
ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ С 15 июля родители смогут 
подать заявление на выплату десяти тысяч рублей

Деньги школьного 
возраста

Елена Манукиян

Р
одители школьников 
могут обратиться за 
единовременной вы-
платой в 10 тысяч ру-
блей. Постановление 
правительства об этом 
публикует «РГ». Пере-
числение единовре-
менных выплат семьям 

с детьми школьного возраста на-
чнется с 16 августа. «Выплаты 
начнутся в середине августа, 
чтобы семьи успели подготовить 
детей к школе. Большинство се-
мей получат средства именно в 
этот день», — рассказал министр 
труда и социальной защиты Ан-
тон Котяков. 

Получить пособие смогут 
все россияне, независимо от 
уровня дохода, единственное 
условие — подходящий возраст 
ребенка. Согласно указу прези-
дента выплата предоставляется 
семьям с детьми, которым 6 лет 

исполняется не позже 1 сентя-
бря этого года, даже если они не 
идут в школу в этом году. Посо-
бие перечислят и тем, чьи дети 
выпустились из школы в этом 
году, но на 2 июля этого года им 
еще не было 18 лет. За родителя-
ми ребенка-инвалида право на 
выплату сохраняется до дости-
жения им 23-летнего возраста, 
если он продолжает обучение в 
школе.

Автоматического начисле-
ния в этот раз не будет, потребу-
ется заявление. Его можно при-
нести лично в Пенсионный фонд 
(ПФР). В этом случае потребует-

ся паспорт, СНИЛС, свидетель-
ство о рождении ребенка и рек-
визиты счета для перечисления 
денег. Документы может подать 
и доверенное лицо, у которого с 
собой должна быть доверен-
ность, заверенная нотариусом.

Также оформить пособие 
можно на портале госуслуг. Это 
вправе сделать один из родите-
лей или законных представите-
лей. При подаче электронного 
заявления никаких справок от 
родителей не потребуется, все 
необходимые для назначения 
сведения будут проверяться ав-
томатически. «Многие уже по-

лучили в «личном кабинете» на 
«Госуслугах» предзаполненные 
заявления, которые необходи-
мо только проверить и подтвер-
дить корректность данных. ПФР 
обработает все поступающие 
заявления и сформирует необ-
ходимые документы для осу-
ществления платежа», — отме-
тил глава минтруда. Для получе-
ния выплаты не требуется заво-
дить карту платежной системы 
МИР, так как она единовремен-
ное и может быть перечислена 
на счет, привязанный к карте 
любой платежной системы. 
Обратиться за выплатой можно 
до конца октября.  

Документ публикуется на с.3

Пособия положены детям, которым 
6 лет исполнится до 1 сентября 2021 
года, даже если они не идут в школу.

Австралийский доллар 55,2147
Азербайджанский манат 43,6278
Армянский драм** 14,8917
Белорусский рубль 28,9477
Болгарский лев 44,7012
Бразильский реал 14,3545

Венгерский форинт** 24,3920
Вон Республики Корея*** 64,4867
Гонконгский доллар* 95,4254
Датская крона 11,7558
Доллар США 74,1236
Евро 87,3917

Индийская рупия** 99,3714
Казахстанский тенге** 17,3512
Канадский доллар 59,2704
Киргизский сом** 87,4482
Китайский юань 11,4519
Молдавский лей* 41,1455

Новый туркменский манат 21,2085
Норвежская крона* 84,6063
Польский злотый 19,0608
Румынский лей 17,7440
СДР  105,6165
Сингапурский доллар 54,6997

Таджикский сомони* 64,9922
Турецкая лира* 85,9713
Узбекский сум**** 69,6056
Украинская гривна* 27,1502
Фунт стерлингов 102,6982
Чешская крона* 34,0266

Шведская крона* 85,7208
Швейцарский франк 80,7623
Южноафриканский рэнд* 50,2768
Японская иена** 67,0832

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 15.07.21
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и горячее сердце
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АВТО Фотосъемку техосмотра машин 
предложили сделать более подробной

Камера, мотор
Владимир Баршев, Евгений Гайва

А
втомобили в процессе техосмотра 
станут снимать со всех сторон, фотог-
рафировать будут и самого техниче-

ского эксперта. Внести такие изменения 
предложил минтранс. Сейчас документ, 
предложенный ведомством, проходит об-
щественное обсуждение. Эксперты счита-
ют, что такое ужесточение правил приведет 
к росту расходов автовладельцев на техос-
мотр.

В минтрансе указывают, что участились 
случаи фальсификации операторами тех-
нического осмотра фотографий и формиро-
вания диагностических карт. С 1 марта, ког-
да начали действовать новые правила, уже 

возбуждено более 1,4 тысячи дел об адми-
нистративных правонарушениях, аннули-
ровано более 590 диагностических карт. Так 
что ужесточение требований к фотографи-
рованию процесса техосмотра является од-
ной из мер по предотвращению фальсифи-
каций, считают в министерстве.

При проведении техосмотра теперь 
предлагается фотографировать автомобиль 
не только спереди и сзади, как сейчас, но и с 
боков. Если используются передвижные ди-
агностические линии, то на фотографиях 
помимо автомобиля должен быть виден ро-
ликовый стенд для проверки тормозных си-
стем. Любые фотоэффекты, как и 
редактирование файлов с фотогра-
фиями, должны быть запрещены. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Апартаменты 
начали дорожать быстрее, чем квартиры

Живее всех жилых
Марина Трубилина

Ц
ены на апартаменты растут быстрее, 
чем на квартиры. Обсуждение право-
вого статуса таких помещений резко 

увеличило спрос на них.
В столице и Подмосковье цены на апар-

таменты только за последнее полугодие вы-
росли более чем на 25%, за год — на 38%, го-
ворит замдиректора департамента ново-
строек по продажам «Инком-Недвижи-
мость» Валерий Кочетков. Квартиры, для 
сравнения, подорожали за тот же период на 
25—35%. 

«На фоне обсуждения правового статуса 
апартаментов и возможного приравнива-

ния их к жилью спрос на такой формат не-
движимости вырос на 42%, поскольку апар-
таменты дешевле аналогичных по параме-
трам квартир на 15—20%. В случае измене-
ния их правового статуса выгода будет ощу-
тима», — говорит Кочетков. Кроме того, со-
кращается предложение. За первые два 
квартала нынешнего года оно снизилось на 
33%, за год — на 46%. 

Экспозиция квартир за год сократилась 
на 16—31%. Сейчас апартаменты — это око-
ло 20% предложений столичного рынка жи-
лой недвижимости, говорит региональный 
директор департамента жилой не-
движимости и девелопмента зем-
ли Colliers Кирилл Голышев. 

ТОЛЬКО В «РГ» Совбез РФ предостерег 
западные страны от новых провокаций 
у границ России

Вызов принят
Иван Егоров

О 
новых задачах обороны страны, уг-
розах со стороны НАТО и ответе на 
них в интервью «Российской газете» 

рассказал заместитель секретаря Совета 
безопасности России Михаил Попов.  

Михаил Михайлович, президент России ут-
вердил новую редакцию Стратегии нацио-
нальной безопасности. Удалось ли за преды-
дущие пять с лишним лет выполнить все, 
что было запланировано по такому важно-
му направлению, как оборона страны?

МИХАИЛ ПОПОВ: Были достигнуты основные 
стратегические цели обороны страны — 
стратегического сдерживания и предо-
твращения военных конфликтов. 

Кроме того произошло совершенство-
вание компонентов военной организации 
государства, развития форм и способов 
применения Вооруженных сил РФ, других 
войск, воинских формирований и орга-
нов. 

Также была повышена мобилизацион-
ная готовность страны и готов-
ность сил и средств гражданской 
обороны.
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ПРОЕКТ Подготовку водителей 
в автошколах совершенствуют

Права по-быстрому

Владимир Баршев

Подготовка  автолюбителей в 
России, к сожалению, оставляет 
желать лучшего. Реформа об-
учения будущих водителей, а 
также приема у них экзаменов, 
по сути, не сильно изменила си-
туацию в стране. 

Количество аварий с начина-
ющими водителями хоть и со-
кращается, но совсем незначи-
тельно. В то же время количест-
во экзаменов, сданных ученика-
ми автошкол с первого раза, 
снижается бешеными темпами. 

Все эти проблемы обсудили 
представители Госавтоинспек-
ции, минпросвещения, а также 
автошкол на «круглом столе», 
который прошел накануне в Ка-
лужской области. 

По сути, главный посыл это-
го совещания был не в том, что 
программы обучения плохи, а в 
том,  что они просто не исполня-
ются автошколами. Контроля за 
их исполнением практически 
нет. Да, программы несовер-
шенны,  но главная 
проблема все-таки в  
их невыполнении. 

КАНИКУЛЫ Стартует программа 
студенческого туризма

Отпуск — зачет

Студентам, которые путешест-
вуют по стране, теперь не нуж-
но ломать голову, где остано-
виться на ночлег. С сегодняшне-
го и до 25 августа они смогут 
проживать в кампусах и обще-
житиях вузов других городов по 
символическим ценам, а то и во-
все бесплатно. 

Специальная программа 
студенческого туризма подго-
товлена министерством науки и 
высшего образования по пору-
чению президента России Вла-
димира Путина. Корреспонден-
ты «Российской газеты» выя-

снили, как регионы встретят ре-
бят со всей России.

В 2021 году в пилотную про-
грамму вошли 15 российских 
высших учебных заведений. 
Остановиться в вузовских кам-
пусах и общежитиях можно бу-
дет в Санкт-Петербурге, Мо-
сковской области, Нижнем Нов-
городе, Казани, Владивостоке, 
Ростове-на-Дону, Калинингра-
де, Томске, Великом Новгороде, 
Красноярске, Барнауле, Таган-
роге, Владикавказе, 
Симферополе, Уфе и 
Иркутске.
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 Британский эсминец «Дефендер» сознательно шел на провокацию, нарушив морские границы РФ. 
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Завтра 
на «Славянском 
базаре 
в Витебске» — 
День Союзного 
государства /
стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

А К Ц Е Н Т

Получить пособие смогут все россияне, 
независимо от дохода, единственное 
условие — подходящий возраст ребенка

Все о выплатах на детей узнайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2002
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ДОСЛОВНО Владимир Путин ответил на вопросы о статье «Об историческом единстве 
русских и украинцев»

«Триединство нашего народа 
никуда не делось»

Уважаемый президент, спа-
сибо большое, что вы нашли 
возможность ответить на 
вопросы, касающиеся вашей 
известной статьи по украин-
ской проблематике. И если по-
зволите, первый вопрос: поче-
му именно сейчас вы решили 
написать эту статью?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Я решил подгото-
вить этот материал не сейчас, до-
статочно давно, уже несколько 
месяцев я об этом думаю.

Название этого материа-
ла «статья» — это условное на-
звание, потому что это все-таки 
чуть побольше, чем статья. Это 
аналитический материал, осно-
ванный на исторических фактах, 
событиях, на исторических до-
кументах.

Вообще, почему у меня роди-
лась такая идея? Мы в своей об-
ычной жизни занимаемся сво-
ей работой, воспитанием детей, 
какими-то хобби — как правило, 
особенно не задумываемся над 
вопросами подобного свойства и 
характера, которые изложены в 
этом материале. А ситуация тре-
бовала того, чтобы мы посмотре-
ли повнимательнее на то, в каком 
мире мы живем, кто мы такие, 
каковы отношения с нашими 
ближайшими родственниками и 
соседями. Поэтому возникла эта 
идея именно в этой связи.

Кроме этого, почему имен-
но сейчас я активизировал эту 
работу? Потому что складыва-
ются условия, которые качест-
венно меняются по сравнению с 
тем, что было еще совсем недав-
но. Судя по всему, началась ак-
тивная работа по проекту «ан-
ти-Россия», и это, конечно, не 
может не вызывать у нас опреде-
ленного беспокойства.

Да, конечно, любая страна 
имеет право выбирать свой путь, 
это не оспаривается. Но знаете, 
так же, как любой человек, он 
свободен, но есть такая извест-
ная формула: свобода человека, 
каждого, ограничена свободой 
других людей. Если она вступа-
ет в противоречие со свободой 
другого человека, то тогда нуж-
но подумать о каких-то ограни-
чениях, самоограничениях. То 
же самое касается и государств. 
Если мы видим, что создаются 
определенные угрозы, тем более 
угрозы в сфере безопасности, то 
мы, конечно, должны понять, что 
нам с этим делать. И это очень от-
кровенный разговор по всем те-
мам, о которых я сейчас сказал.

Но есть еще некоторые обсто-
ятельства, которые заставили 
меня именно сегодня выступить 
с этим материалом. Ведь на Укра-
ине очень много, миллионы лю-
дей, которые хотят восстановле-
ния отношений с Россией. Я уве-
рен, это миллионы людей. А есть 
политические силы, которые вы-
ступают за эту нормализацию. 
Но, судя по всему, им не дают 
никаких шансов реализовать 
свои политические планы, их 
просто несистемным, неправо-
вым образом устраняют с поли-
тической сцены. Кого-то просто 
убивают на улице, и после это-
го никто преступников не ищет. 
Или сжигают людей заживо, как 
это было в ходе трагических со-
бытий в Одессе.

Закрывают общенациональ-
ные средства массовой инфор-
мации, сажают под домашний 
арест, как сейчас происходит с 
[Виктором] Медведчуком. При 
этом органы власти на Украине 
принимают абсолютно непра-
вовые решения даже вне рамок 
своей компетенции. То есть этим 
силам не дают никаких шансов 
на легальную политическую 
работу. Вот это другое обстоя-
тельство, и очень, на мой взгляд, 
важное.

И наконец, в основе своей — я 
хочу вернуться к тому, с чего на-
чал, — все-таки для нас всех очень 
важно понимать реальное состо-
яние дел на сегодня, исходя из 
исторического контекста того, 
как мы пришли к сегодняшней 
ситуации.

Кому прежде всего вы адресуете 
эту статью: «им» или «нам»?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Я не делю на «им» 
или «нам». Я же и в этом матери-
але говорю о том, что это единая 
общность, поэтому всем нам: и 
тем, кто проживает в сегодняш-
ней России, и тем, кто прожи-
вает в сегодняшней Украине, и 
спонсорам политического руко-
водства сегодняшней Украины. 
Они тоже должны знать, что мы 
из себя представляем и как мы 
друг к другу относимся. На мой 
взгляд, это важно для всех.

В статье вы пишете об одной 
из «мин замедленного дейст-
вия», заложенной в Консти-
туции Советского Союза. 
Значит, были и другие такие? 
Что вы имели в виду?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Я там прямо ска-
зал о том, что самая опасная 
«мина замедленного действия» 
— это право свободного выхода 
республик Советского Союза из 
единой страны.

Должен вам сказать, что ког-
да Советский Союз рождался 
после Первой мировой войны, 
то даже в руководстве больше-
виков были разные точки зре-
ния на этот счет. Я в этом мате-
риале, в этой статье не расска-
зываю подробно, потому что 
эта детализация излишней, на 
мой взгляд, была бы. Но, ска-
жем, у Сталина, который ру-
ководил этим направлением 
работы в большевистской пар-
тии, были серьезные противо-
речия с Лениным. Сталин на-
стаивал на автономизации, 
принципе автономизации при 
строительстве Советского Со-
юза и считал, что все осталь-
ные республики советские, 
которые образовались на про-
странстве бывшей империи, 
они должны входить, именно 
входить в состав РСФСР.

У Ленина была другая точ-
ка зрения, он говорил о равен-
стве всех республик, которые 
не входят в состав Российской 
Федерации (РСФСР), а создают 
вместе с ней на равных услови-
ях новые государства. Сталин 
называл это национальным ли-
берализмом и открыто спорил 
с Лениным.

Кстати говоря, и позиция 
Ленина, если мы почитаем до-
кументы, заключалась в том, 
что в принципе-то Сталин, на-
верное, прав, но рановато об 
этом говорить. И [Ленин] по-
шел, как говорил тот же Ста-
лин, на уступки националам. А 
сам Сталин говорил о том, что 
российский федерализм — это 
переходный этап к социалисти-
ческому централизму.

На самом деле, по факту 
большевики так и сделали, по-
тому что Советский Союз фор-
мально был федеративным го-
сударством, если даже не кон-
федеративным с учетом пра-
ва выхода, но по сути-то был в 
высшей степени унитарным 
централизованным государст-
вом. Вот это право выхода, оно, 
конечно, было одной из «мин 
замедленного действия».

А вторая «мина», я о ней 
тоже сказал, — это ведущая 
роль КПСС, направляющая, 
ведущая, основная. Почему? 
Потому что оказалось, что это 
единственное, что сдержива-
ло всю страну в рамках едино-
го государства. И как только из-
нутри, как я в этом материале 
отметил, партия начала разва-
ливаться, за ней посыпалась и 
вся страна.

Были и другие «мины за-
медленного действия». Потом 
еще, может быть, об этом пого-
ворим.

Вы пишете о проекте «ан-
ти-Россия». А когда он начал-
ся и связан ли он только с Ук-
раиной?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Конечно, нет. Я 
об этом достаточно подроб-
но пишу там. Он начался еще в 
XVII—XVIII веках в Речи Поспо-
литой, затем использовался 
польским национальным дви-
жением, перед Первой мировой 
войной использовался Австро-
Венгрией. Цель-то простая, я же 
там пишу: разделяй и властвуй. 
Скажем, перед Первой миро-
вой войной стояла простая цель 
у потенциальных противников 
России — просто ослабить стра-
ну. Они этого и добивались ак-
тивно, продвигая эту идею, от-
деляя часть единого народа от 
общего целого, для того чтобы 
противник был послабее. За-
чем нужно было большевикам 
потом подхватывать эту идею 
и реализовывать при строи-
тельстве единого государства, с 
исторической точки зрения не 
очень понятно.

Тогда, на тот период време-
ни, определенная логика была, 
наверное, в том, чтобы собрать 
страну, тем более что они счи-
тали, что это переходный пе-
риод. Но все оставили так, 
как есть, и, к сожалению, эти 
«мины», о которых я сказал, 
они сработали.

Поэтому началось это дав-
но, еще в Средние века, и про-
должается сегодня: берут на 
вооружение старые заготовки. 
Все новое – это хорошо забытое 
старое.

Триединый народ — можно ли 
сказать, что он остался на-
вечно в истории и его больше 
не будет в будущем?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Да нет, конечно. 
Знаете, еще в советские време-
на пытались выкорчевать рели-
гиозное сознание у нашего наро-
да. Ну и что из этого получилось? 
Вот как только Великая Отечест-
венная война началась, Молотов, 
выступая по радио, обратился, 
он сказал «граждане и граждан-
ки». А Сталин, когда выступал, 
когда осознали всю надвигаю-
щуюся предстоящую катастрофу 
начатой фашистской Германией 
войны, он сказал уже «братья и 
сестры». Это почти церковное 
обращение. А потом еще и вос-
становили и патриаршество. А в 
наши дни церковь заняла свое до-
стойное место в жизни общества.

Это никуда не делось, никуда 
не исчезло. И триединство наше-
го народа тоже никуда не делось 
и никуда не денется, как бы кто 
ни старался и как бы кто ни пы-
тался реализовывать эти планы 
по лекалам еще XVII—XVIII веков.

С президентом Белоруссии 
разговаривал на этот счет, он 
мне говорит, когда в хоккей игра-
ем между собой, один на другого 
рассердится, что-то скажет, пар-

тнер допускает ошибку, в сер-
дцах кричат: ну ты чего, не по-
нял, что ли, ты что, не русский? 
Это идет прямо, знаете, на авто-
мате, от души, от сердца, понят-
но. И на Украине много таких лю-
дей, миллионы. Поэтому нику-
да это не делось и никуда не де-
нется.

Несколько месяцев назад Зе-
ленский в своем заявлении, 
которое он сделал на русском 
языке, сказал, что на Украине 
уже все решено и она идет сво-
им путем. Как Вы думаете, 
этот путь будет или не бу-
дет пересекаться с Россией?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Здесь речь не о 
пересечении наших путей, а о 
взаимосвязи и переплетении 
судеб миллионов людей, кото-
рые проживают на территории 
сегодняшней Украины и сегод-
няшней России. Это историче-
ские переплетения, духовные 
переплетения наших народов, 
которые складывались веками. 
И то, что говорят сегодняшние 
власти, они говорят не о наро-
де. Они говорят о том выборе, 
который они сами для себя сде-
лали. Но это совсем не значит, 
что этот выбор является окон-
чательным.

В статье Вы говорите, что 
те, кто предпримет попыт-
ку использовать людей, живу-
щих на наших исторических 
территориях, против России, 
таким образом разрушат 
свою страну. Кого Вы имели 
в виду?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Если вернуться 
к Вашему первому вопросу, по-
чему именно сейчас появился 
этот материал, я бы зашел вот 
еще с какой стороны. Этот ма-
териал появился еще и потому, 
что появился проект закона, а 
потом и закон о коренных наро-
дах. Еще раз повторю, о чем идет 
речь. Речь идет о том, что рус-
ские люди на территориях исто-
рической России объявляются 
пришлыми и, по сути, начинает-
ся их выдавливание с этой тер-
ритории — вот что происходит. 
И в том числе это было одним 
из триггеров к появлению этой 
статьи.

Что касается того, кому это 
все адресовано и что я имел в 
виду, когда говорил о том, о чем 
мы сейчас упомянули, я имел 
в виду только одно, что люди, 
проживающие на Украине, вряд 
ли будут смотреть спокойно на 
тех сегодняшних правителей, 
которые приходят к власти под 
одними лозунгами, а потом пе-
рекрашиваются, как хамелео-
ны, и защищают совершенно 
другие позиции, и, как правило, 
защищают интересы не украин-
ского народа, а тех, кто руково-
дит и оплачивает их пребыва-
ние у власти.

Президент Зеленский зая-
вил, что мог бы обсудить с 
Вами эту статью при личной 
встрече. А еще в Берлине он 
много говорил о «Северном по-
токе», о необходимости обсу-
ждения темы газового тран-
зита на предстоящем самми-
те в нормандском формате. 
Что Вы скажете?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Если есть жела-
ние подискутировать, думаю, 
что им нужно взять паузу, вни-
мательно прочитать ее снача-
ла, эту статью, проанализиро-
вать, поднять документы, я ду-
маю, что они так и сделают, они 
найдут, о чем здесь поговорить. 
Когда я говорю «они», я имею в 
виду политическое руководст-
во сегодняшней Украины. Эти 
споры давние. Спорить с этой 
статьей довольно сложно, пото-
му что она честная. Она реально 
основана на исторических до-
кументах. Их можно по-разно-
му интерпретировать, это прав-
да. Но в основе — именно исто-
рические документы, которые в 
архивах лежат.

Что касается газовой про-
блематики, что хочу сказать? 
Россия, «Газпром», мы подпи-
сали контракт на пять лет на 
прокачку определенного объ-
ема российского природного 
газа нашим потребителям в Ев-
ропе через территорию Украи-
ны. Нормандский формат, дру-
гие форматы подобного рода 

— это политические площадки 
для обсуждения ситуации на 
юго-востоке Украины. Это ни-
чего не имеет общего с такими 
коммерческими проектами, 
как «Северный поток», «Се-
верный поток-2» либо тран-
зит нашего газа через терри-
торию Украины. И несмотря на 
всякие сложности сегодняш-
него дня, Россия взяла на себя 
определенные обязательства в 
рамках этого контракта и, без-

условно, будет полностью их 
выполнять.

В СССР была не только Укра-
ина, были и Казахстан, и Бе-
лоруссия, и многие другие ре-
спублики. Отталкиваясь от 
статьи, какая все-таки мо-
дель взаимоотношений в бу-
дущем Вам видится наиболее 
жизнеспособной?

В Л А Д И М И Р  П У Т И Н :  Дело ведь не 
только в нас. На международной 
арене даже среди очень близких 
стран, среди соседей выстраи-
вание определенного образа от-
ношений — это всегда результат 
компромисса. И никто не мо-
жет, у нас нет таких целей, ко-
го-то принуждать к какому-то 
образу действий. Мы ищем ком-
промисс.

Вот что хочу сказать: для 
нас ведь важно не то, как со-
седнее государство, в данном 
случае Украина, будет выстра-
ивать свою внешнеполитиче-

скую жизнь и ориентиры. Для 
нас важно — когда я говорил о 
свободе, в данном случае то же 
самое, — чтобы не создавались 
проблемы для нас, чтобы не со-
здавались угрозы для нас. А мы 
видим, что начинается воен-
ное освоение этой территории, 
вот что нас беспокоит. Я уже 
об этом высказывался неодно-
кратно. И я думаю, что наши 
озабоченности в конце концов 
будут услышаны теми, кто это 

делает. Это же не Украина де-
лает. Это территория Украины, 
этих людей используют таким 
образом. И очень рассчитываю 
на то, что наши озабоченности 
будут восприняты всерьез.

Что касается других стран, 
если Вы намекаете на то, что там 
говорится о том, как складыва-
лись эти республики или в дан-
ном случае эта республика, та-
ким же образом складывались и 
другие республики. Да это так. 
Но я же там сказал, что совре-
менная Россия признала сегод-
няшние геополитические реа-
лии. Мы признали сегодняшние 
геополитические реалии. Нас, 
естественно, беспокоят угро-
зы, которые могут где-то воз-
никнуть. Но ведь у нас, как с Ка-
захстаном, со многими другими 
республиками бывшего Совет-
ского Союза, складываются со-
юзнические, дружеские отно-
шения, с кем-то мы работаем 
на двусторонней основе, в абсо-
лютно дружественном ключе, с 
кем-то мы создаем экономиче-
ские союзы, оборонительные 
союзы, такие как ОДКБ либо 
сначала Таможенный союз, а 
потом Евразийский экономи-
ческий союз. Мы никого туда 
не затягиваем. Мы, повторю 
еще раз, ищем компромиссные 
пути, которые приводят к тако-
му состоянию, которое удовлет-
воряет наших партнеров. Это 
сложный процесс согласова-
ния. Но мы набираемся терпе-
ния и ищем эти приемлемые для 
всех нас решения. Это идеально.

Вот смотрите: Евросоюз же 
развивается, и никто не сравни-
вает его с Советским Союзом. 
Хотя, я говорил уже об этом, ко-
личество обязательных реше-
ний, принимаемых Европарла-
ментом, больше, чем количест-
во этих обязательных решений, 
которые принимались союзным 
парламентом во времена СССР. 
Никто их с Советским Союзом 
не сравнивает. Это доброволь-
ное дело. Нас вполне устроит, 
если у нас даже в двустороннем 
формате будут дружеские, ста-
бильные отношения. И мы к это-
му готовы, повторяю еще раз, 
признавая сегодняшние сложив-
шиеся геополитические реалии. 
Если у нас складываются такие 
отношения, как с Казахстаном 
или с Беларусью, с которой мы 
строим Союзное государство, то 
это еще лучше. Мы готовы и к та-
кой глубокой кооперации.

Кстати говоря, вот мы гово-
рим: с Беларусью Союзное го-
сударство. Но в прямом смысле 
слова это не государство. Это 
просто определенный уровень 
интеграции. Если сравнить с 
Евросоюзом, в Евросоюзе го-
раздо более глубокий уровень 
интеграции, чем у нас в рамках 
Союзного государства с Бела-
русью. Гораздо более глубокий. 
Там единая валюта, фактиче-
ски очень мощный таможен-
ный союз и так далее. И единое 
пространство, передвижение. 
Там все есть, чего мы пока еще 
не достигли. При этом при пол-
ном сохранении суверенитета. 
Тем не менее это облегчает лю-
дям жизнь, создает определен-
ные условия для экономическо-
го развития, повышает нашу об-
щую конкурентоспособность. 
Если отношения будут разви-
ваться в таком ключе, то мы, ко-
нечно, будем всячески поддер-
живать отношения подобного 
рода. Мы за это и будем по-пар-
тнерски работать со всеми на-
шими соседями и друзьями.  

Источник: kremlin.ru

Владимир Путин рассказал, 
для кого написал статью 
про Украину. 

А К Ц Е Н Т

На Украине очень много, миллионы 
людей, которые хотят восстановления 
отношений с Россией

А К Ц Е Н Т

Началась активная работа по проекту 
«анти-Россия», и это, конечно, 
не может не вызывать у нас 
определенного беспокойства 

РЕЗОНАНС 

Продолжается 
обсуждение 
статьи 
Владимира 
Путина «Об 
историческом 
единстве 
русских 
и украинцев»

ПРЯМАЯ ИЛИ 
ПУНКТИР? 
На Украине продолжается об-
суждение статьи Владими-
ра Путина «Об историческом 
единстве русских и украин-
цев». Как уже стало понятно, 
никто в киевских верхах ее не 
прочитал, но некоторые поспе-
шили осудить. Десятки экспер-
тов на принадлежащих оли-
гархам телеканалах пытаются 
без особого успеха спорить с 
приведенными историческими 
фактами и делают невеселые, 
с точки зрения украинских па-
триотов, и такие же далеко иду-
щие выводы.

Примечательно, что во всем 
политическом классе Украины 
только один человек осмелил-
ся полностью прочесть статью 
президента России и согласить-
ся с ее выводами. Это депутат 
Верховной рады Евгений Шев-
ченко: «Очень сильная смысло-
вая статья. Есть и видение буду-
щего. Мы можем соглашаться 
или нет, желающие у нас всегда 
найдут аргументы против. Но 
реальность такова, что нужно 
возвращать Украине субъект-
ность, освобождаться от дик-
татуры Запада. Иначе разорвут 
нашу страну. А я так этого не 
хочу», — написал Шевченко, 
исключенный после визита в 
Белоруссию из фракции «Слу-
га народа», в своем Telegram-
канале. 

«Российская газета», в свою 
очередь, поинтересовалась 
мнением экспертов, связанных 
с Украиной своим прошлым и 
настоящим, знающих местную 
политику изнутри, и главное, 
— прочитавших резонансный 
текст. 

Ростислав Ищенко, полито-
лог, историк, дипломат, обозре-
ватель МИА «Россия Сегодня».

 Путин поделился мысля-
ми по украинскому вопросу, и 
они в целом отражают взгля-
ды значительной части населе-
ния России. С одной стороны 
ощущение родственности, а с 
другой — взаимное «почему вы 
к нам плохо относитесь». Это 
можно заметить во вспышках 
взаимной ненависти в соцсе-
тях. Неопределенность проис-
ходящего была заложена еще 
большевиками и усилилась по-
сле распада СССР, когда на Ук-
раине начала формироваться 
политическая нация на базе 
буржуазного национализма. 
Процесс еще не закончен, и в 
ходе него часть людей, таких 
как я, кто считал Россию своей 
родиной, констатировал факт 
враждебности по отношению к 
ним нового украинского госу-
дарства, и перестал считать Ук-
раину русским государством, 
а украинцев русскими людьми. 
Этот раскол регулярно углу-
бляется с 1991 года, и в 2014-
м произошел очередной, когда 
началась гражданская война — 
война за право доминировать 
на территории. Не случайно в 
Донецке говорят: «Мы не будем 
с ними жить в одном государст-
ве», но и в Галиции говорят то 
же самое.

Живущие на Украине сегод-
ня ощущают себя двумя разны-
ми народами. Причем процесс 
формирования единой нации 
остановился в результате дей-
ствий украинских буржуазных 
националистов. Они разруши-
ли государственность, эконо-
мику, финансовую систему, 
атомизировали общество. По-
тому что не создается народ вне 
экономики, государства.  Ска-
жу больше - процесс обернулся 
вспять. И мы находимся в сере-
дине этого процесса, где изме-
нения происходят каждый день. 
Поэтому сложно предсказать, 
чем этот процесс закончится и 
будет ли вообще какой-то на-
род на этой территории спустя 
время, будет ли он к нам друже-
ственен.  

Подготовил Петр Лихоманов

Живущие 
на Украине сегод-
ня ощущают себя 
двумя разными 
народами

— Читайте также: Похожи 
ли русские и украинцы
rg.ru/art/2132038

Тем временем

ВЛАДИМИР ПУТИН ОБСУДИЛ 
С ИГОРЕМ ШУВАЛОВЫМ ПРОЕКТЫ ВЭБ
Президент встретился в Кремле с председателем го-

скорпорации развития «ВЭБ.РФ» Игорем Шувало-

вым. Основная задача ВЭБа как института развития — 

привлечение инвестиций для достижения нацпроек-

тов и в конечном итоге повышения уровня жизни гра-

ждан, напомнил Владимир Путин. «Насколько я вижу 

в документах, объем поддержанных проектов весьма 

большой — почти 9,5 трлн рублей», — оценил он.

Оздоровление ВЭБа завершено, сообщил Шувалов. 

В декабре 2020 года правительство приняло реше-

ние о консолидации организаций развития под его 

эгидой. Есть новый большой блок — инновационная 

деятельность, ВЭБ решил взаимодействовать с круп-

нейшими исследовательскими вузами. В портфеле 

также такие проекты, как «Усть-Луга», Амурский газо-

перерабатывающий и газохимический комплексы, 

городской транспорт. «Мы активно развивали по-

вестку городского развития, городской экономики, — 

рассказал Шувалов. — В первую очередь мы в Твери 

запустили пилотный проект по городскому транспор-

ту — по автобусам. Сейчас мы запускаем пилотный 

проект по трамвайному движению в Таганроге».

В том числе для строительства современных школ 

создана компания «ПроШкола». «Еще раз напоми-

наю, что руководит отраслью министерство просве-

щения. Насколько я помню, была идея создать попе-

чительский совет. Неважно, как назвать, важно, ка-

кие полномочия будут у этой структуры во главе с ми-

нистром», — заметил Путин. «Мы понимаем свою от-

ветственность, что бизнес бизнесом... но по сути об-

разования мы будем это все делать под руководст-

вом министерства просвещения и министра», — заве-

рил собеседник.«ПроШкола» — это концессионер, с 

которым субъекты и муниципальные образования мо-

гут заключать концессионные соглашения без конкур-

са для создания новых школ в рамках государствен-

ной программы по развитию образования. Программа 

строительства потребует 235 млрд рублей из феде-

рального бюджета и 295 млрд рублей из внебюджет-

ных источников. Сейчас в стратегии «ВЭБ.РФ» также 

появляется новый большой и более амбициозный 

блок по поддержке экспорта. Как рассказал Шува-

лов, это и наши ближайшие страны, и поддержка эк-

спорта в форматах ЕАЭС, и дальнее зарубежье. 

Подготовила Кира Латухина
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Живее 
всех жилых

При этом 44% предло-
жений апартаментов 
представлены в биз-

нес-классе, 33% — в премиум-
классе, 18% приходится на ком-
форт-класс и всего 5% — на элит-
ный сегмент.

Апартаменты интересуют 
не только будущих жителей, но 
и инвесторов. Так, по данным 
Colliers, в Санкт-Петербурге 
в первом полугодии 2021 года 
наибольшим интересом у ин-
весторов пользовались земель-
ные участки под жилье и стро-
ительство апартаментов — со-
вокупно туда было инвестиро-
вано порядка 1,05 млрд долла-
ров из общего объема инвести-
ций в недвижимость в 1,4 млрд 
долларов. Более половины объ-
ема инвестиций в существую-
щие активы (52%, или 176 млн 
долларов) сформировали объ-
екты, приобретенные для даль-

нейшей реконструкции под раз-
ные цели. Самыми популярные 
варианты — приспособление их 
под апарт-отели (40%) и гости-
ницы (17%).  

«Цены на апартаменты уве-
личились из-за того, что в пра-
вительстве говорили о воз-
можности перевода их в ста-
тус квартир. Этот вид жилья до 
сих пор остается «горячим то-
варом», и его инвестиционные 
перспективы будут по итогам 
этого года на 30% выше, чем у 
квартир», — говорит основа-

тель компании Realiste Алексей 
Гальцев.

В законопроекте об апарта-
ментах, который был весной 
внесен в Госдуму, пока не опре-
делена судьба уже существую-
щих строений — речь идет лишь 
об апартаментах, которые бу-
дут построены в будущем. Это 
одна из основных претензий к 
документу со стороны экспер-
тного сообщества, которую 
предполагается разрешить в 
ходе обсуждения ко второму 
чтению. Как отмечалось в за-

ключении на законопроект 
думского Комитета по природ-
ным ресурсам, собственности 
и земельным отношениям, оце-
ночно к концу 2019 года в Рос-
сии насчитывалось 5—7 млн кв. 
м апартаментов, преимущест-
венно в городах-миллионниках. 

Минстрой еще в конце мая 
внес в правительство проект 
официального отзыва на зако-
нопроект, в котором предлагает-
ся поддержать его при условии 
доработки ко второму чтению. 
Однако на странице законопро-
екта в Госдуме официального от-
зыва правительства пока нет.  

Инвесторы чаще всего приспоса-
бливают здания под апарт-отели 
и гостиницы.

А К Ц Е Н Т

В России насчитывается минимум 
5—7 млн кв. м апартаментов,
в основном в городах-миллионниках

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Анна Кузнецова 
назвала преждевременной 
вакцинацию детей 
от коронавируса в сентябре 

Долгое, 
но необходимое 
испытание

Елена Яковлева

Информация о начале вакци-
нации подростков в России от 
коронавирусной инфекции уже 
в сентябре этого года являет-
ся преждевременной, считает 
Уполномоченный при прези-
денте по правам ребенка Анна 
Кузнецова. Решение по этому 
вопросу будет принято только 
после полноценных клиниче-
ских исследований, заверила 
детский омбудсмен.

— Мы обсудили с коллегами 
из «Единой России» и увере-
ны, что это решение преждев-
ременно и реализовано в таком 
виде не будет, — цитирует слова 
Анны Кузнецовой РАПСИ (Рос-
сийское агентство правовой и 
судебной информации). 

По словам Анны Кузнецо-
вой, в России пока нет зареги-
стрированной вакцины для де-
тей и подростков. 

— Для этого нужно провести 
полноценные клинические ис-
следования, — подчеркнула она. 
— Сейчас разрешение на это ис-
следование получил Центр Га-

малеи. Но пока мы не получим 
результат исследования, об-
суждать эту тему, повторюсь, 
преждевременно. Речь идет о 
здоровье наших детей. И мы 
должны, обязаны подходить к 
этому вопросу максимально се-
рьезно.

Кроме того, Кузнецова уточ-
нила, что даже тогда, когда вак-
цина будет зарегистрирована 
и будет выдано разрешение на 
ее использование, прививки 
детям и подросткам смогут де-
лать только с согласия родите-
лей. «И никак иначе!» — подыто-
жила она. 

 Как сообщает ТАСС, 5 июня 
в Москве стартовали клини-
ческие исследования вакцины 
против нового коронавируса 
«Спутник V» у детей в возра-
сте от 12 до 17 лет. Исследова-
ние продлится год с момента 
старта. В течение всего периода 
дети будут под постоянным на-
блюдением врачей. Для вакци-
нации при введении первого и 
второго компонентов подрост-
ки в течение трех дней будут 
находиться в стационаре в изо-
лированном боксе, где их еще 
раз осмотрят перед вакцина-
цией и потом будут наблюдать 
за их самочувствием. Затем 
они должны будут еще несколь-
ко раз посетить больницу для 
сдачи анализов. Подросткам 
предстоит вести дневник само-
наблюдения в специальном мо-
бильном приложении, а их са-
мочувствие будут контролиро-
вать по телефону врачи.

Третья фаза исследования 
пройдет в детских поликлини-
ках Москвы. В ней примут учас-
тие 250 человек, их набор на-
чнется в конце лета 2021 года. 
По результатам исследования 
можно будет принять решение 
о включении подростков в про-
грамму вакцинации от новой 
коронавирусной инфекции.  

Вызов принят
Эти задачи решались 
в рамках реализации 
Военной доктрины и 

Плана обороны Российской Фе-
дерации на 2016 — 2020 годы, а 
также других документов воен-
ного планирования в условиях 
ограничительных мер по про-
тиводействию пандемии но-
вой коронавирусной инфекции 
СОVID-19. 

То есть поводов для беспокой-
ства относительно обороно-
способности страны на дан-
ный момент нет?

МИХАИЛ ПОПОВ: Основной резуль-
тат проведенной работы — это 
состояние военной организа-
ции государства, которая обес-
печивает надежную защиту Рос-
сии от всего комплекса военных 
угроз.

В войска в плановом поряд-
ке поступают современные 
образцы вооружения и военной 
техники. На боевом дежурст-
ве находятся новейшие ракет-
ные комплексы стратегическо-
го назначения, увеличивается 
количество ударных авиаком-
плексов с гиперзвуковой ра-
кетой «Кинжал», а также кора-
блей, оснащенных высокоточ-
ным оружием большой даль-
ности. При этом мы опережаем 
многие передовые армии мира 
в развитии новых вооружений 
при гораздо меньшем военном 
бюджете.

Российские Вооруженные 
силы боеготовы, мобильны, 
современны, компактны и спо-
собны решать возложенные на 
них задачи в любых условиях 
обстановки. Что было подтвер-
ждено действиями группиров-
ки Воздушно-космических сил 
в Сирийской Арабской Респу-
блике, а также при проведении 
миротворческой операции в 
зоне армяно-азербайджанско-
го конфликта.

А что меняется в новой 
Стратегии?

МИХАИЛ ПОПОВ: В новой редакции 
Стратегии национальной без-
опасности России подробно 
представлен анализ современ-
ной военно-политической об-
становки в мире. Она характе-
ризуется формированием но-
вых глобальных и региональ-
ных центров силы, обострени-
ем борьбы между ними за сферы 
влияния. Возрастает значение 
военной силы как инструмен-
та достижения государствами 
своих геополитических целей. 
В рамках реализации военной 
политики особое внимание уде-

лено решению задач по своев-
ременному выявлению суще-
ствующих и перспективных во-
енных опасностей и военных 
угроз, совершенствованию си-
стемы военного планирования, 
сбалансированному развитию 
всех компонентов военной ор-
ганизации и обеспечению мо-
билизационной подготовки и 
мобилизации в Российской Фе-
дерации.

Получается, что у России, как 
и полтора века назад, как го-
ворил император Александр 
III, остается только два вер-
ных союзника?

МИХАИЛ ПОПОВ: Учитывая сущест-
вующие и прогнозируемые во-
енные угрозы и военные опа-
сности, а также деградацию ме-
ждународно-правовой базы в 
военной области, Российская 
Федерация и дальше будет раз-
вивать Армию и Флот, повы-
шать их боевой потенциал. В 
этой связи в Стратегии нацио-
нальной безопасности одним из 
основных стратегических на-
циональных приоритетов оста-
ется оборона страны. 

Победа в любой войне обес-
печивается людьми и средства-
ми вооруженной борьбы, кото-
рые находятся на вооружении. 
В 2020 году мы выполнили по-
ставленную Президентом Рос-
сийской Федерации задачу — до-
вели оснащенность Вооружен-
ных сил, других войск, воин-
ских формирований и органов 
современными образцами воо-
ружения и военной техники до 
уровня 70 процентов. Теперь не-
обходимо этот показатель под-
держивать на заданном уровне. 
В этой связи в Стратегии опре-
делена задача по сохранению 
лидерства в разработке и произ-
водстве новых (перспективных) 
образцов вооружения, военной 
и специальной техники, а так-
же по поддержанию на высоком 
уровне морально-политическо-
го и психологического состоя-
ния военнослужащих.

В условиях ослабления вли-
яния международных институ-
тов, снижения эффективности 

системы глобальной и регио-
нальной безопасности, а также 
совершения иностранными го-
сударствами недружественных 
действий актуальной является 
задача по защите националь-
ных интересов и граждан нашей 
страны за пределами ее терри-
тории, что нашло отражение в 
новой редакции Стратегии на-
циональной безопасности.

Маневры войск НАТО вблизи 
наших границ тоже учиты-
ваются как новые угрозы?

МИХАИЛ ПОПОВ: Несомненно. Уси-
лению военных опасностей и 
военных угроз России также 
способствуют активная воен-
ная деятельность НАТО, разви-
тие потенциала глобальной си-
стемы противоракетной обо-
роны США, отработка приме-
нения против России крупных 
военных формирований и ядер-
ного оружия. Возрастает роль 
неядерных средств поражения, 
обладающих большой дально-
стью действия и могуществом 
боевого оснащения.

И это все происходит на на-
ших глазах. Недавно у россий-
ских границ проведено круп-
нейшее со времен «холодной 
войны» многонациональное 
учение НАТО «Defender Europe 
2021», в котором принимали 
участие военнослужащие из 26 
стран. В ходе учения отрабаты-
вались масштабные перебро-
ски войск США в Европу, во-
просы развертывания и при-
менения крупных межвидовых 
группировок войск. А также ва-
рианты преодоления россий-
ских зон ограничения доступа 
в Черноморском и Балтийском 
регионах.

С 28 июня в западной ча-
сти Черного моря стартовали 
масштабные учения НАТО «Си 
Бриз» с участием военнослужа-
щих из 32 стран. В учении задей-
ствовано 40 боевых кораблей, 
катеров и вспомогательных су-
дов, 30 единиц авиационной 
техники, около 4 тысяч военно-
служащих.

В разы возросла разведы-
вательная деятельность ино-

странных государств. Так, воз-
душную разведку территории 
Российской Федерации в 2020 
году вели более 1000 самоле-
тов-разведчиков и разведыва-
тельных беспилотных летатель-
ных аппаратов иностранных го-
сударств. 

Все это говорит о том, что 
Запад активно вступил с 
нами в новую «холодную вой-
ну» или готовится к третьей 
мировой?

МИХАИЛ ПОПОВ: Все это показыва-
ет, что Запад фактически взял 
курс на осуществление военно-
стратегического, политическо-
го и психологического давле-
ния на Российскую Федерацию. 
А также преднамеренную эска-
лацию военной напряженности 
вблизи границ с Россией, что не 
способствует стратегической 
стабильности.

Хотелось бы отметить, что, к 
сожалению, в качестве инстру-
мента провокационного давле-
ния на Россию выбраны силы 
флота государств НАТО на осно-

вании произвольного толкова-
ния положений международно-
го морского права и устоявших-
ся флотских традиций.

В качестве примера приве-
ду недавний инцидент, прои-
зошедший в российских тер-
риториальных водах 23 июня с 
британским эсминцем «Дефен-
дер». Британские моряки созна-
тельно шли на провокацию и 
обострение, нарушив морские 
границы России. Позиция Рос-
сийской Федерации по данному 
инциденту однозначна — это за-
ранее спланированная провока-
ция, которая правомерно была 
пресечена. 

А если они и дальше продол-
жат нас провоцировать, воз-
можен более жесткий ответ? 

М И Х А И Л  П О П О В :  Подобные дей-
ствия Россией и впредь будут 
пресекаться самыми жестки-
ми методами, невзирая на госу-
дарственную принадлежность 
нарушителя. Мы предлагаем 
нашим оппонентам крепко за-

думаться, стоит ли организо-
вывать подобные провокации, 
принимая во внимание воз-
можности российских Воору-
женных сил.

Недоумение вызывает реак-
ция на это событие высокопо-
ставленных должностных лиц 
Великобритании. Так, по заяв-
лениям премьер-министра Бо-
риса Джонсона и министра ино-
странных дел Доминика Рааба 
Британия и далее будет доби-
ваться так называемой «свобо-
ды навигации» тем способом, 
которым они это сделали. Это 
подразумевает, что такие про-
вокационные действия британ-
ских кораблей не исключены и 
в будущем. 

Однако членов правительст-
ва Великобритании на исполь-
зуемых в провокационных це-
лях кораблях и судах не будет. И 
в этой связи хочется задать во-
прос тому же самому Б. Джонсо-
ну или Д.Раабу — что они смогут 
ответить семьям британских 
моряков, за какие такие «вели-
кие» идеи моряки пострадают? 

Отмечу, что это далеко не 
первый случай подобных недру-
жественных действий со сторо-
ны Запада с применением бое-
вых кораблей. Напомню о недав-
нем инциденте с американским 
эсминцем «Джон Маккейн», ко-
торый в ноябре прошлого года 
зашел в территориальное море 
Российской Федерации в аква-
тории залива Петра Великого. 
Напомню также, что в феврале 
1988 года аналогичная прово-
кация была предпринята двумя 
американскими кораблями у 
южного побережья Крыма. Тог-
да сторожевому кораблю Чер-
номорского флота «Беззавет-
ный» пришлось идти на таран 
для выдворения из наших терри-
ториальных вод американского 
крейсера «Йорктаун».

Аналогичные провокацион-
ные действия США и их ближай-
шие союзники осуществляют и 
в других регионах мира. Нагляд-
ный пример тому — программа 
«Свобода судоходства». В ее 
рамках проводятся системати-

ческие заходы кораблей 7-го 
флота США в акватории Южно-
Китайского моря, которые Ки-
тай считает своими.

И все-таки, несмотря на се-
рьезный оборонный характер 
новой Стратегии нацбезопа-
сности, она на редкость ми-
ролюбива. Мы не называем 
никого врагами, не грозим пер-
выми нанести ядерный удар. 
Мы действительно настоль-
ко сильны, что можем никого 
не бояться? 

МИХАИЛ ПОПОВ: Перевооружение 
армии, успехи в области созда-
ния новых вооружений и воен-
ной техники, общественно-по-
литическая стабильность созда-
ют уникальную возможность 
сосредоточиться в ближайшие 
годы на решении задач по раз-
витию человеческого потенци-
ала, комплексному развитию 
экономики на новой технологи-
ческой основе, совершенство-
ванию государственного управ-
ления. Поэтому в новой Страте-
гии «во главу угла» поставлен 
стратегический национальный 
приоритет «Сбережение народа 
России и развитие человеческо-
го потенциала». 

Для создания условий мир-
ного социально-экономическо-
го развития Российской Феде-
рации и обеспечения ее воен-
ной безопасности реализуется 
стратегический национальный 
приоритет «Оборона страны». 
Кроме того, в рамках реализа-
ции молодежной политики го-
сударства в целях воспита-
ния патриотов, которые любят 
свою страну, уважают ее прош-
лое и связывают с Россией свое 
будущее, особо отмечено воен-
но-патриотическое воспитание 
и подготовка к военной службе 
граждан. 

В заключение отмечу, что 
Россия с ее просторами и ресур-
сами всегда представляла собой 
«лакомый кусок» для инозем-
ных захватчиков. К сожалению, 
печальный опыт их походов не 
учит современных западных по-
литиков и военных, мечтающих 
решать свои проблемы за наш 
счет. Это значит, что мы всег-
да должны «держать порох су-
хим». На решение этой задачи 
и направлен стратегический на-
циональный приоритет «Обо-
рона страны».  

1
А К Ц Е Н Т

Российские Вооруженные силы боегото-
вы, мобильны, современны, компактны 
и способны решать возложенные на них 
задачи в любых условиях обстановки

А К Ц Е Н Т

Провокации у границ России и впредь 
будут пресекаться самыми жесткими 
методами, невзирая на государственную 
принадлежность нарушителя

1

Постановление 
Правительства Российской Федерации

от 12 июля 2021 г. № 1158 г. Москва
Об утверждении Правил 
осуществления выплаты, 
предусмотренной Указом 

Президента Российской Федерации 
от 2 июля 2021 г. № 396 

«О единовременной выплате семьям, 
имеющим детей»

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить прилагаемые Правила осуществления выплаты, пред-

усмотренной Указом Президента Российской Федерации от 2 июля 
2021 г. № 396 «О единовременной выплате семьям, имеющим детей».

 2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования.

Председатель Правительства Российской Федерации 
М. Мишустин

Правила осуществления выплаты, предусмотренной 
Указом Президента Российской Федерации 

от 2 июля 2021 г. № 396 «О единовременной выплате 
семьям, имеющим детей»

 1. Настоящие Правила устанавливают порядок и условия осущест-
вления единовременной выплаты гражданам Российской Федерации, 
проживающим на территории Российской Федерации (далее — единов-
ременная выплата):

 а) одному из родителей (усыновителей, опекунов, попечителей) 
детей в возрасте от 6 до 18 лет, имеющих гражданство Российской 
Федерации (при условии достижения ребенком возраста 6 лет не позд-
нее 1 сентября 2021 г.);

 б) инвалидам, лицам с ограниченными возможностями здоровья в 
возрасте от 18 до 23 лет, имеющим гражданство Российской Федерации 
и обучающимся по основным общеобразовательным программам, либо 
одному из их родителей (законных представителей).

 2. Единовременная выплата в размере 10000 рублей осуществляет-
ся в августе — декабре 2021 г., начиная с 16 августа 2021 г., гражданам, 
указанным в пункте 1 настоящих Правил.

 3. Единовременная выплата осуществляется на каждого ребенка, 
указанного в подпункте «а» пункта 1 настоящих Правил.

В случае если единовременная выплата производится одному из 
родителей (законных представителей) инвалидов, лиц с ограниченными 
возможностями здоровья, указанных в подпункте «б» пункта 1 настоя-
щих Правил, такая выплата осуществляется на каждого инвалида либо 
на каждое лицо с ограниченными возможностями здоровья.

 4. Граждане вправе обратиться с 15 июля 2021 г. до 1 ноября 2021 г. 
в территориальный орган Пенсионного фонда Российской Федерации 
по месту жительства, месту пребывания или фактического проживания 
с заявлением о назначении единовременной выплаты по форме согла-
сно приложению (далее — заявление).

 5. Заявление может быть направлено в форме электронного доку-
мента с использованием федеральной государственной информацион-
ной системы «Единый портал государственных и муниципальных услуг 
(функций)» (далее — Единый портал), за исключением случаев, когда 
заявление подается представителем заявителя.

 6. Заявление, поданное посредством личного обращения, в том 
числе представителем заявителя, в случае, предусмотренном пунктом 5 
настоящих Правил, подается в территориальный орган Пенсионного 
фонда Российской Федерации с предъявлением следующих докумен-
тов (их копий, заверенных в установленном законодательством Россий-
ской Федерации порядке):

документ, удостоверяющий личность заявителя;
документ, удостоверяющий личность и полномочия представителя 

заявителя (в случае подачи заявления представителем заявителя).
 7. Документы (сведения), подтверждающие информацию, указан-

ную заявителем в заявлении, не истребуются территориальным орга-
ном Пенсионного фонда Российской Федерации у заявителя, за исклю-
чением документов (сведений) о рождении ребенка, выданных при реги-
страции соответствующего акта компетентным органом иностранного 
государства, а также документов (сведений), указанных в пункте 6 
настоящих Правил.

 8. При рассмотрении заявления территориальный орган Пенсионно-
го фонда Российской Федерации осуществляет проверку сведений, 
содержащихся в заявлении и документах, в том числе путем направле-
ния в соответствующие органы и организации с использованием единой 
системы межведомственного электронного взаимодействия запроса о 
представлении сведений о рождении (смерти) ребенка, представителе 
заявителя, фактах лишения родительских прав и иных сведений, необ-
ходимых для принятия решения о предоставлении единовременной 
выплаты.

Проверка сведений об обучении инвалидов и лиц с ограниченными 
возможностями здоровья в возрасте от 18 до 23 лет, обучающихся по 
основным общеобразовательным программам, осуществляется на 
основании представленных Министерством просвещения Российской 
Федерации в Пенсионный фонд Российской Федерации следующих све-
дений о контингенте обучающихся по состоянию на 1 июля 2021 г.:

фамилия, имя, отчество (при наличии);
дата рождения;
страховой номер индивидуального лицевого счета.
Указанные сведения актуализируются Министерством просвеще-

ния Российской Федерации не реже одного раза в 2 недели до 31 октя-
бря 2021 г.

 9. Датой приема заявления считается дата регистрации соответст-
вующего заявления в территориальном органе Пенсионного фонда Рос-
сийской Федерации.

 10. Заявление подлежит рассмотрению территориальным органом 
Пенсионного фонда Российской Федерации в срок, не превышающий 5 
рабочих дней с даты его регистрации.

По результатам рассмотрения заявления принимается решение об 
удовлетворении заявления или об отказе в его удовлетворении.

В случае принятия решения об отказе в удовлетворении заявления 
территориальный орган Пенсионного фонда Российской Федерации 
направляет в течение одного рабочего дня, следующего за днем приня-
тия решения, соответствующее уведомление заявителю с указанием 
основания отказа способом, позволяющим подтвердить факт и дату 
получения уведомления.

Срок рассмотрения заявления в случае непоступления сведений, 
указанных в пункте 8 настоящих Правил, приостанавливается, но не 
более чем на 5 рабочих дней.

 11. Основаниями для полного или частичного (если в заявлении ука-
заны сведения более чем об одном ребенке) отказа в удовлетворении 
заявления являются:

 а) несоответствие требованиям, предусмотренным пунктом 1 насто-
ящих Правил;

 б) лишение (ограничение) заявителя родительских прав в отноше-
нии ребенка (детей);

 в) прекращение опекунства (попечительства) в отношении ребенка 
(детей), инвалида и лица с ограниченными возможностями здоровья в 
возрасте от 18 до 23 лет, обучающихся по основным общеобразователь-
ным программам, в связи с которым (которыми) возникло право на еди-
новременную выплату;

 г) смерть ребенка (детей), инвалида и лица с ограниченными воз-
можностями здоровья в возрасте от 18 до 23 лет, обучающихся по 
основным общеобразовательным программам, в связи с которым (кото-
рыми) возникло право на единовременную выплату;

 д) представление недостоверных сведений;
 е) единовременная выплата на ребенка осуществлена другому 

родителю (усыновителю, опекуну, попечителю).
 12. Перечисление единовременной выплаты осуществляется терри-

ториальным органом Пенсионного фонда Российской Федерации в 
срок, не превышающий 3 рабочих дней с даты принятия решения об осу-
ществлении единовременной выплаты, но не ранее 16 августа 2021 г., 
путем безналичного перечисления на счет заявителя, открытый в кре-
дитной организации на территории Российской Федерации, согласно 
реквизитам, указанным заявителем при подаче заявления.

 13. В случае недействительности реквизитов счета в заявлении 
Пенсионный фонд Российской Федерации после получения соответст-
вующих сведений от кредитной организации уведомляет об указанном 
обстоятельстве заявителя способом, позволяющим подтвердить факт и 
дату получения уведомления.

Приложение к Правилам
Заявление о назначении единовременной выплаты семьям, 

имеющим детей

В _______________________
(территориальный орган 

Пенсионного фонда 
Российской Федерации1)

Прошу осуществить единовременную выплату семьям, имеющим 
детей (далее — единовременная выплата), на ребенка (детей).

 1. Сведения о заявителе
Фамилия ______________________
Имя ______________________
Отчество (при наличии) ______________________
Контактный телефон ______________________
Адрес места жительства по месту посто-
янной регистрации / адрес места житель-
ства по месту пребывания / адрес факти-
ческого проживания ______________________
СНИЛС заявителя ______________________
Сведения о документе, удостоверяющем 
личность (вид, дата выдачи, реквизиты) ______________________

 2. Сделайте отметку в соответствующем квадрате в случае подачи 
заявления о предоставлении единовременной выплаты 

представителем заявителя

 заявление подано представителем заявителя:

Фамилия представителя ______________________
Имя представителя ______________________
Отчество представителя (при наличии) ______________________
Сведения о документе, удостоверяющем 
личность представителя (вид, дата выда-
чи, реквизиты) ______________________
Сведения о документе, подтверждаю-
щем полномочия представителя заявите-
ля (наименование, номер и серия доку-
мента, сведения об организации, выдав-
шей документ, дата выдачи) ______________________
СНИЛС представителя ______________________

 3. Сведения о ребенке (детях) заявителя, в отношении которого 
(которых) назначается единовременная выплата 2

Фамилия ______________________
Имя ______________________
Отчество (при наличии) ______________________
Реквизиты актовой записи о рождении 
(номер, дата и наименование органа 
записи актов гражданского состояния, 
составившего запись) ______________________
Дата рождения (дд.мм.гггг) ______________________
СНИЛС ______________________

4. Сведения о реквизитах счета для получения единовременной 
выплаты

Наименование учреждения банка ______________________
Банковский идентификационный код 
(БИК) ______________________ 
Номер корреспондентского счета органи-
зации ______________________
Номер счета, открытого на заявителя 
(законного представителя) несовершен-
нолетнего ребенка ______________________

  Об ответственности за достоверность представленных сведений 
  предупреждена (предупрежден).

Дата «___»___2021 г. Подпись заявителя 
(представителя заявителя) ___________

1 Поле заполняется сотрудником отделения Пенсионного фонда 
Российской Федерации в случае личного обращения гражданина за 
назначением выплаты.

2 Раздел заполняется при подаче заявления о единовременной 
выплате родителями (законными представителями).

Анна Кузнецова: Нужно провести 
полноценные клинические исследо-
вания вакцин для детей.

— Читайте также: 
Новая разработка оборонщиков 
РФ повысит эффективность 
летных испытаний 
rg.ru/art/2129921

— Все о недвижимости, ипотеке 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/property
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ФИГУРА Пятилетний шахматист обыграл спортивных бюрократов

От смешного до великого — только шах
Олег Кармаза

Т
ак меня еще никто не уни-
жал. Я стоял голый, один-
одинешенек. И был готов 

от стыда покончить жизнь са-
моубийством. Что в конце кон-
цов и сделал…

Тяжко вздыхая, кладу свое-
го белого короля на шахматную 
доску. Все мои фигуры, все пеш-
ки съедены одна за одной. Я дей-
ствительно гол как сокол. «Да 
ничего, бывает…» — бодренько 
комментирует 5-летний Димка 
и бежит в другую комнату доиг-

рывать своим любимым паро-
возиком.

Черт, я обожаю шахматы с 
детства. Частенько режусь в них 
на компьютере даже на работе 
под укоризненные взгляды кол-
лег, занятых в это время «мозго-
вым штурмом» по придумыва-
нию заголовков и новых тем для 
материалов. Ничего с собой не 
могу поделать. 64 черно-белые 
клеточки манят меня, как за-
гипнотизированного. 

Я даже соврал родителям 
Димы на вопрос: а вы сами иг-
раете в шахматы? «Последний 

раз ходил лошадью в универси-
тете», — усмехнулся небрежно. 
Ага, как же. Накануне вечером 
в отеле только и штудировал в 
очередной раз защиту Нимцо-
вича, дебют Тракслера, мат Ле-
галя, атаку Ланге. В своем номе-
ре я был Бобби Фишером, Гарри 
Каспаровым, Анатолием Кар-
повым. Я громил компьютер 
(правда, не на самых высоких 
уровнях). Мне сам Магнус Кар-
лсен был нипочем. Даже в шах-
матах-блиц. Я не мог, не имел 
права опорочить высокое зва-
ние столичного журналиста.

Зевок века
— Хочу отыграться! — оби-

женно выдыхаю я. Папа Димы 
Александр идет за сыном. Тот, 
судя по всему, крайне неохот-
но отрывается от паровозика. 
Наметанным репортерским 
глазом замечаю, как папа что-
то быстро шепчет Димке на 
ухо. Тот послушно кивает го-
ловой.

И — о, чудо! — на одиннадца-
том ходу я выигрываю у 5-лет-
него соперника ферзя. Само-
го настоящего, черного. «Ой, 
прям «зевок Крамника», — бор-

мочет под нос Димка (в 2006 
году чемпион мира Владимир 
Крамник в игре с шахматной 
компьютерной программой 
Deep Fritz прозевал мат в один 
ход, впоследствии чемпионка 
мира Жужа Полгар назвала это 
«зевком века». — Прим. авт.). 
Потом я лихо съедаю слона, 
коня, ладью соперника. Объе-
даюсь его пешками. И вот она, 
победа. Мат! «Не расстраивай-
тесь, коллега, — снисходитель-
но утешаю Димку, которого и 
за шахматной доской-то не осо-
бенно видно из-за маленького 
роста. — Ферзя не надо было зе-
вать, повнимательнее, повни-
мательнее!» «Да ничего, быва-
ет…» — опять беззаботно бор-
мочет Димка и бежит к паро-
возику.

И тут меня начинают тер-
зать смутные сомнения, как 
сказал бы Иван Васильевич 
Бунша в известной кинокоме-
дии. «Стой!» — кричу я. Дим-
ка испуганно останавливается. 

«Играем третью, сейчас же!..» — 
командую, не обращая внима-
ния на нормы этикета (родите-
ли, надо сказать, стоят безмол-
вно рядом и, похоже, сами не 
знают, что делать — сыночку-то 
уже ничего не шепнешь).

И сыночек начинает громить 
меня вдоль и поперек. В следую-
щей, потом в еще одной, еще… 
Очень быстро я понимаю, что 
таких непроходимых тупиц 
вроде меня к шахматной доске 
нельзя подпускать на пушечный 
выстрел. Чтобы не бросать тень 
на древнюю игру.

Дети Альфа
— Теперь понимаю, что зна-

чит играть с гроссмейстером, — 
устало шучу. Мама Аня, краси-
вая молодая женщина, вспле-
скивает руками: «Да какой 
гроссмейстер! Димке даже тре-
тий юношеский разряд отказа-
лись присваивать. Маленький 
еще. А разряды дают только с 7 
лет».

Кто придумал эти нормы — 
бог его знает. Говорят, еще в Со-
ветском Союзе. Тогда были уве-
рены: ну не может четырех-, 
пяти-, да даже шестилетний ре-
бенок пробежать стометровку 
за 15,4 секунды (III юношеский 
разряд), проплыть 50 метров за 
56 секунд или пробежать кило-
метр в лыжном спринте за 5 ми-
нут 35 секунд. Как и выиграть 
большую часть партий на дет-
ском шахматном турнире в 6 
лет. А уж в пять… 

— Но сейчас-то могут, поко-
ление другое совершенно, — по-
жимает плечами Александр. — 

Они и быстрее, и сильнее, и 
умнее. Мир ускоряется, кру-
гом цифры, соображать надо 
тоже быстро. Димка вон в два 
годика начал кубик Рубика со-
бирать, потом аналог послож-
нее мегаминкс, сейчас мно-
гие его друзья из детсада увле-
чены этим мегаминксом. На 
компьютере стал складывать, 
делить, умножать, и все на ско-
рость. У нас и старший Коля 
тоже очень рано брейк-дансом 
занялся, футболом, в шахматы 
играть стал. У этого поколения 
Z, и особенно у поколения Аль-
фа, все ускоряется, как на цен-
трифуге. Им просто необходи-
мо чем-то загружать мозг. Ина-
че он плавиться начнет. Мы с 
Димкой, например, по-англий-
ски или по-китайски стараем-
ся дома разговаривать. Иногда 
такие казусы случаются. Од-
нажды, когда ему было три го-
дика, вышли во двор. Только 
дождь прошел, кругом лужи. Он 
и закричал: «Пап, смотри какие 
падлы вокруг!» Народ шарах-
нулся, остолбенел… А он лужи 
имел в виду. Они по-англий-
ски — падл.

Трусы придумали трусы
В какой-то момент Дима 

Крымский решил взять быка за 
рога, или коня за гриву, или сло-
на за хобот, или ферзя за коро-
ну с пятью зубцами. И стал пи-
сать письмо. Но не на деревню 
дедушке, а прямиком министру 
спорта России Олегу Матыци-
ну (Димка поначалу даже про-
пустил отчество «Васильевич», 
привык, что все вокруг назы-
вают друг друга по именам, но 
папа его промах быстренько 
исправил, все-таки старая шко-
ла, закалка дают о себе знать). 
В письме он поставил вопрос 
ребром: «Я выиграл большин-
ство партий на первенстве по 
шахматам Томской области. А 
мне даже III разряд не дают, го-
ворят, маленький. Это справед-
ливо?» Еще он записал ролик в 
YouTube, скромный такой: «Я 

все выигрываю и выигрываю, 
а все равно без медалек и раз-
рядов».

Впрочем, насчет последнего 
Дима не прав. Есть у него и ме-
дали, и даже та самая корона с 
пятью зубчиками. Правда, все 
они виртуальные. Он помногу 
часов сидит (а если бы разреша-
ли родители — сидел бы вообще 
сутками напролет) на портале, 
на котором можно играть с лю-
бым соперником в мире в режи-
ме реального времени. Димка 
и играет: с 40-летними амери-
канцами, 50-летними францу-
зами, 20-летними итальянца-
ми, 30-летними немцами. Они 
сообщают о себе данные: как 
зовут, сколько лет, профессио-
налы или нет. А Дима ничего не 
пишет. Он просто выигрывает у 
всех подряд. И ему программа 
водружает корону.

— Если я напишу, что мне 5 
лет, они, наверное, брякнутся, — 
тихо сообщает он мне причину 
своего инкогнито. Я мысленно 
представляю их реакцию. И на-
чинаю неприлично хохотать. 
Димка смеется вместе со мной. 
За ним папа, мама. Последняя, 
чтобы поставить вишенку на 
торте, сквозь смех говорит: «А 
если бы камера на компьютере 
была не заклеена — они бы все 
увидели, что он с ними еще и го-
лышом играет…»

Я таращу глаза — как, за-
чем?! «Очень просто, — поясня-
ет Аня. — Мы с ним, когда прихо-
дим домой из садика, начина-
ем переодеваться в домашнее. 
Дмитрий Александрович силь-
но торопится поиграть с ино-
странными соперниками, по-
этому снять одежду еще успе-
вает, а вот надеть уже нет, и к 
столику с компьютером бежит 
иногда без трусов».

Непрошеные слезы
О шахматных турнирах надо 

забыть. На время. Подождать го-
дика два-три. Примерно так убе-
ждали Александра разные спор-
тивные чиновники. Дескать, 

плетью обуха все равно не пере-
шибешь. Разряд, понятное дело, 
не дадут, а в более крупных тур-
нирах без него играть нельзя, 
правила не позволяют. Хоть ты 
самим Капабланкой будь. 

Ревел Дима Крымский впол-
не по-взрослому. Навзрыд. Его 
долго утешали папа с мамой, 
потом еще и тренер, известный 
гроссмейстер ФИДЕ Андрей Бе-
лозеров. «Почему они так?» — 
повторял Димка. Никто ничего 
ответить не мог.

При мне Дима тоже плакал. 
Но уже от того, что, собирая на-
перегонки с папой головолом-
ку мегаминкс, начал явно от-
ставать. Наклонившись, я тихо 
ему сказал: «Зря, слезы еще 
никому не помогали, поверь». 
На что он так же тихо ответил: 
«Они сами пошли». Клянусь, 
это был достойный ответ 5-лет-
него мужчины.

Пешки — к бою
— Есть разряд!!! — закричал 

в трубку Александр. Я понача-
лу даже не понял, о чем речь. У 
нас в Москве ковид за ковидом, 
знакомые мрут как мухи. «У 
вас в Томске первый гром, что 
ли, прогремел?» — сочувствен-
но поинтересовался я. «Какой 
гром?.. — обиженно запыхтел 
Александр. — Димке III разряд 
присвоили, официально. Мэр 
Томска вручил значок и раз-
рядную книжку! Сказал: ны-
нешний чемпион по шахматам 
Магнус Карлсен в пять лет толь-
ко играть учился, а ты, Димка, 
уже разряд получаешь. Будем 
вместе делать из Томска шах-
матную столицу». «Где-то я это 
уже слышал, там, кажется, по-
хожую столицу Нью-Васюками 
окрестили», — съязвил я. «А вот 
посмотрим лет через десять, — 
пропустил мимо ушей мою кол-
кость Александр. — Кстати, мы 
тут с сыном в Москву скоро со-
бираемся. Нет желания встре-
титься, поиграть с Димкой?»

И тут почему-то у меня про-
тивно засосало под ложечкой. 

ЮБИЛЕЙ Сегодня 80 лет главному детскому доктору России академику Александру Баранову

Айболита зовут доктор Саша
Ирина Краснопольская

Н
ет такого звания — 
главный детский 
доктор России? 
Действительно, 
нет! Но Александр 
Александрович Ба-
ранов именно глав-
ный, именно дет-
ский, именно рос-

сийский. И вряд ли кто осмелит-
ся оспаривать это утверждение. 
По той простой причине, что 
всей своей жизнью, всем сво-
им служением детскому здоро-
вью Баранов это доказал. Есть 
у Александра Александровича 
свой жизненный девиз: «Сохра-
ним здоровье детей — сохраним 
Россию!» И он так явно, так убе-
дительно всегда ему следовал и 
следует, что это стало девизом и 
его коллег-педиатров. 

Педиатры. Детские врачи. 
Никакие умелые или, как лю-
бят говорить ныне, эффектив-
ные менеджеры никогда не ста-
нут им заменой. Почему сегодня 
в день юбилея об этом? Да пото-
му, даже невозможно поверить, 
но был момент в нашей службе 
здоровья, когда именно некие 
эффективные менеджеры при-
няли решение о том, что… пе-
диатрия вовсе не нужна. Тому 
была свидетелем. Шел очеред-
ной представительный форум 
педиатров. И вдруг… Вдруг про-
звучало якобы «согласованное 
наверху» предложение отме-
нить всяческую педиатрию, пе-
диатрические факультеты, дет-
ские лечебные учреждения... Де-
тей, дескать, могут и должны ле-
чить врачи общей практики. Ди-
кость? Такого априори не может 
быть? Но было! Было. Попытки 
доказать известное, что детский 
врач может лечить взрослого, а 
вот наоборот никак невозмож-
но, были тщетны. И если бы не 
Александр Баранов, поддержан-
ный ведущими педиатрами…

Через тернии к звездам… 
Очень российское кредо. Алек-
сандр Баранов тому доказатель-
ство. С самого рождения. Алек-
сандр появился на свет в тяже-
лые первые дни Великой Оте-
чественной войны в Кировской 
области. В семье сельских ин-
теллигентов  — мама-учитель-
ница, отец-фельдшер. А рос-
сийская сельская интеллиген-
ция — особая, благодатная среда 
становления личности, гражда-
нина. И характер будущего ака-
демика родом из детства. Даже 
чтобы просто учиться в стар-
ших классах школы, надо было 
обладать характером. Шко-
ла-то в 15 километрах от дома. 
Добраться до нее можно было 

только через лес: зимой — на лы-
жах, летом — пешком или на ве-
лосипеде. Добирался. Не жало-
вался. 

Об этой дороге в школу не-
вольно однажды вспомнилось. 
Проходило торжественное от-
крытие нового корпуса в Бара-
новском центре охраны здоро-
вья детей. Вышестоящий пред-
ставитель предложил здравицу 
за Александра Александрови-
ча — он тогда возглавлял центр. 
Его заслуга, уверял представи-
тель, в том, цитирую, что «Бара-
нов сумел пробить, преодолеть 
все ветви власти, сумел убедить 
в необходимости создания тако-
го корпуса». Но… Почему надо 
пробивать, преодолевать?.. И 
надо, наверное, быть Александ-
ром Барановым, чтобы не оже-
сточаться. Не уходить от про-
блем, а решать их.

Зато есть что вспомнить. 
Когда два дня назад спроси-
ла Сашу, помнит ли он, как его, 
выпускника Казанского медин-
ститута, направили в сельскую 
местность и на него, единствен-
ного педиатра, «обрушились» 
и 10 000 детей, проживавших 
на участке длиной в несколь-
ко десятков километров, и дет-
ское отделение на 20 коек, и ам-
булаторный прием малышей, и 
еще 4—5 суточных дежурств в 
месяц… Саша смеется в ответ: 
«Помню! Конечно, помню». 
Районный педиатр Баранов с 
ситуацией справился. 

Это необыкновенное умение 
справляться с ситуацией, кото-
рая нередко кажется просто па-
товой… Это тоже про Сашу, про 
то, что это его удивительное ка-
чество постоянно использова-
лось. Не скрываю, что особое у 
меня отношение к этому чело-
веку еще по той причине, что 
18 лет Баранов трудился в Горь-
ком. А я родом из этого чудесно-
го волжского города. Именно 
в Горьком  детский врач Алек-
сандр Баранов прошел путь от 
старшего научного сотрудника 
оргметодотдела до директора 
первого в стране НИИ детской 
гастроэнтерологии. Стал бли-
стательным ученым, органи-
затором детского здравоохра-
нения. 

А про постоянное исполь-
зование… Когда выдающийся 
российский врач, кардиолог с 
мировым именем, организа-
тор здравоохранения академик 
Евгений Иванович Чазов стал 
министром здравоохранения 
СССР, он «заполучил» Алек-
сандра Баранова своим пер-
вым замом по детству и родов-
споможению. Детский доктор 
Баранов работал день и ночь. 

Как говорит сегодняшняя мо-
лодежь — 24/7/365. Иницииро-
вал региональные программы 
снижения младенческой смер-
тности в стране, унифициро-
вал подходы к лечению детей в 
реанимационных отделениях 
разных республик, поддержал 
идею создания перинатальных 
центров, продлил «границы пе-
диатрии» с 15 до 18 лет. Смог 
добиться реального улучше-
ния ситуации в детском здраво-
охранении страны, о котором 
можно с гордостью говорить и 
сейчас. Ведь корни тех замеча-
тельных результатов по сниже-
нию младенческой и детской 
смертности, несомненно, в том 

времени, когда за детско-мате-
ринский блок в стране отвечал 
Александр Баранов. 

Спросила Сашу: «Легко ли 
быть детским врачом?» 

— Конечно же, нет! Найти 
подход и к тому, кто только на-
чал говорить, и к тому, кто счи-
тает себя совсем взрослым че-
ловеком. Знать одинаково хо-
рошо процессы, происходящие 
в организме только появивше-
гося на свет новорожденного и 
17-летних подростков… Педи-
атром может стать только тот, 
у кого большая душа и горячее 
сердце. Это профессия навсег-
да! Главное качество педиатра — 
любовь к детям. Если этого ка-
чества нет — нет педиатра.

Высокие слова? Не свойст-
венные академику Александру 
Баранову? Но когда он говорит 
о педиатрии… Признаюсь, ра-
достно, что могу вот так, запро-
сто: Саша и на ты. И в ответ тоже 
запросто «ты, Ирина». Дорогого 
это стоит... 

— Кстати, Саша, когда точ-
ный день твоего рождения? 
Всегда знала, что 15 июля. А не-
давно где-то прочла, что 12-го…

— Если точно (Саша смеется), 
то родился я 12-го. Но это был 
праздник, Петров день. Не до 
регистраций! Зарегистрирова-
ли 15-го. Так и отмечаю.

— Где и как в этом году? Все-
таки солидная, круглая дата.

— И я, и Лейла ушли в отпуск. 
Пандемия. Жара. Жару не лю-
блю. Мне лучше, когда холодно. 

— Пандемия. Как педиатр от-
носится к вакцинации?

— Резко положительно! 
— Сам прививку сделал?
— Обязательно! И детей нуж-

но прививать. С какого возра-
ста? Лет с 12. 

— А ты груз лет чувствуешь? 
— Восьмидесятилетие — это 

не обо мне! Я молод. В этом воз-
расте жизнь продолжается по-
новому. Когда человек уже абсо-
лютно свободен. В молодости, 
прежде чем что-то сказать, надо 
сто раз подумать… 

— Не думая, ответь: ты счаст-
ливый человек?

  — Да, конечно! У меня заме-
чательная жена, дети, внуки. 
Что-то положительное для ох-
раны здоровья детей в стране я 

сделал. Можно было бы больше, 
наверное. Но что смог, то сделал.

Надо пояснить. Замечатель-
ная жена — это Лейла Сеймуров-
на Намазова-Баранова — извест-
ный педиатр, организатор здра-
воохранения, академик РАН. 
Иногда говорят о супругах: иде-
альная пара. Так вот Лейла и 
Саша — идеальная, очень краси-
вая, очень гармоничная, очень 
добрая, очень любящая друг 
друга пара.

— Саша! Ты известный книго-
чей. Пандемия, жара… И все-та-
ки, что сейчас читаешь?

— Артура Хейли «Сильно-
действующее лекарство». Пом-
нишь, бестселлеры этого амери-
канского писателя конца шести-
десятых годов. Зачитывались 
его «Аэропортом», «Отелем». А 
эта книга Хейли о фармацевтах, 
врачах. Очень поучительная. 
Многое актуально и в нашей си-
туации.

— В нашей ситуации. Новые 
технологии может и педиатрию 
заменят?

— Не задавай провокацион-
ных вопросов! Педиатрия — про-
фессия на все времена. 

— Во все времена принято 
поздравлять юбиляра.  Но и от 
юбиляра ждем пожеланий чита-
телям «РГ».

— Желаю оптимизма! Нам 
сейчас его явно не хватает. Эпи-
демия пройдет, ситуация нор-
мализуется. Желаю процвета-
ния, успехов и настоящей  — не 
на словах — на деле заботе о де-
тях. Сохраним здоровье детей — 
сохраним Россию!  
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Маленький Димка теряет коней, бьет слонов, нападает на королей... Он знает, шахматы — это муки разума.

А К Ц Е Н Т

Если я напишу, что мне 5 лет, мои сопер-
ники из Америки и Европы, наверное, 
брякнутся, — тихо сообщает он причину 
своего инкогнито

А К Ц Е Н Т

Через тернии к звездам… Очень россий-
ское кредо. Жизнь Александра Баранова 
тому доказательство

Лейла и Саша — идеальная, очень красивая, гармоничная, добрая, очень любящая друг друга пара.
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ТРЕНД 

Как очередная 
приостановка 
работы 
«АвтоВАЗа» 
связана
с глобальным 
разделением 
труда

КРИЗИС 
ЛОШАДИНОЙ 
СИЛЫ
Евгений Гайва

«АвтоВАЗ» 14 июля на один 
день вновь приостанавливал 
производство на первой линии 
из-за нехватки электронных 
компонентов. На этой линии 
собирают модели Lada Xray, 
Lada Largus, а также Renault 
Logan и Renault Sanderо. Как со-
общили в компании, персона-
лу день простоя оплатят в соот-
ветствии с Трудовым кодексом. 
Это уже третий случай оста-
новки конвейера за это лето.

Причина — нехватка элек-
тронных чипов. С такой про-
блемой столкнулись и другие 
автопроизводители. Как поя-
сняли «РГ» в минпромторге, 
проблема с поставкой элек-
тронных комплектующих на 
«АвтоВАЗ» носит временный 
характер и не должна повлиять 
на годовые объемы производ-
ства. В минпромторге обещали 
оказать все необходимое содей-
ствие в скорейшем урегулиро-
вании вопроса. Стабилизации 
ситуации в основных сегмен-
тах рынка автоэлектроники в 
министерстве ожидают к концу 
августа—сентябрю 2021 года.

В «АвтоВАЗе» поясняют, 
что произошла недопоставка 
компонентов со стороны ком-
пании «Bosch Самара». В мин-
промторге говорят о глобаль-
ных сбоях в производственных 
цепочках. Во II квартале 2020 
года спрос на автомобили из-за 
локдауна резко упал, соответ-
ственно, автопроизводители 
во всем мире снизили до мини-
мума объемы заказов на чипы. 
Когда в III и IV кварталах 2020 

года рынок начал восстанавли-
ваться и объем заказов на чипы 
вырос, их производители уже 
не смогли быстро увеличить 
объемы своего производства. 
Дело в том, что им в свое вре-
мя пришлось сократить заказы 
сырья, из которого производят-
ся чипы.

Речь, в частности, идет о 
проблемах с производством по-
лупроводников, считает генди-
ректор компании «Автодом» 
Андрей Ольховский. То есть 
сбои постепенно распростра-
няются вглубь производствен-
но-логистической цепочки. 
Несмотря на то что автопроиз-
водители в России получают в 
том числе и электронные бло-
ки российского производства, 
содержащиеся в них чипы все 
же импортные. Потому зависи-
мость от зарубежных поставок 
сохраняется. 

В системе глобального раз-
деления труда лидером по про-
изводству полупроводников 
является Тайвань, занимая бо-
лее 90% рынка, говорит финан-
совый аналитик Сергей Дро-
здов. Такая специализация име-
ет смысл, так как нельзя делать 
качественно абсолютно все. С 
другой стороны, производст-
во важных компонентов, та-
ких как полупроводники, нуж-
но осваивать самим, замечает 
эксперт. Кстати, в США также 
работают над этим вопросом 
и уже решили построить не-
сколько предприятий по произ-
водству полупроводников и ми-
кроэлектроники. В рамках ди-
версификации российской эко-
номики также можно было бы 
задуматься о вложениях в раз-
витие производства полупро-
водников и чипов. Это дорого, 
но инвестиции окупятся в пер-
спективе, считает Дроздов.

Что касается ближайшего 
будущего, то конвульсии про-
изводственно-логистической 
цепочки должны скоро прекра-
титься под влиянием того же 
спроса. Уже в июле на авторын-
ке станет ощущаться дефицит 
покупателей и соответственно 
избыток товара, считает гене-
ральный директор сети автоса-
лонов Fresh Auto Денис Мигаль. 
В этой ситуации производст-
венный цикл наладится, ожида-
ет представитель авторынка.  

ВЫБОРЫ Наблюдатели 
проследят за электронным 
голосованием

Доступ 
и контроль 

Татьяна Замахина

Наблюдатели получат возможность проверить рабо-
ту дистанционного электронного голосования (ДЭГ) 
на выборах с 17 по 19 сентября. Об этом говорили вче-
ра в Общественной палате на «круглом столе» на дан-
ную тему. 

ОП заключила с ЦИК соглашение, которое даст на-
блюдателям технические возможности проследить 
за ДЭГ, сообщил первый зампред комиссии палаты по 
развитию информационного сообщества, СМИ и мас-
совых коммуникаций Александр Малькевич. «Самое 
важное, что содержание технического комплекса го-
лосования, все эти процессы будут доступны наблюда-
телям. Можно будет видеть, как все происходит, — под-
черкнул он. — Это показывает, насколько мы ушли впе-
ред в развитии электоральных процессов».

Основные претензии к дистанционному голосова-
нию строятся на допущении, что при его использова-
нии отсутствует тайна голосования, добавил руково-
дитель рабочей группы ОП по законодательству в сфе-
ре интернет-технологий и цифровизации Вадим Виног-
радов. По мнению критиков, результаты могут полу-
чить огласку, а значит, к примеру, бюджетникам при-
ходится голосовать «как надо», чтобы их не уволили 
с работы. «Хотя технических возможностей для этого 
злоупотребления в ДЭГе просто нет», — уверен Виног-
радов. Он подчеркнул, что электронное голосование 
является правом, но не обязанностью, и гражданин 
сам может выбрать наиболее удобный для него формат 
волеизъявления.

В ОП также рассказали о мерах, направленных на 
борьбу с фейками о выборах. Так, общественники со-
бираются учредить конкурс на самое оперативное ра-
зоблачение таких лжесообщений. По словам Мальке-
вича, он пройдет для подписчиков палаты в социаль-
ных сетях. Как уточнила член той же комиссии Ека-
терина Мизулина, число фейков о думской кампании 
начало увеличиваться. «Только с 8 июля нашими во-
лонтерами обнаружено уже 312 таких недостоверных 
сообщений», — заявила она.  

ЦИК Видеонаблюдение 
на выборах в Госдуму 
применят на 50 тысячах 
участков

Три дня онлайн

Галина Мисливская

Более половины избирательных участков в России бу-
дет оборудовано видеонаблюдением в ходе выборов в 
Госдуму восьмого созыва. Такое постановление при-
нял Центризбирком на заседании в среду.

«Трехдневного видеонаблюдения у нас никогда не 
было, да и в мире такого еще не было», — подчеркнул за-
мпред комиссии Николай Булаев. В этом году камеры 
будут установлены почти на 50 тысячах участков (все-
го в России их около 97 тысяч) во всех регионах стра-
ны, где голосуют более 80% избирателей. Для сравне-
ния: на прошлых думских выборах в 2016 году виде-
окамеры были на 22 тысячах участков в 24 регионах, 
там голосовали чуть более 30% избирателей. В даль-
нейшем охват видеонаблюдением продолжит расти, 
заявил Булаев, цель ЦИК — обеспечить им все участки в 
стране, где для этого есть техническая возможность.

Трансляция с видеокамер будет идти непрерывно 
три дня голосования и две ночи между ними. Картинку 
смогут увидеть все кандидаты в своих регионах, участ-
вующие в выборах 
политические пар-
тии, а также центры 
по наблюдению за 
голосованием. Это 
новый формат, до 
сих пор он исполь-
зовался только в не-
скольких регионах 
(например, в Мо-
скве). В этом году 
центры по наблюде-
нию будут созданы 
во всех субъектах 
Федерации. Как от-
метила глава ЦИК Элла Памфилова, это в первую оче-
редь подспорье для тех партий и кандидатов, которые 
не могут набрать наблюдателей на все участки.

В постановлении ЦИК подробно прописаны прави-
ла работы системы видеонаблюдения. В зоне видимо-
сти камер должны находиться:

— столы со списками избирателей;
— стационарные и переносные ящики для голосова-

ния, КОИБы;
— сейфы для хранения избирательной докумен-

тации;
— места перемещения бюллетеней в сейф-пакеты.
Если участок не оборудован видеонаблюдением, 

там будет обеспечена круглосуточная видеофиксация, 
особенно в местах хранения бюллетеней.

Видеонаблюдение будет работать и в территори-
альных комиссиях. Причем камеры будут показывать 
не только процесс приема документов с участков, но и 
заседания ТИК, на которых составляются протоколы 
об итогах голосования на данной территории. Запись 
с камер будет храниться у операторов в течение года 
на случай судебных разбирательств. 16 сентября ЦИК 
проведет тренировку системы видеонаблюдения на 
всех объектах.

«Картинка» с участков будет транслироваться на 
служебном портале, доступном для участников выбо-
ров. Как пояснил журналистам Николай Булаев, виде-
онаблюдение в течение трех дней «это другое удоволь-
ствие и за другие деньги», чем в случае однодневного 
голосования. «Поскольку в течение трех суток видео-
трансляцию мы не можем обеспечить за те же самые 
деньги, то мы пришли к выводу, что ее нужно обеспе-
чить в первую очередь для тех, кто впрямую участвует 
в избирательных кампаниях», — сказал он. При этом в 
центрах наблюдения любой заинтересованный чело-
век может посмотреть запись с участка, проанализи-
ровать ее вместе со специалистами и в случае наруше-
ния подать жалобу. В этой ситуации будут недовольны 
те, кто «привык отслеживать избирательный процесс, 
сидя на диване», не хочет ехать на участки и теперь не 
сможет действовать по старой схеме: «посмотрели, 
что-то записали, что-то скомпилировали, вырезали», 
отметил Булаев. «Наша конструкция — вполне подходя-
щая для добросовестных участников избирательного 
процесса. Приходите, наблюдайте, мы ничего не скры-
ваем», — заключил он.   

Камера, мотор

Предложения мин-
транса должны еще со-
гласовать в МВД и ми-

нэкономразвития, а здесь могут 
возникнуть возражения.

Сейчас по новым правилам, 
которые вступили в силу с 1 
марта 2021 года, пройти техос-
мотр может только новый авто-
мобиль, говорит руководитель 
рабочей группы ОНФ «Защи-
та прав автомобилистов» Петр 
Шкуматов. А в России средний 
возраст автомобилей — 14 лет. 
Потому не стоит удивляться ро-
сту числа фальсификаций, гово-
рит эксперт. Ужесточение пра-
вил приведет к росту издержек 
автовладельцев на подделку фо-
тографий, допускает Шкума-
тов. Вопрос в цене. Так, за отсут-
ствие диагностической карты с 
1 марта 2022 года будет взыски-
ваться штраф в две тысячи ру-
блей, напоминает он.

МВД, по словам эксперта, 
предлагало сделать техосмотр 
добровольным для частных лиц, 

а обязательным — только для ав-
томобилей групп риска. К ним 
можно отнести пассажирские 
автобусы, грузовые автомоби-
ли, различные легковые авто-
мобили коммерческого назна-
чения, например, такси или ав-
томобили каршеринга. Чтобы 
исключить фальсификацию фо-
тографий, при техосмотре дол-
жен присутствовать инспектор 
ГИБДД, говорит Шкуматов.

Замечания у операторов те-
хосмотра есть и к самим фор-

мулировкам. Что такое «проек-
ция»? Согласно Толковому сло-
варю Ожегова, это изображе-
ние пространственных фигур 
на плоскости. То есть оператор 
техосмотра должен сфотогра-
фировать не сам автомобиль, а 
его изображение, например, в 
зеркале.

Новый порядок плохо согла-
суется с Конституцией, согла-
сно которой каждый имеет пра-
во на защиту своих персональ-
ных данных. Изображение те-

хэксперта на фоне автомобиля 
плохо увязывается с этим по-
нятием.

Еще один тонкий момент. 
Если на пункте ТО работает 
один техэксперт, кто его будет 
фотографировать на фоне ав-
томобиля, который проходит 
техосмотр?

При оформлении диагности-
ческих карт может использо-
ваться фотошоп. Так, например, 
оператор может сделать фотог-
рафии своих экспертов на фоне 
наиболее часто проходящих 
ТО автомобилей. Например, на 
фоне Kia Rio или Hyundai Solaris. 
А далее просто менять номера 
машин.

Таким образом, решение об 
ужесточении условий техосмо-
тра, как говорят сами операто-
ры техосмотра, не решает про-
блему. Оно лишь создает новые 
проблемы для ведения бизнеса, 
который и так убыточен.

Между тем есть решение, ко-
торое позволило бы избавить 

и операторов от лишней на-
грузки. Однако им не пользу-
ются. Стоит напомнить, что не 
так давно заработал так назы-
ваемый суперсервис, который 
позволяет оформлять аварии, 
в которых нет пострадавших, 
прямо на месте ДТП без запол-
нения бумаг. Одна из его «фи-
шек» в том, что фотографии с 
места ДТП передаются прямо в 
систему ОСАГО сразу после на-
жатия кнопки на смартфоне. Их 
никто не может отредактиро-
вать. Они уходят сразу с указа-
нием места и времени съемки. 
По идее такую систему ничего 
не мешает применять и во вре-
мя техосмотра автомобиля.  

По предложению минтранса, фотог-
рафировать на техосмотре будут 
самого технического эксперта.

А К Ц Е Н Т

Ужесточение правил фотосъемки 
на техосмотре может вылиться 
в рост издержек автовладельцев — 
на подделку фотографий, 
опасаются эксперты

Трансляция 
с видеокамер 
будет идти непре-
рывно три дня 
голосования и две 
ночи между ними
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РЕСУРСЫ Будет ли кризис на нефтяном рынке 
из-за провала переговоров ОПЕК+ 

Арабские мотивы 
Сергей Тихонов

Н
еудачные переговоры 
ОПЕК+, прошедшие в 
начале июля, могут выз-

вать не обвал нефтяных котиро-
вок, как весной 2020 года, а, на-
оборот, их сильный рост, хоть и 
в краткосрочном периоде. 

Показательно, что на безре-
зультатную встречу участни-
ков альянса нефть отреагирова-
ла весьма вяло, котировки в мо-
менте опустились на 6%, после 
чего возобновили рост и сей-
час уже вернулись к значениям 
выше 75 долларов за баррель.

Все дело в том, что, если 
страны — участницы сделки не 
договорятся, сделка о сокраще-
нии добычи сохранится в дейст-
вующих параметрах, что будет 
означать отсутствие увеличе-
ния производства участника-
ми ОПЕК+ с августа. Учитывая 
растущий спрос и снижение за-
пасов в нефтехранилищах, это 
приведет к увеличению искус-
ственного дефицита нефти — ро-
сту котировок барреля, подоро-
жанию топлива во всем мире и 
увеличению инфляции. 

В России резкий рост цен 
на нефть может привести к то-
пливному кризису — подорожа-
нию бензина как в рознице, так 
и в опте. Для отечественных не-

фтеперерабатывающих произ-
водств разница между доход-
ностью экспорта и внутренне-
го рынка компенсируется дем-
пфирующим механизмом. По 
словам главного экономиста 
VYGON Consulting Сергея Ежо-
ва, сейчас она составляет около 
18 рублей за литр бензина. Од-
нако с ростом цен растет и не-
компенсируемая демпфером 
часть — сейчас это более пяти ру-
блей за литр. Это создает давле-
ние на рынок, считает эксперт.

Возможны и другие послед-
ствия. Например, резкий рост 
котировок даст дополнитель-
ный стимул для расширения 
нефтедобычи в США, Канаде и 
других странах, не входящих 
в сделку ОПЕК+. Уже при се-
годняшних ценах на нефть ко-
личество действующих буро-
вых установок в США достигло 
уровня конца апреля 2020 года. 
Добыча в стране пока неустой-
чива, но медленно растет, с фев-
раля производство увеличи-
лось почти на 500 тысяч барре-
лей в сутки, до 11,3 млн барре-
лей в день. Если нефть из США 
опять начнет вытеснять стра-
ны ОПЕК+ с рынков сбыта, то 
альянсу придется принимать 
встречные меры. Чем это может 
закончиться, известно: развал 
сделки, ценовые войны и стре-

мительное падение котировок в 
дальнейшем.

Несмотря на разницу подхо-
дов к будущему сделки ее лиде-
ров — России и Саудовской Ара-
вии, страны готовы к компро-
миссу. Камнем преткновения на 
июльской встрече стала пози-
ция ОАЭ, они требуют пересмо-
тра для себя базового уровня 
добычи, от которого рассчиты-
вается сокращение. Проще го-
воря, увеличения производства 
приблизительно на 500 тысяч 
баррелей в сутки, объясняя это 
тем, что в 2019—2020 годах до-
быча в стране выросла, а сокра-
щение отсчитывается от уров-
ня октября 2018 года. По неко-
торым оценкам,  ОАЭ больше 
всех стран ОПЕК+ снизили про-
изводство — на 29%. Для срав-
нения, Саудовская Аравия — на 
18%, а Россия — всего на 9%.

Но договариваться все же 
придется, считают аналитики. 
Они сходятся, что развал сдел-
ки ОПЕК+ из-за позиции ОАЭ 
маловероятен. Бюджеты стран-
участниц сильно зависят от цен 
на нефть, поэтому они заинте-
ресованы в установлении при-
емлемой высокой цены и низ-
кой волатильности, считает ру-
ководитель направления «Эко-
номика отраслей ТЭК» ЦСР 
Александр Амирагян.  

Дефицит предложения нефти может привести к росту инфляции и подорожанию топлива во всем мире.

Права 
по-быстрому 

Как сообщил временно 
исполняющий обязан-
ности заместителя на-

чальника ГУОБДД МВД России 
Роман Мишуров, за пять лет на 
26 процентов сократилось ко-
личество аварий с начинающи-
ми водителями. Основные при-
чины — несоблюдение очеред-
ности проезда перекрестков, 
непропуск пешеходов. А также 
неправильное расположение 
транспортных средств, непра-
вильный выбор дистанции, не-
соответствие скоростного ре-
жима конкретным условиям. 

По словам начальника отдела 
организации экзаменационной 
деятельности Николая Гиляко-
ва, процент сдачи значительно 
снизился. Основные трудности — 
изменены маршруты. Сам экза-
мен в условиях дорожного дви-
жения дополнен всего четырьмя 
элементами. Эти элементы были 
адаптированы, но вызвали про-
блемы. Не все кандидаты в води-
тели были к ним готовы. Поэто-
му процент сдачи теоретическо-
го экзамена практически не из-
менился: как был 38 процентов, 
так и остается. 

А количество сдавших эк-
замен с первого раза на доро-
гах заметно сократилось. Если 
к 1 апреля таких счастливчи-
ков было 26 процентов, то после 
этой даты стало всего 13 про-
центов. 

По словам начальника управ-
ления ГИБДД УМВД России по 
Калужской области Алексея Хо-
лопова, одна из проблем подго-
товки водителей — это професси-
ональная пригодность. Ни один 
из водителей психофизиологи-
ческого тестирования не про-
ходит. Даже если комплекс есть, 
но кандидат в водители его не 
пройдет, то это не будет запре-
том на сдачу экзаменов. Поми-
мо увеличения часов вождения 
надо проводить обучение в раз-
ное время суток и в разных до-
рожных условиях, считает Хо-
лопов. Кроме того, еще ни один 
обучающийся не был отчислен 
за неуспеваемость. В итоге эти 
люди попадают на экзамен. Бе-
глый опрос учеников показал, 
что только 10—15 процентов 
присутствуют на обучении тео-
рии. То есть все остальные не по-
лучают фундаментальную базу 
знаний правил дорожного дви-
жения. 

Чтобы исправить эту ситу-
ацию, по его мнению, требует-
ся упростить процедуру прио-
становки лицензии на образо-
вательную деятельность для ав-
тошкол.

Напомним, что ранее МВД 
предлагало это сделать, но даль-
ше предложений дело не пошло. 

Большинство экспертов вы-
сказалось в том духе, что если 
сейчас невозможно организо-
вать контроль за соблюдением 
программ подготовки водите-
лей, то бессмысленно их менять. 
Как не исполняются действую-
щие, так не будут исполняться 
и новые. 

Ка заявил один из представи-
телей автошкол Александр Кув-
шинов, если будет замечатель-
ная программа, а обучающийся 
не изучает ее, то проблема не в 
программе. Если претендент не 
освоил программу, задача ав-
тошколы — не допустить его до 
экзамена. 

Он также указал, что начи-
нать надо не с реформы подго-
товки водителей, а с реформы 
подготовки «мастеров произ-
водственного обучения». Сей-
час просто нет кадров. Более 
100 часов отведено на теорию. 
Но кто эти часы будет запол-
нять и чем? Решать билеты ни-
кому не интересно. Часов мно-
го — стоимость обучения низ-
кая. А главное, отсутствует иде-
ология. Молодых водителей не 
учат быть безопасными на до-
рогах. Но они смотрят «Фор-
саж» и модных блогеров, где 
модно погонять. В итоге имен-
но с этими взглядами выезжа-
ют на дороги. 

Давайте посмотрим на ста-
тистику. Абсолютное большин-
ство кандидатов в водители пре-
тендуют на категорию «В» — лег-
ковой транспорт. Наибольшее 
их количество хочет управлять 
собственным автомобилем, а не 
работать в такси. 

Так зачем им нужны предус-
мотренные сейчас в программе 
часы на изучение таксометров, 
требований по креплению гру-
зов и перевозке пассажиров? 
Все эти часы спокойно можно 
было бы отдать на вождение.  
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—Читайте также: В России 
отменили обязательный 
техосмотр для получения 
полиса ОСАГО 
rg.ru/art/2125381

— Читайте также:
Выявлять нетрезвых водителей 
будут новые приборы
rg.ru/art/2132032

Поставки
микрочипов
стабилизируются 
к осени, когда
снизится спрос
на автомобили 
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ЧЬЕ СЛОВО — ЗАКОН?

Ариадна Рокоссовская

Конституционный суд Польши постановил, что Ос-
новной закон республики важнее, чем договоры Евро-
союза. Ране е премьер Матеуш Моравецкий направил 
конституционным судьям 130-страничный запрос о 
том, может ли конкретный вердикт Европейского суда 
быть обязательным для исполнения, если он проти-
воречит конституции. С апреля рассмотрение этого 
вопроса переносилось уже четыре раза. Это неудиви-
тельно, ведь на кону, может быть, членство Польши в 
ЕС. Каждое государство, вступающее в Евросоюз, авто-
матически соглашается с приоритетом европейского 
законодательства над национальным — это заложено 
в договоре, который подписывается при вступлении. 
Сделано это для того, чтобы гарантировать гражданам 
всех стран-членов одинаковые права и их защиту на 
всей территории Европейского союза. Но на практике 
это означает, что государства не могут вносить в свои 
законы изменения, которые противоречат европей-
скому законодательству, а в случае, если противоречие 
все-таки возникает, приоритет отдается праву ЕС.

Нынешние сомнения главы польского правительст-
ва касаются возможности контроля чиновниками Ев-
росоюза процесса назначения польских судей. Правя-
щая в Польше партия меняет законодательство страны 
таким образом, чтобы все госорганы и суды были под-
контрольны власти. Но в соответствии с нормами Ев-
ропейского союза, суд в Люксембурге может препятст-
вовать вступлению в силу закона или поправок к нему, 
нарушающих принцип независимости судебных орга-
нов государств-членов. И это случилось: суд ЕС поста-
новил, что теперь в Польше не гарантировано беспри-
страстное назначение кандидатов на должности судей. 

И вот подвластный правящей партии конститу-
ционный суд Польши вынес решение, что не  нужно 
прислушиваться к этому решению и отменять новые 
правовые нормы. От этого решения зависит гораздо 
больше: вердикт КС, поддерживающий точку зрения 
премьера, приведет к нарушению поляками взятых 
на себя добровольно международных обязательств. 
Государству придется нести за это ответственность 
и не исключено, что оно будет вынуждено покинуть 
Евросоюз.  К тому же среди государств «старой Евро-
пы» уже давно ходят разговоры, что за несоблюдение 
европейских правовых норм нужно наказывать день-
гами.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
В Британии 
расширят 
права полиции

НЕ ХОДИТЬ, 
НЕ ШУМЕТЬ 
Александр Гасюк

Нижняя палата парламента 
Британии приняла законопро-
ект «О полиции, преступности, 
приговорах и судах» (PCSC). 
В случае если заседающие в 
Вестминстере лорды оконча-
тельно утвердят противоречи-
вую законодательную иници-
ативу — именно так этот доку-
мент характеризует британская 
газета The Guardian, — статус 
криминальных получат практи-
чески все мирные демонстра-
ции на большей части терри-
тории Соединенного Королев-
ства. Идея ужесточить закон и 
существенно расширить права 
полиции на Альбионе возникла 
не на пустом месте. В прошлом 
году вотчину Ее Величества за-
хлестнули акции протеста про-
тив расовой дискриминации 
и в поддержку движения Black 
Lives Matter, во время которых 
по всей стране крушили статуи 
британским колонизаторам и 
чуть было не снесли памятник 
Уинстону Черчиллю. Еще рань-
ше — в 2019 году — экологиче-
ские активисты из движения 
Extinction Rebellion попили не-
мало крови английских силови-
ков, массово блокируя прави-
тельственные объекты в центре 
Лондона. Все это заставило се-
рьезно наморщить лоб полити-
ков на берегах Темзы и серьез-
но задуматься над рецептом 
по пресечению «разрушитель-
ных» акций гражданского не-
повиновения. Им и стал законо-
проект PCSC, по которому мож-
но не только запрещать любые 
демонстрации под предлогом 
того, что они «слишком шум-
ные», но и ограничивать оди-
ночные пикеты. Отдельно в до-
кументе прописали и наказание 
для разрушающих памятники 
вандалов — до 10 лет тюрьмы.  

ШТРАФ ПО ДНК

Юрий Когалов

Владельцы собак в Тель-Авиве отныне обязаны реги-
стрировать своих питомцев в специальной базе дан-
ных. Власти города решили собрать образцы ДНК до-
машних собак, чтобы находить хозяев животных, не 
убирающих за своими четвероногими друзьями. Со-
гласно подсчетам муниципалитета, нерадивые хозя-
ева во время прогулок ежемесячно оставляют на ули-
цах города порядка 500 килограммов собачих фека-
лий. Согласно принятым изменениям, предоставление 
образца ДНК домашнего питомца станет одним из ус-
ловий получения или продления лицензии на владение 
собакой. В будущем это позволит финансово наказы-
вать не желающих убирать за ними хозяев. Муници-
пальные инспектора будут собирать образцы собачьих 
фекалий, оставленных на улице, проводить их генети-
ческий анализ и выписывать штрафы нарушителям. 
Те также будут обязаны отдельно оплатить расходы на 
проведение экспертизы.

Пойти на этот шаг власти Тель-Авива решили после 
значительного увеличения за последний год на ули-
цах города отходов жизнедеятельности собак, что выз-
вало недовольство местных жителей. За время панде-
мии, когда многие были вынуждены работать удален-
но, скучающие израильтяне решили завести себе пи-
томцев. И это при том, что в Тель-Авиве и так один из 
самых высоких уровней соотношения собак и людей: 
одно животное на каждые 11 жителей. Кстати, сейчас, 
когда Израиль начал возвращаться к нормальной жиз-
ни и возобновились международные поездки, многие 
владельцы домашних животных, взявшие их к себе за 
время пандемии, начали возвращать питомцев в при-
юты, поскольку больше не имеют времени заниматься 
с ними. Как отмечают защитники животных, подобное 
происходит каждое лето в период отпусков, однако в 
этот раз показатели гораздо выше прошлых лет. Стоит 
отметить, что идея сбора ДНК домашних животных и 
наказания не убирающих за ними владельцев не нова, 
ее рассматривали власти разных городов Израиля, од-
нако были вынуждены отказаться из-за  нерентабель-
ности таких планов.  

В МИРЕ

Нива Миракян, 
Российская газета, Рим

Ж
ители «города на воде» 
добились своего. Со-
вет министров Италии 

одобрил указ, запрещающий с 
1 августа крупным судам и кру-
изным лайнерам входить в вене-
цианскую лагуну и причаливать 
в историческом центре, находя-
щемся под охраной ЮНЕСКО. 
По мнению специалистов ав-
торитетной ооновской органи-
зации, волны от кораблей, на-
поминающих многоквартир-
ный дом, наносят колоссальный 
ущерб зданиям и угрожают эко-
логическому равновесию лагу-
ны. Согласно одобренному до-
кументу, «большим кораблям» 
закроют доступ к каналам, веду-
щим к площади Сан-Марко и к 
каналу Джудекка, которые явля-
ются ключевыми водными тран-
спортными артериями Венеции. 
В частности, указ налагает ог-
раничения для судов валовой 
вместимостью более 25 тысяч 
тонн, длиной более 180 метров 
или высотой более 35 метров. 
Доступ в центр города сохранят 
лишь круизные суда, рассчитан-
ные на 200 пассажиров. В каче-
стве альтернативы лайнерам и 

контейнеровозам предлагает-
ся останавливаться в еще не по-
строенном промышленном пор-
ту Маргера за пределами исто-
рического центра.

Своим волевым решением 
Кабмин Италии, наконец, поло-
жил конец многолетним коле-
баниям, поставив требования 
жителей и культурных органи-
заций выше финансовых инте-
ресов туриндустрии. 

«Сегодня поистине истори-
ческий день! Я горд тем, что мы 
смогли реализовать намечен-
ное», — подчеркнул глава ита-
льянского Минкульта Дарио 
Франческини, который анонси-
ровал создание фонда для вы-
платы  компенсаций пострадав-
шим компаниям и их сотруд-
никам. По словам источников 
в правительственном Палаццо 
Киджи, власти решили поста-
вить жирную точку в этом бо-
лезненном для венецианцев во-
просе под давлением ЮНЕСКО. 
В июне эксперты организации 
предъявили Италии ультима-
тум, пригрозив включением «го-
рода на воде» в так называемый 
черный список, куда входят объ-
екты всемирного культурного 
наследия, находящиеся под уг-
розой уничтожения.  

КАЗУС Немецкая авиакомпания Lufthansa ввела 
«гендерно-нейтральные» приветствия на борту

Ни дам, ни господ
Марина Алешина

П
ассажиры главного 
немецкого авиапе-
ревозчика Lufthansa 
больше не услы-
шат старое доброе 
приветствие «Ува-
жаемые дамы и го-
спода!». Руковод-
ство компании ре-

шило, что оно «дискриминиру-
ет» тех, кто не причисляет себя 
ни к мужчинам, ни к женщинам. 
То есть людей «третьего пола», 
который с 2017 года официаль-
но признается в ФРГ. Отныне 
на борту Lufthansa, а также ее 
«дочек» Austrian Airlines, Swiss, 
Eurowings и Brussels Airlines 
должны звучать исключительно 
«гендерно-нейтральные обраще-
ния», сообщает Deutsche Welle. 

Среди возможных вариан-
тов — «дорогие гости» или без-
личное «доброе утро». Впро-
чем, пилоты и бортпроводники 
могут придумать что-то свое, 
главное — чтобы никто из пас-
сажиров, не дай Бог, не оскор-
бился и не подал на компанию 

в суд. Для перехода на рельсы 
политкорректности, очевид-
но, потребуется время, поэто-
му вводится переходный пери-
од, когда еще можно говорить 
по старинке и не опасаться сан-
кций. Что именно ждет экипаж, 
нарушивший табу на упомина-
ние мужчин и женщин, пока не 

ясно. «Мало того, что во время 
полета тесно, то и дело откиды-
ваются спинки кресел, сосед 
вечно залезает на ваш подло-
котник. Так еще и стоит на се-
кунду отключиться, как вас бу-
дят объявлениями о том, что 
нужно пристегнуться или пора 
обедать. Обычно они сопрово-
ждаются фразой: «Уважаемые 
дамы и господа!». Но теперь с 

этим покончено только пото-
му, что кто-то в 42 ряду чувству-
ет себя не при делах», — ирони-
зирует S ddeutsche Zeitung. Га-
зета напоминает, что шесть лет 
назад на видном месте опубли-
ковала анекдот про мужчину и 
женщину, которые знакомятся 
в самолете. Дама рассказыва-

ет, что возвращается с научного 
конгресса на тему любовников, 
где лучшими были признаны 
индейцы и швабы. «Позвольте 
представиться: Чингачгук Шой-
феле», — говорит находчивый 
спутник. «Сегодня такое не на-
печатаешь. Во-первых, сексизм, 
во-вторых, расизм, в-третьих, 
летать стало неприлично (из-за 
парниковых выбросов. — Прим. 

«РГ»), в-четвертых, шутки про 
швабов, в-пятых, — где гендер-
ная нейтральность?» — сокру-
шается колумнист.  

Шутить на гендерные и осо-
бенно «трансгендерные» темы 
в Германии и впрямь становит-
ся небезопасно, особенно лю-
дям публичным. Однажды ми-
нистр обороны ФРГ Аннегрет 
Крамп-Карренбауэр имела не-
осторожность «подколоть» сто-
личное новшество — туалеты 
для людей «третьего пола». Во 
время карнавала, чья атмосфе-
ра располагала к безобидному 
балагурству, госпожа Каррен-
бауэр с грубоватым немецким 
юмором заявила, что кабинки с 
абстрактными «опознаватель-
ными знаками» предназначены 
для тех, «кто еще не определил-
ся, как им ходить в туалет — еще 
стоя или уже сидя». После этого 
министра от христианских де-
мократов и мать троих детей, не 
скрывающую консервативных 
убеждений, обвинили во всех 
смертных грехах.

Между тем курсы «гендер-
но нейтрального языка» вве-

ли для своих сотрудников и Не-
мецкие железные дороги — об 
этом говорится на сайте ком-
пании. Это часть корпоратив-
ной стратегии, в рамках кото-
рой на прошлых выходных из 
Берлина в Мюнхен отправил-
ся первый «радужный» поезд с 
символикой ЛГБТ. До немецких 
транспортников дошел и другой 
модный тренд — борьба с рас-
овой дискриминацией, кото-
рую зачастую видят там, где ее 
нет. Так, оператор общественно-
го транспорта в Ганновере вслед 
за Берлином, Мюнхеном и Нюр-
нбергом отказался от устой-
чивого выражения «ездить по-
черному», то есть без билета. 
Якобы оно «вызывает негатив-
ные ассоциации». Теперь «зай-
цев» будут именовать «лицами, 
не имеющими действительного 
проездного документа», и ни-
как иначе.  

Франция отметила национальный праздник День взятия Бастилии большим военным парадом на Елисейских Полях. Участие в нем приняли пять тысяч военнослужащих. На главной 
трибуне их приветствовали глава Пятой республики Эмманюэль Макрон, члены французского правительства. Иностранных гостей из-за санитарных ограничений не приглашали. В отли-
чие от прошлого года, когда торжества в Париже заменили скромной церемонией на площади Согласия без публики, на этот раз парижанам дали возможность наблюдать за парадом 
непосредственно на Елисейских Полях. Правда, не всем, а лишь 15 тысячам. Причем каждый должен был быть в маске и предъявить санитарный пропуск.

РАКУРС Круизным лайнерам запретили приближаться к центру Венеции

Больше не приплывут
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Шутить на гендерные и особенно 
«трансгендерные» темы в Германии 
и впрямь становится небезопасно

— Почему скандальные 
трансгендерные темы 
навязываются обществу — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2128673

Такой увидели Венецию в 2019 году пассажиры круизного лайнера Costa Deliziosa, заплывшего в центр города.

СТАТИСТИКА 

На 500 
процентов 
выросло число 
заболевших 
в Нидерландах

КОВИД ПОШЕЛ 
ВРАЗНОС
Екатерина Забродина

Всего за неделю число заболев-
ших коронавирусом в Нидер-
ландах выросло на 500 с лиш-
ним процентов. Об этом сооб-
щил Институт общественного 
здравоохранения королевства. 
Столь резкий всплеск произо-
шел после того, как власти от-
менили последние ограниче-
ния по изоляции и разрешили 
возобновить работу ночных 
клубов в конце июня. На днях 
премьер страны Марк Рютте 
публично называл это решение 
«ошибочным» и извинился за 
него перед голландцами. 

Накануне в стране было вы-
явлено 52 тысячи новых инфи-
цированных, в то время как не-
делей ранее этот показатель со-
ставлял менее 9 тысяч. Теперь 
власти вновь распорядились 
закрыть клубы и дискотеки до 
13 августа, а барам придется 
прекращать обслуживание по-
сетителей после полуночи, пе-
редает Associated Press. На раз-
влекательные заведения прихо-
дится 37 процентов заражений. 
В среде молодежи от 18 до 24 
лет заболеваемость выросла на 
262 процента, а среди жителей 
в возрасте 25—29 лет — на 191 
процент. При этом полную вак-
цинацию прошли 46 процентов 
подданных королевства. Как 
признал глава минздрава Хуго 
де Йонге, вспышка связана не 
только с ослаблением ограни-
чений, но и с распространени-
ем агрессивного штамма «дель-
та» — он составляет 90 процен-
тов всех заражений в Европе, 
отмечает Reuters. Между тем во 
Франции в течение 24 часов по-
сле речи президента Эмманюля 
Макрона, обрисовавшего пер-
спективы обязательной вакци-
нации, на прививку записалось 
рекордное число граждан — по-
чти миллион человек.  

РОССИЯ ВОЗОБНОВЛЯЕТ 
ПОЛЕТЫ В ЧЕХИЮ
И ФРАНЦИЮ
Евгений Гайва, Михаил Загайнов

Россия возобновляет с 24 июля авиасообщение с Чехи-
ей и Францией. Об этом сообщили в оперативном шта-
бе по борьбе с коронавирусом. Рейсы Москва — Париж и 
Москва — Ницца будут осуществляться по четыре раза в 
неделю, Санкт-Петербург — Париж и Санкт-Петербург — 
Ницца — два раза в неделю. В свою очередь, рейсы Мо-
сква — Прага будут летать четыре раза в неделю.

Кроме того, оперштаб принял решение об увели-
чении числа рейсов с Австрией, Бельгией, Болгарией, 
Венгрией, Грецией, Ливаном, Хорватией и Эфиопией.

Возобновление регулярного авиасообщения с Фран-
цией и Чехией не окажет влияния на туррынок, заявил 
«РГ» вице-президент Ассоциации туроператоров Рос-
сии Дмитрий Горин: «Эти страны еще не доступны для 
обычных путешествий. Ни Чехия, ни Франция сейчас 
не выдают туристические визы». Въезжать в них смогут 
только пассажиры, имеющие гражданство этих стран 
или вид на жительство, годовые рабочие или студенче-
ские визы, а также для воссоединения семей и для полу-
чения медуслуг. Гораздо важнее для туристов решение 
по квотам на рейсы в Грецию, Болгарию и Хорватию. 
Впрочем, чартерные рейсы пока запрещены, так что на 
ценах на путевки это не слишком отразится.

Кроме того, как сообщили в оперштабе, решение о 
возобновлении регулярных авиарейсов и о количест-
ве рейсов из России на египетские курорты Хургаду и 
Шарм-эш-Шейх будет принято по результатам поездки 
туда российских специалистов.  
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ТЕАТР Оскарас 
Коршуновас поставил
«Смерть Тарелкина»

Женское время

Елена Боброва

Один из самых знаковых театральных режиссеров Ев-
ропы, литовец Оскарас Коршуновас поставил на сце-
не петербургского театра «Балтийский дом» «Смерть 
Тарелкина» Сухово-Кобылина. Его яркая провокаци-
онная постановка с элементами теневого театра, эф-
фектными видеопроекциями, рэпом и с персонажами, 
пластика которых напоминает насекомых, — больше 
чем просто социальный гротеск. О чем «РГ» и погово-
рила с режиссером Оскарасом Коршуновасом. 

Вы знакомы с «Балтийским домом» почти три де-
сятка лет. Ваш Oskaro Korunovo teatras постоянный 
участник одноименного международного фестиваля. 

ОСКАРАС КОРШУНОВАС: Да, недавно смотрел на Малой сце-
не спектакль «Шатуны» режиссера Романа Муромцева 
и вспомнил, как в 93-м году мы показывали на фести-
вале обэриутскую постановку «Там быть тут». А по-
сле на сцену вышел 
театральный кри-
тик и начал объ-
яснять зрителям, 
что же они видели. 
С годами все поме-
нялось…

«Смерть Тарел-
кина» в «Балт-
доме» не то что 
«Смерть Тарел-
кина» в москов-
ском театре Et 
Cetera, который 
вы поставили с Александром Калягиным 16 лет на-
зад. Признаюсь, мне никогда не казалось, что Сухо-
во-Кобылин — тот автор, которого, как Шекспира, 
можно интерпретировать.

ОСКАРАС КОРШУНОВАС: Я бы с вами поспорил. Конечно, Сухо-
во-Кобылин не возведен в пантеон мировой литературы, 
как Шекспир, но между ними есть кое-что общее. Один 
из самых глубоких современных шекспироведов Ян Котт 
говорит о важности для Великого Барда концепции влас-
ти. Но и трилогия Сухово-Кобылина тоже о власти. Но не 
короля или волшебника Просперо из «Бури», а власти 
правосудия. Причем правосудия, в котором нет правды. 
По Сухово-Кобылину суд — обиталище дьявола. Драма-
тург, как известно, через этот ад прошел сам. По так и не-
доказанному обвинению его и не сажали, и не выносили 
оправдательный приговор. Просто годами держали на 
крючке, вымогая деньги на судебные издержки. 

Да, в первой пьесе трилогии «Дело» у него немало 
хлестких фраз про «волчью яму судопроизводства»…

ОСКАРАС КОРШУНОВАС: Поначалу я думал поставить «Дело». 
Вернее, вначале вообще речь шла обо всей трилогии. 
Чрезвычайно актуальная вещь сегодня, и не только для 
России. Но меня больше интересует не социальная ак-
туальность, хотя она по-прежнему важна, а тема, кото-
рая возникает именно в «Смерти Тарелкина». Я ее на-
зываю проблемой идентификации Тарелкина. 

Речь идет о его попытке понять, кто он есть такой? 
ОСКАРАС КОРШУНОВАС: Нет, все глубже. Тарелкин сочиняет 
себя нового. Как говорят французские философы, ко-
торыми я сейчас интересуюсь, — Жиль Делез и Феликс 
Гваттари, у всякой структуры существует альтерна-
тивный вариант. Смысл в том, что мы всегда можем со-
здать свой альтернативный образ жизни, отказавшись 
от того, что нам навязывается обществом. То же проис-
ходит и с Тарелкиным — через свои фиктивные смерти 
он выбирается из порочной социальной матрицы и в ко-
нечном счете обретает свободу. Так что несмотря на то 
что Сухово-Кобылин написал чуть ли не водевиль, гро-
теск, в пьесе есть большая глубина и даже метафизика. 
В общем, в Петербурге будет другой спектакль, нежели 
был в Москве. Он будет легче и веселее, а с другой сторо-
ны, более глубокий и философический. Даже жанр обо-
значили, как футуристическая кибертрагикомедия.

В чем же футуризм пьесы, написанной в XIX веке и по-
чему вы решили в костюмах сделать прямую отсылку 
к спектаклю Мейерхольда 1922 года?

ОСКАРАС КОРШУНОВАС: Темы, которые раскрыл Сухово-Ко-
былин — что между законом и правдой бывает огром-
ная пропасть, что суд, который должен творить спра-
ведливость, не редко оказывается машиной, творящей 
несправедливость  —  были актуальны и в его время, и в 
20-е годы ХХ века, и в 20-е годы XXI века, и, возможно, 
в будущем будут еще более актуальными. И в нашем 
спектакле есть видеоряд, своего рода дополненная ре-
альность, насыщенная фракталами, математическими 
формулами, символами, которые ассоциируются с бу-
дущим, как мы себе его представляем. 

Но почему вашего Тарелкина играет актриса?
ОСКАРАС КОРШУНОВАС: А потому, что пришло время жен-
щин. Если в шекспировские времена мужчины иг-
рали женщин, то в наше время нормой становится 
обратная ситуация. Все тот же Делез утверждает, что 
на смену мужского мира — патриархального, иерар-
хического, централизованного — приходит то, что он 
называет «молекулярной» структурой. Возьмем ин-
тернет. Это некая другая система, горизонтальная, не 
имеющая ни начала, ни конца. По Делезу, такую же 
структуру имеет женщина. Поэтому будущее за жен-
щиной, как за более подвижной и более приспосо-
бленной к новому миру.

Я знаю, что вы работаете в Литве над антиутопией 
Марюса Ивашкявичуса «Спящие», той, что прошлым 
летом поставили в формате зума. 

ОСКАРАС КОРШУНОВАС: Да, была онлайн-читка с участием 
Ксении Раппопорт и других знаменитых людей. А сей-
час я вернулся к пьесе уже в реальном формате. Дейст-
вие разворачивается в XXII веке после глобальной ката-
строфы человечества. Карта мира изменена до неузна-
ваемости, с водными ресурсами беда, и это вынуждает 
человечество жить в две смены — новейшие технологии 
это позволяют. Одна — это тоталитарный мир мужской 
власти, другая — либеральный мир любви и власти жен-
щин. В какой-то момент начинается столкновение раз-
ных принципов нового мироустройства.  

МУЗЫКА 

Пласидо 
Доминго 
завершил 
русский сезон 
гала-концертом

ЛЕТО 
ПАТРИАРХА
Мария Бабалова

Легендарный испанец Пласи-
до Доминго гала-концертом, 
посвященным сарсуэле, на фе-
стивале «Звезды белых ночей» 
Мариинского театра завершил 
свой беспрецедентно масштаб-
ный русский сезон в год, когда 
отметил свое 80-летие.

Пласидо Доминго — всемир-
но известный тенор, который 
уже более десяти лет поет как 
баритон. В его послужном спи-
ске более 150 партий. К этому 
достижению вряд ли кто из его 
даже самых выдающихся кол-
лег приблизится в ближайшее 
время. Вообще амплуа Домин-
го — это рекордсмен. По числу 
спектаклей, концертов, запи-
сей, проданных пластинок и 
дисков, завоеванных премий, 
в том числе и самой престиж-
ной — Grammy, которой он был 
удостоен 11 раз. И, естествен-
но, высших государственных 
наград многих стран мира.

Сам же Доминго любит на-
зывать себя «рабочим сцены». 
И находясь в почтенном возра-
сте, и пережив обвинения в ха-
расcменте, он продолжает да-
вать концерты и спектакли. Се-
годня, конечно, Доминго чаще 
предпочитает вставать за ди-
рижерский пульт, нежели петь. 
А пандемия вообще глобально 
нарушила все планы. И Домин-
го с удовольствием провел в 
Москве и Петербурге несколь-
ко недель, многократно возвра-
щаясь в Россию.

Если с Мариинским театром 
у Доминго давние творческие 
отношения, помнящие такие 
выдающиеся события, как Отел-
ло и Парсифаль, а сегодня это 
Макбет и Симон Бокканегра, 
то на нынешнем фестивале До-
минго продирижировал оперой 
Сен-Санса «Самсон и Далила», 
где заглавные партии исполни-
ли Иван Гынгазов и Екатерина 
Семенчук, а также спел концерт 
сарсуэлы — национального ис-
панского жанра музыкального 
театра, похожего на оперетту, в 
котором блистали его родители. 
Поэтому он многое делает для 
того, чтобы сарсуэлу узнали во 
всем мире. Но, к сожалению, в 
концерте не ощущалось ни ра-
дости, ни свободы — того, без 
чего нет настоящей сарсуэлы.

Появление Доминго в Боль-
шом театре выглядело более оп-
тимистично. Благодаря его уси-
лиям в Большом, пусть и в фор-
мате гала-концертов, дебюти-
ровали такие современные зве-
зды оперы, как Притти Йенде, 
Петр Бечала, Шабьер Андуага, 
Михаэль Фолле и Эрвин Шротт. 
А когда Доминго вставал за ди-
рижерский пульт опер Пуччини 
«Манон Леско» и «Богема», то 
все солисты поражались его го-
товностью кропотливо репети-
ровать, дружелюбию, готовно-
сти поддержать.

Выход на сцену Большого 
театра в качестве баритона До-
минго, конечно, давался труд-
нее. Это были два вердиевских 
героя — Родриго в «Доне Кар-
лосе» и Жермон в «Травиате». 
И иногда даже возникало ще-
мящее ощущение, что не всег-
да поздно лучше, чем никогда. 
Но все же сокрушительное об-
аяние Доминго брало верх и 
покоряло в любых ситуациях. 
И в тот момент, когда в Боль-
шом зале Московской консер-
ватории на закрытии фести-
валя «Черешневый лес» он за-
чем-то согласился вспомнить 
Германа из своего тенорового 
прошлого и принять премию 
Олега Янковского...

И уже в октябре Пласидо До-
минго вернется в Россию. Про-
дирижирует премьерной по-
становкой «Тоски» Пуччини на 
Новой сцене Большого театра, 
где заглавную партию испол-
нит Анна Нетребко. А следом, 
там же проведет свой всемирно 
знаменитый конкурс молодых 
певцов «Опералия».  

Cокрушительное обаяние Пласидо 
Доминго всегда берет верх и поко-
ряет зрителей. 

ФЕСТИВАЛЬ На острове Бергмана живут привидения

Канны галлюцинируют
Валерий Кичин

О
т хорошего вина выдер-
жанное в дубовой бочке 
ожиданий кино отлича-

ется тем, что настаиваются и 
крепнут не фильмы, а эти ожи-
дания. В результате долгождан-
ная встреча скорее озадачивает.

В какой-то мере так случи-
лось с «Французским вестни-
ком» Уэса Андерсона, который 
планировался для Каннско-
го фестиваля-2020, но явился 
только в 2021-м. Не знаю, как 
кто, но я ждал развития метода, 
заявленного в любимом «Отеле 
«Гранд-Будапешт», но «Вест-
ник» на этом методе застрял.

Фильм посвящен старой жур-
налистике и рассказывает об 
американской газетке, выходя-
щей в вымышленном француз-

ском городке, за образец взят 
«Нью-Йоркер», известный сво-
ими бульварными сенсация-
ми. Руководит газеткой Ховит-
цер-мл. (Билл Мюррей), кото-
рый не терпит сантиментов и 
запрещает сотрудникам пла-
кать. Экранные заставки и ти-
тры имитируют газетные по-
лосы, а фильм состоит из трех 
«статей» — арт-критической, по-
литической и кулинарно-кри-
минальной. Первая: художник-
гений, он же убийца, работает с 
натурщицей, она же тюремная 
надзирательница (Бенисио дель 
Торо и Леа Сейду). Вторая паро-
дирует студенческий бунт 60-х, 
иронизируя насчет романтиче-
ского утопизма молокососов; 
во главе смутьянов Тимоти Ша-
ламе. Третья повествует о шеф-
поваре полицейской столов-

ки (Джеффри Райт), втянутом в 
криминальные разборки с паль-
бой и автомобильными погоня-
ми. Новеллы разыграны акте-
рами, но визуально повторяют 
забавно фронтальные компози-
ции «Гранд-отеля «Будапешт» — 
идет серия коллажей, оживший 
комикс, где исполнители на гра-
фических фонах — то цветных, 
то черно-белых — действуют 

как анимационные персонажи: 
при навсегда застывшей физио-
номии играют бровью, глазом, 
гримаской, прической. Насла-
ждаешься эксцентрическим да-
ром Тильды Суинтон, Эдриена 
Броуди, Уиллема Дефо, Фрэнсис 
Макдорманд — в изобилии пред-
ставленные звезды резвятся, 
тоже наслаждаясь предложен-
ной игрой. Но, на мой взгляд, это 
как затянувшаяся шутка, мини-
атюра, претендующая быть по-
лотном, — забавно, но монотон-
но. Визуальные и комедийные 
таланты Андерсона и здесь впе-
чатляют, а фильм в целом досад-
но буксует, то восхищая остро-
умием, то удручая. В России он 
выйдет 28 октября под громозд-
ким названием «Французский 
вестник. Приложение к газете 
«Либерти. Канзас ивнинг сан».

Падкие в этом году на гал-
люцинации Канны продолжи-
ли тему фантасмагорий в пре-
красной синефильской драме 
Миа Хансен-Лёв «Остров Берг-
мана», снятой на Форё, где жил, 
творил и скончался великий 
шведский режиссер. Бергман 
относится к тем немногим ма-
стерам, которые не просто сни-
мали хорошее кино, но закла-
дывали основы этого искусст-
ва, творили его язык, открыва-
ли его возможности. По сюжету, 
пара кинематографистов Тони 
и Крис (Тим Рот и Вики Крипс) 
приезжают из США на Форё, 

чтобы напитаться духом ма-
гического места и, вдохновив-
шись, работать над своими про-
ектами. Мы вместе с ними со-
вершаем экскурсию в дом, где 
жил гений, в центр его имени, 
видим пейзажи, его вдохнов-
лявшие, даже, кажется, вдыха-
ем прохладный морской швед-
ский воздух. Вспоминаем клас-
сику Бергмана, и после фильма 
хочется немедленно пересмо-
треть упоминаемые в нем «Ше-
поты и крики», «Седьмую пе-
чать», «Персону», которая, по 
утверждению Бергмана, спасла 
ему жизнь.

О с т р о в  о к а з ы в а е т с я  и 
впрямь магическим — не слу-
чайно Бергман верил в то, что 
здесь живет дух его Ингрид. 
Крис пишет сценарий — и он на-
чинает осуществляться наяву; 
оказывается, что интеллекту-
альное общение — очень хоро-
шо, но тянет и к чему-то более 
плотскому, без чего жизнь ка-
жется обделенной, одинокой, 
несчастной. Ведь и сам Берг-
ман, кроме гениальных филь-
мов, создал еще девять дети-
шек от шести женщин: многие 
и не знали, кто их отец. Являет-
ся Миа Васиковска в роли ищу-
щей любви Эми, возникают ро-
мантические встречи, для ко-
го-то случайные, для кого-то 
обнадеживающие, в фильм вхо-
дит феминистская тема равно-
правия: женщины тоже хотели 
бы иметь девять детишек от ше-
сти мужчин. Развязка сценария 
еще не написана — но ее и невоз-
можно выдумать убедительно, 
ибо жизнь непредсказуема и 
чаще всего не имеет счастли-
вых финалов. Лучше ставить 
многоточие…  

ВЫСТАВКА Насекомые — герои галереи «На Шаболовке»

Ну ты и жук!

Жанна Васильева

Н
овый проект, ко-
торый показыва-
ет галерея «На Ша-
боловке», — «Жуки 
и гусеницы.  На-
секомая культу-
ра  1920—1940-х 
годов»  (курато-
ры Надя Плунгян и 

Александра Селиванова). Он со-
единяет вещи, кажется, несов-
местные. Энтомологические 
коллекции Зоологического му-
зея МГУ и историю мейерхоль-
довской постановки пьесы Мая-
ковского «Клоп», рисунки май-
ского шествия 1883 года, устро-
енного на народном гулянье по 
случаю коронования Александ-
ра III, и советские политические 
плакаты 1920-х, «Муху-Цокоту-
ху» с иллюстрациями Чехонина 
и ксилографии Фаворского к по-
вести Гоголя, историю развития 
юннатского движения в России 
и газетные передовицы 1930-х 
с обличением «вредителей» на 
политических процессах…

Раритеты из разных коллек-
ций — от Театрального музея 
до Дарвинского, от Музея сов-
ременной истории России до 
Музея Москвы, из библиотек и 
частных собраний — объедине-
ны общими героями: жуками, 
гусеницами, бабочками и дру-

гими персонажами коллекций 
энтомологов. Как выясняется, в 
начале ХХ века эти герои были 
чрезвычайно популярны.

Отчасти благодаря басенной 
стихии Крылова, чьих «Cтре-
козу и муравья» знал каждый 
школьник. Отчасти благодаря 
гению Владислава Старевича, 
изобретателя кукольной ани-
мации и создателя первого рус-
ского фильма, завоевавшего 
мировые экраны, «Прекрасная 
Люканида, или борьба Рогачей 
с Усачами» (1912). Отчасти бла-
годаря азбуке Александра Бе-
нуа, где на странице с буквой 
«Ж» жуки в мантиях наблюдали 
за игрой детей в жмурки.

Отчасти, потому что с 1902 
года в программе первых трех 
классов гимназий появился но-
вый предмет — «природоведе-
ние». Можно сказать, что сати-
рическая пресса начала века с 
бодрящими названиями «Пче-

ла», «Оса», «Скорпион» и быв-
шие в ходу французские фотоот-
крытки начала ХХ века с чуде-
сной серией коллажей «Короно-
ванные насекомые» были след-
ствием этого интереса к «ми-
кроцивилизации» малых сих. 

Но главной темой в разгово-
ре о насекомых стала тема гиги-
еническая, с рисунками бани, 
выпаривания вшей, стирки и 
глажки одежды. За ней следом 
не замедлила явиться тема по-
литическая — в театральных 
сценах «синеблузников».

Выставка «Жуки и гусени-
цы…» прослеживает метамор-
фозы сюжета о жизни жучков-
паучков, мух и тараканищ в раз-
ных культурных пластах. Вы-
строенные пространства, похо-
жие на узкие комнаты темных 
коммуналок, становятся «сце-
ной» для рассказа об истории 
постановки «Клопа» Маяков-
ского и о детской книжке Яна 

Ларри «Необыкновенные при-
ключения Карика и Вали».

Если Маяковский предла-
гал перевернутую оптику под-
зорной трубы, превращающую 
Присыпкина в экзотического 
«клопа»-паразита, неведомого 
новым людям будущего, то Ян 
Ларри, ученый и замечательный 
писатель, напротив, использо-
вал оптику лупы и микроскопа. 
Можно сказать, что Ларри воз-
вращается к истории Гулливе-
ра, но перекладывает ее на язык 
естественнонаучного знания. 

За передовицами, гигиени-
ческими плакатами и познава-
тельными детскими книжка-
ми начинает проступать тема 
ужаса, страха, который прони-
зывает ткань социальной жиз-
ни. То, что этот страх оказыва-
ется «упрятан» в страницах дет-
ских книг, весьма показатель-
но. Многие волшебные сказки, 
неся смутную память об обря-
дах инициации, готовят детей к 
встрече с «ужасным» и обеща-
ют, что это «ужасное», будь то 
Баба-яга — Костяная нога или 
Кощей Бессмертный... , не бес-
смертно. Неудивительно, что 
именно детская литература 
оказывается не только прибе-
жищем вытесняемых страхов 
социума, но приютом надежды. 
Здесь кузнечик и пионеры Ка-
рик и Валя оказываются равно 

важны и могут помочь друг дру-
гу. В детских журналах уместны 
стихи и поэмы о жуках Николая 
Олейникова, прекрасного энто-
молога-любителя, завсегдатая 
Зоологического института АН и 
стихи Даниила Хармса. 

Во взрослом же мире ужас мо-
жет явиться в театральном гро-
теске или в мучительном «Прев-
ращении» Грегора Замзы, в ужа-
се перед муравьями и распадом 
смерти, который так отчетлив 
на полотнах Сальвадора Дали... 
В нынешней выставке эта тема 
явлена прежде всего в работах 
обэриутов. Но не только. Кура-
торы выставки обнаружили ри-
сунки беженца из Испании Аль-
берто Санчеса, сторонника ре-
спубликанцев и знакомого Пи-
кассо. В 1939 году пьеса Толстого 
«Чертов мост» была поставлена 
в Камерном театре Таировым и 
оформлена Альберто Санчесом. 
Антропоморфные персонажи с 
крылышками насекомых и пти-
чьими головами «чумных докто-
ров» должны, кажется, свиде-
тельствовать о нечеловеческом 
облике мира капитала. 

Жуки, гусеницы, бабочки и другие 
насекомые были очень популярны 
в начале ХХ века.

Биллу Мюррею (справа) досталась роль редактора, который не терпит сантиментов и слез сотрудников.

А К Ц Е Н Т

Детская литература оказывается прибе-
жищем вытесняемых страхов и приютом 
надежды. Здесь кузнечик и пионеры 
Карик и Валя могут помочь друг другу

А К Ц Е Н Т

Исполнители действуют как анимацион-
ные персонажи: при навсегда застывшей 
физиономии играют бровью, глазом, 
гримаской, прической

Будущее 
за женщиной, 
как за более 
подвижной и более 
приспособленной 
к новому миру
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Жанр нового спектакля обозначили как футуристическая 
кибертрагикомедия.
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— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Все новости Каннского 
кинофестиваля на сайте 
rg.ru/sujet/6562
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АРСЕНАЛ Наша армия 
обошла всех по доле 
современного оружия

70 процентов 
новизны

Юрий Гаврилов

Вооруженные силы РФ имеют самую высокую долю 
современного вооружения и боевой техники среди ар-
мий мира — почти 71 процент. Об этом вчера на встрече 
с коллективом Ростовского  производственного верто-
летного комплекса «Росвертол» сообщил министр обо-
роны Сергей Шойгу. По его словам, сегодня этот факт 
признают все — кто со злостью, кто с одобрением.

«Если говорить о Стратегических ядерных силах, то 
уровень современности больше чем 80 процентов. 83 
процента — это стра-
тегические ядер-
ные силы, которые 
составляют основу 
системы ядерного 
сдерживания, наше-
го ядерного щита», 
— уточнил Шойгу. И 
добавил, что здесь 
надо говорить с бла-
годарностью о рос-
сийских ученых, 
конструкторах, «ко-
торые в безвреме-
нье сумели сохра-
нить и научный по-
тенциал, и многое 
другое для того, чтобы сделать тот рывок, о котором ска-
зал в 2018 году наш президент во время Послания к Фе-
деральному Собранию».

Министр отметил, что за последние восемь-девять 
лет удалось кардинально изменить ситуацию в армии, 
отношение к ней. «Но самое главное — это, конечно, во-
оружение, оснащение, обучение и становление Воору-
женных сил РФ как одной из самых современных армий 
мира. И в этом сегодня уже ни у кого нет сомнения. Если 
девять лет назад нам говорили: вот на парад повезли 
очередные консервные банки, ничего в них нет, и толку 
никакого от этого не будет, сегодня об этом не говорит 
никто», — подчеркнул Шойгу.

Понятно, почему такой разговор состоялся на «Рос-
вертоле». На одном из крупнейших в стране исполните-
лей гособоронзаказа собирают боевые вертолеты Ми-
28Н «Ночной охотник» и вертолеты огневой поддержки 
Ми-35М. Продолжают производить Ми-24П, тяжелый 
транспортный  вертолет Ми-26Т и его модернизирован-
ную версию Ми-26Т2 с сокращенным с пяти до двух чи-
слом членов экипажа, современной авионикой и воз-
можностью ночного применения.

Проверив на «Росвертоле» ход выполнения гособо-
ронзаказа, Шойгу заметил: «Планы у нас большие, и мы 
будем продолжать заказывать вертолеты темпом 15 ма-
шин в год». Имевшуюся ранее небольшую приостанов-
ку заказов он объяснил корректировкой Государствен-
ной программы вооружений. А еще министр признал: 
армия нуждается не только в новых вертолетах, но и в 
качественном ремонте и модернизации  находящихся в 
эксплуатации машин.  

Отпуск — зачет
Здесь можно податьза-
явку на бронирование 
жилья. А еще узнать о 

туристической программе для
каждого региона. Интересно: 
путешествовать студенты мо-
гут как сами по себе, за свой 
счет, так и в составе организо-
ванных от своего вуза групп, 
когда расходы на себя берет 
направляющая сторона. В та-
ком случае вуз оплачивает или 
компенсирует затраты на про-
езд, питание, проживание в об-
щежитии или кампусе. А вот 
организация турпрограммы — 
забота принимающего. Кстати, 
про турпрограмму: тут все уже 
продумано. Студентам будет 
предложено более 150 экскур-
сий и туров. Большинство рас-
считано на 2—7 дней. Многие 
маршруты уникальны — их раз-

рабатывали с участием самих 
студентов.

А что по ценам? По карма-
ну они нынешнему студенту? 
Все, конечно, зависит от типа 
размещения, как и в обычных 
туристических турах. Но стои-
мость отличается в разы: мак-
симальна цена за размещение 
в кампусе блочного или квар-
тирного типа — всего 400 ру-
блей в сутки! Правда, это без 
питания. За «пакет» с питани-
ем придется заплатить макси-
мум 550 рублей. Конечно, в се-
годняшней ситуации пандемии 
коронавируса у всех вузов бу-
дут четкие рекомендации.

Одним из первых кампус 
для участников программы 
приготовил Поволжский госу-
ниверситет сервиса из Толь-
ятти.  — Мы выделили пять ком-

нат, — рассказала «РГ» врио 
ректора Любовь Выборнова. — 
Гости смогут жить в общежи-
тии до пяти дней. Им нужно за-
ранее зарезервировать место 
и подтвердить, что они учат-
ся в вузах и путешествуют по 
России.

Севастопольский госуни-
верситет тоже готов предоста-
вить студентам 50—70 мест в 
кампусе. Откроет двери для 
студентов-путешественников 
и Крымский федеральный уни-
верситет имени Вернадского. 
Провести каникулы можно бу-
дет в общежитиях или на ба-
зах, где проходят студенческие 
практики. 

Остановиться с комфортом 

смогут студенты и в Челябинс-
ке. В Южно-Уральском госуни-
верситете гостей ждут 52 уют-
ных трехместных номера.

Интересное предложение у 
Томского политеха: для ребят 
из вузов других городов приго-
товили целый санаторий-про-
филакторий, где можно не толь-
ко набраться сил перед новым 
учебным годом, но и поправить 
здоровье. Причем за символиче-
скую плату. 

 — Стоимость проживания 
— 100 рублей в сутки. Заселять 
будем при наличии прививоч-
ного сертификата или отрица-
тельного результата ПЦР-те-
ста, — рассказал и.о. ректора 
ТПУ Дмитрий Седнев. — Приго-
товили интересную програм-

му. Например, у ребят будет 
возможность побывать на дей-
ствующем исследовательском 
ядерном реакторе. 

Вообще сибиряки старают-
ся сделать отдых для путеше-
ственников с зачеткой доступ-
ным. Например, всего в 43 ру-
бля обойдутся студентам сутки 
проживания в студенческом об-
щежитии № 4 Новосибирского 
государственного педагогиче-
ского университета. В число 
вузов, попавших в программу 
«Студенческий туризм», попал 
и Южный федеральный универ-
ситет. ЮФУ готов размещать 
студентов в кампусах Ростова-
на-Дону и Таганрога. Подготов-
лены 44 гостевых места в обще-
житиях: 6 — в Таганроге и 38 — в 
Ростове-на-Дону. Во всех ком-
натах — удобная мебель, кухон-
ные принадлежности, в целом 
— все необходимое для комфор-
тного отдыха.   

Подготовили Мария Агранович, 
Ольга Дмитренко, Юлия 
Крымова, Алексей Вакуленко, 
Наталья Коротченко, Михаил 
Пинкус, Наталья Решетникова, 
Татьяна Кузнецова, Наталья 
Граф, Татьяна Дмитракова, 
Лариса Ионова

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Для кого и как пишутся новые законы?

Муки творчества

В 
регионах России еже-
годно принимаются 
сотни законов. Они 
все больше регламен-
тируют нашу жизнь, 
расписывают, что и 
как нам нужно посту-
пать в той или иной 
ситуации. Склады-

вается  порой впечатление, что 
человеку и плечом не повести, 
чтобы не задеть и не нарушить 
что-нибудь из предписаний. 
Причем наше законотворчест-
во переходит в какое-то новое 
качество — оно становится «со-
бытийным». У нас все больше 
законов принимаются «по слу-
чаю»: вчера, скажем, в газете, а 
нынче — законопроект или рас-
поряжение властей.

Вот вчера в Петербурге по-
явились новые правила для 
пользователей кикшеринга, 
то есть аренды самокатов. Их 
нельзя больше парковать на 
большинстве улиц историче-
ского центра, запрещено раз-
гоняться на скорости более 20 
километров в час (в центре — до 
15). Из новых запретов: нель-
зя ездить в пьяном виде или по 
два человека на одном самока-
те, кроме того, управлять этой 
техникой не смогут дети.

Задаем вопрос Смольному, 
как будут реализовываться 
правила, какое ведомство по 
каким критериям будет опре-
делять нарушения и как на 
них реагировать? В комитете 
по транспорту Северной сто-
лицы поясняют, соглашение о 
соблюдении этих правил но-
сит, что называется, рекомен-
дательный характер и контр-
оль за их исполнением будут 
осуществлять операторы кик-
шеринга. В частности, они мо-
гут предусмотреть штрафные 
санкции или, например, вклю-
чить пользователя, нарушив-
шего правила, в «черный спи-
сок», чтобы он больше не мог 
воспользоваться сервисом. А 
если, не дай бог, ЧП, то он под-
вергнется санкциям не толь-
ко со стороны кикшеринговой 
компании, ему предстоит отве-
чать за свои действия в уголов-
ном или административном 
порядке.

Да, тема самокатов сегодня 
на слуху. Но смогут ли обуздать 
эти правила «джигитов» на са-
мокате? Скорее всего, все бу-
дет так, как и с запретом рас-
пивать пиво на транспорте и 
общественных местах. Прой-
дитесь по улице. Сколько вы 
встретите распивающих этот 
напиток...

Или вот в Севастополе при-
няли закон о тишине. Он, по 
идее разработчиков, защища-
ет от шума не только больни-
цы, жилые дома, учебные заве-
дения, но и номера гостиниц, 
набережные, пляжи, парки. И 
в рабочие дни, и в выходные. 
Определены штрафы... Только 
вот выглядит это гладко лишь 
на бумаге. В реальной жиз-
ни крайне редко удается при-
звать нарушителя к ответу — 
факт ведь надо как-то самому 
зафиксировать или найти ви-
новатого, ведь когда придет 
участковый или члены адми-
нистративной комиссии, ин-
цидент может быть уже исчер-

пан. А ночью и вообще вряд ли 
кто придет, усмирять веселую 
компанию.

Такое мнение высказывают 
в регионах, где подобный за-
кон принят. Например, в Са-
марской области управу на не-
дружелюбных соседей можно 
найти сразу по нескольким ре-
гиональным законам. Если бес-
покоит громкая музыка по но-
чам или ремонт в «сонный час» 
(установлен и такой — с 13.00 
до 15.00) или нервирует дурно 
пахнущая квартира с десятком 
кошек — можно обращаться в 
райадминистрацию или сразу 
в мэрию. Сосед курит и пьет в 
подъезде или паркует машину 
на газоне — вызывать участко-
вого. Штрафы за такие нару-
шения доходят до 3000 рублей, 
а при повторном нарушении 
практически удваиваются. 

— Но вот решить проблему с 
помощью полиции, как велит 
закон, или писать жалобу в мэ-
рию на лай выше разрешенных 
децибел, пустое. Мы же не мо-
жем за каждым псом и его хозя-
ином с фотоаппаратом бегать, 
— делится наболевшим Нина 
Михайловна, председатель од-
ного из самарских ТСЖ. 

А потому и статистики та-
ких нарушений и наказаний 
корреспонденту «РГ» опера-
тивно получить не удалось. 
Как признают сами самарцы, 

обычно в подобных ситуациях 
более действенным оказывает-
ся не «спящий закон», а сосед-
ская солидарность. 

Как считает адвокат Тимур 
Маршани, ахиллесова пята по-
добных запретов — непрозрач-
ность правоприменения. 

— Правоприменительный 
механизм не прописывается в 
документах, соответственно, 
запрет декларируется, но без 
понимания, как он будет реа-
лизовываться, какое ведомст-
во по каким критериям будет 
определять нарушения и как 
на них реагировать. Это очень 
частая ситуация в нашем нор-
мотворчестве, — говорит Тимур 
Маршани.

Получается, что запрет вро-
де как есть, а чтобы привлечь 
человека к ответственности, 
нужно, чтобы сложилось мно-
го факторов. Такая ситуация 
приводит к тому, что норматив 
просто игнорируется. Собак 
выгуливают без намордников, 
хотя нельзя, курят в подъездах, 
хотя это запрещено, мусор вы-
брасывают мимо урн.  

Подготовили  Вера Черенева, 
Ирина Чечурина, Юлия Крымова

Смогут ли новые правила обуздать в Петербурге «джигитов» на самокатах, пока говорить трудно.

Студентов-путешественников ждут десятки общежитий вузов страны.

А К Ц Е Н Т

Ахиллесова пята многих запретов — 
непрозрачность правоприменения

Прямая речь 

Дмитрий Чернышенко, вице-премьер :
— У cтудентов должна быть возможность доступно путешествовать по 

России. Сейчас создается сеть кампусов мирового уровня, выделяется 

финансирование на капремонт и реконструкцию общежитий и студго-

родков. Вариантов комфортного отдыха для студентов-туристов от года 

к году будет становиться все больше.

Валерий Фальков, министр науки и высшего 
образования РФ:
— Программа позволит укрепить межвузовские связи, познакомиться с 

коллегами из регионов, дать толчок научному сотрудничеству. Кроме 

того, это отличная возможность познакомиться с историей разных горо-

дов и, например, принять участие в тематических летних школах. Гостям 

всегда предоставляют лучшее, поэтому участвуют в программе те вузы, 

которые могут разместить студентов-туристов в хороших общежитиях.
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Шойгу сказал, 
что Минобороны 
России будет 
заказывать 
у «Росвертола» 
вертолеты темпом 
15 машин в год
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— Смогут ли лимиты 
на кикшеринг сделать самокаты 
безопаснее — узнайте на сайте
rg.ru/art/2124161

ПРАВО

Закон информационной бомбы
Время от времени информационное пространство буквально взрывают 

различные инициативы, перспективы принятия которых сомнительны, но 

сами идеи задевают за живое. Например, накануне один из членов Обще-

ственной палаты предложил увеличить на 10 дней ежегодный отпуск для 

некурящих граждан. Ход мыслей, в общем-то, правильный. Кто бы спорил 

с тем, что людей надо мотивировать к здоровому образу жизни. Но если 

вдуматься, сразу возникает масса вопросов. Например, не начнут ли ра-

ботодатели специально набирать курящий персонал, чтобы сотрудники 

не проводили лишние дни на курортах, а трудились на рабочих местах. На-

чальники народ суровый и часто прижимистый. Кому понравится оплачи-

вать дополнительный отпуск работнику пусть и из благих побуждений?

Понятно, почему подобные инициативы обречены на резонанс: они бьют 

либо в болевые точки общества, либо тешат потаенные желания. Кто из 

нас, некурящих, не думал, глядя в спину удаляющихся в курилку коллег, 

что хорошо бы тоже куда-то отлучиться, на тот же пляж, например. Но 

мечты мечтами, а законодательная работа дело серьезное. Между тем не-

редко подобные инициативы это по сути воздушные замки, который вы-

глядят красиво, а на деле оторваны от земли. Инициаторы часто выдвига-

ют их лишь для того, чтобы заработать свою минуту славы.

«Законодательных критериев оценки законопроектов по абсурдности, хай-

повости и глупости, а также ответственности за их внесение тоже нет, — го-

ворит член Ассоциации юристов России Артем Коростелев. — Следователь-

но, если такой законопроект внесен при формальном соблюдении требова-

ний к его подаче, он будет и внесен, и рассмотрен. На практике это отнима-

ет время у законодателей, которое могло было бы быть использовано на 

принятие актуальных законов». Есть целые партии и фракции, специализи-

рующиеся на громких инициативах — воздушных замках. «Целью внесения 

резонансных или скандальных проектов является повышение «узнаваемо-

сти», медиаактивности их авторов по аналогии с публичными семейными 

скандалами актеров и футболистов, — продолжает Артем Коростелев. — Од-

нако имидж законодателей от этого портится. Критерием законопроекта 

должна быть хотя бы его исполнимость. Тогда не будет речи об отпуске для 

некурящих или о переходе на дореволюционное летоисчисление».

Нередко популистские инициативы звучат и даже принимаются на регио-

нальном уровне. Впрочем, иногда у законодателей благие намерения и 

они искренне пытаются решить проблему. Ведь и шум в домах и на ули-

цах, и лихачи на самокатах — это реальная проблема, пути ее решения 

надо искать. Как поясняют эксперты, иногда не получается сразу принять 

идеальный закон, но это не значит, что надо опускать руки. Порой приня-

тый закон — это только повод засучить рукава и заниматься рутинной ра-

ботой: мониторить, какие возникают проблемы с его исполнением, искать 

пути их решения. Если к делу относиться серьезно, то и результат будет.

Подготовил Владислав Куликов

Список 
вузов — 
участников 
программы 
смотрите 
по ссылке.

ЭПИДЕМИЯ  

Из привившихся 
COVID-19 
заболевает 
только двое 
из ста

НУЖДАЮТСЯ 
В ЗАЩИТЕ
Ирина Невинная

Прививку от COVID нужно де-
лать и тем, кто уже переболел, 
так как иммунный ответ сохра-
няется полгода, а потом чело-
век снова нуждается в защите, 
— сообщил министр здравоох-
ранения России Михаил Му-
рашко.

«Мы на практике видим, 
что вакцина эффективно защи-
щает от тяжелых осложнений 
COVID-19. После вакцинации 
заболели не более 2,5% гра-
ждан», — сказал министр. При 
этом большинство заражается 
либо между введением первой 
и второй доз, либо в первые две 
недели после второго введения 
вакцины, то есть в период, ког-
да иммунитет к коронавирусу 
еще только формируется. По-
этому все это время важно со-
блюдать защитные меры.

Устойчивый гуморальный и 
клеточный иммунный ответ у 
людей, переболевших корона-
вирусом, сохраняется в сред-
нем шесть месяцев после болез-
ни, а затем защита постепенно 
ослабевает. «Поэтому во вре-
мя эпидемии для повышения 
эффективности борьбы, в том 
числе с новыми штаммами ко-
ронавируса, рекомендуется 
вакцинироваться через шесть 
месяцев. Это касается как тех, 
кто ранее сделал прививку, так 
и тех, кто переболел», — подчер-
кнул министр. После достиже-
ния коллективного иммуните-
та в стране прививку достаточ-
но будет делать уже в обычном  
плановом режиме — раз в год.

«Привязывать» решение о 
том, вакцинироваться или нет, 
к уровню антител, если человек 
болел COVID-19, не нужно, — 
сообщил Мурашко.

И объяснил почему. «Коро-
навирус мутирует, появляют-
ся новые штаммы. На данный 
момент у научного сообщест-
ва нет обоснованных данных о 
том, какой уровень антител до-
статочен для защиты организ-
ма... Поэтому в условиях эпиде-
мии важно своевременно вак-
цинироваться вне зависимости 
от наличия и количества анти-
тел», — подчеркнул министр.

Он также рассказал об ос-
новных правилах проведения 
прививки — процедура ничем 
не отличается, например, от 
прививки против гриппа. Что-
бы быстро принять меры в слу-
чае возникновения серьезных 
осложнений — прежде всего ал-
лергической реакции на пре-
парат — в течение получаса по-
сле укола пациент должен оста-
ваться рядом с кабинетом вра-
ча. «Это оправданно: необходи-
мо убедиться, что все прошло 
нормально», — сказал министр. 
Если все же возникла тяжелая 
аллергическая реакция (анафи-
лактический шок, отек Квин-
ке) — вторую дозу человеку уже 
не вводят, он получает отвод от 
прививки.

При этом температура, го-
ловная боль, боль в месте укола 
— это все легкие побочные про-
явления.

К числу противопоказаний 
относятся также острые инфек-
ционные и неинфекционные 
заболевания, обострение хро-
нических заболеваний. В таких 
случаях вакцинацию проводят 
через две-четыре недели после 
выздоровления или ремиссии.

«Наличие медицинских про-
тивопоказаний определяется 
лечащим врачом или врачом 
той специальности, в компе-
тенции которой определены 
противопоказания против вак-
цинации. При этом противо-
показания могут быть как по-
стоянными, так и временными. 
Решение о выдаче справки о 
наличии медицинского отвода 
от вакцинации принимают вра-
чи той медицинской организа-
ции, где наблюдается пациент 
по тому заболеванию, которое 
стало причиной медицинского 
отвода. Если определено, что у 
пациента есть временные про-
тивопоказания к вакцинации, 
то справка выдается сроком 
до 30 дней с последующей кон-
сультацией у специалиста, вы-
давшего справку», — уточнил 
министр.   

Новые штаммы 
«короны» поража-
ют молодых людей 
— поэтому им тоже 
нужно сделать 
прививку

СТРОИТЕЛЬСТВО В самые 
северные районы столицы 
метро придет в 2023 году

Своя линия 

Любовь Проценко 

Полмиллиона москвичей, проживающих в самых се-
верных районах столицы — Бескудниковском, Восточ-
ном Дегунино, Дмитровском, Лианозово, а также по-
селке Северный, — скоро получат свою линию метро. 
Им больше не нужно будет с пересадками добираться 
до всегда перегруженной серой ветки подземки, к ним 
идет салатовая, Люблинско-Дмитровская линия. Сра-
зу три станции, расположенные на ней поблизости от 
их жилых кварталов, откроются в 2023 году. Об этом 
сказал вчера мэр Москвы Сергей Собянин, осмотрев 
ход работ на станции «Лианозово». 

Глава города напомнил, что Люблинско-Дмитров-
ская линия — один из крупных проектов в метрострое-
нии Москвы, на ко-
торой будет распо-
ложено 12 станций. 
«Девять из них на 
участке от «Марьи-
ной Рощи» до «Се-
лигерской», мы уже 
построили, — рас-
сказал он. — Оста-
лось еще три стан-
ции — до «Физтеха» 
в поселок Север-
ный». И заключил: 
«По плану в 2023 
году все три стан-
ции: «Улица 800-летия Москвы», «Лианозово» и «Физ-
тех», должны быть одновременно запущены». 

Расположатся новые станции на участке длиной 6 
километров. По словам заммэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства Анд-
рея Бочкарева, тоннели там сейчас пройдены более 
чем на две трети. Полностью эти работы, заверил ген-
директор компании-подрядчика «Мосметрострой» 
Сергей Жуков, будут завершены к ноябрю. На самой 
станции «Лианозово» в настоящее время завершают-
ся земляные работы и идет укладка монолитного же-
лезобетона. 

Напомню, решение властей о продлении Люблин-
ско-Дмитровской линии метро в Лианозово и поселок 
Северный было поддержано москвичами в ходе голо-
сования на портале «Активный гражданин», в кото-
ром приняли участие почти 200 тысяч человек. И уже 
в 2019 году началось сооружение нового участка ме-
тро к застраиваемым жилым районам севера столицы. 
Изначально эту часть линии за Московской кольце-
вой автодорогой город планировал ради экономии по-
строить в наземном исполнении. Но когда посчитали, 
в какую сумму обойдется переустройство и вынос ин-
женерных коммуникаций, магистрального газопрово-
да и ЛЭП, поняли, что экономии не получится. К тому 
же шум и вибрация строительных работ надолго вне-
сут дискомфорт в жизнь москвичей в районе стройки. 
Поэтому в начале 2020 года Собянин принял решение 
о корректировке проекта и перегон между станциями 
«Лианозово» и «Физтех» начали строить традицион-
ным подземным способом. 

Станция «Улица 800-летия Москвы» строится по-
близости пересечения Дмитровского шоссе с улицей 
800-летия Москвы, «Лианозово» — на пересечении 
Дмитровского шоссе и станции МЦД-1; «Физтех» — се-
вернее бульвара Академика Ландау.   

Решение о продле-
нии салатовой 
линии москвичи 
поддержали 
во время онлайн-
голосования



9Общество
society.rg.ru 

Российская газета
www.rg.ru
15 июля 2021
четверг № 158 (8509)

ОбществоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

БЕЗОПАСНОСТЬ Дезинформация со стороны известных политиков поставила под угрозу международную борьбу с преступностью

Фейки как улики
Михаил Фалалеев

П
олицейские во многих 
странах столкнулись 
с одинаковой для всех 

проблемой — масштабной де-
зинформацией. Казалось бы, 
это нормально и привычно для 
сыщиков — криминал всегда 
прибегает ко лжи, расследова-
ние преступления — это всегда 
разоблачение обмана. Вот толь-
ко обман на этот раз исходит не 
от уголовников или террори-
стов, а от политиков. И подры-
вает доверие между полицей-
скими разных стран, затрудня-
ет и даже делает невозможным 
их сотрудничество.

Президент российской сек-
ции Международной полицей-
ской ассоциации, генерал-лей-
тенант, доктор юридических 
наук, профессор, заслуженный 
юрист России Юрий Жданов 
рассказал «Российской газете» 
об опасных тенденциях полити-
ческих фейков, в том числе и для 
российских правоохранителей.

Юрий Николаевич, с каких 
это пор политика стала на-
столько сильно влиять на 
борьбу с преступностью? Ведь 
есть Интерпол, Европол, раз-
личные межгосударственные 
соглашения о сотрудничестве. 
В конце концов, никто не оспа-
ривает тезис, что преступ-
ник не имеет ни националь-
ности, ни гражданства, ни 
партийной принадлежности. 
Да, случаются разногласия по 
поводу выдачи того или иного 
фигуранта. Но это, скорее, 
исключения из общих правил. 
Что произошло?

Ю Р И Й  Ж Д А Н О В : Мир изменился. 
Вернее, его изменила глобаль-

ная цифровизация. Виртуаль-
ное пространство заполонили 
фейки, дипфейки, лживые ре-
золюции, «псевдоисследова-
ния», появилось такое понятие 
как «дестабилизирующее пове-
дение» и прочая дрянь. И от-
дельные криминальные рассле-
дования вдруг растворились в 
политической, идеологической 
или экономической борьбе 
между государствами. В кото-
рую невольно втягивают поли-
цейских. 

Впору бросить лозунг «Поли-
цейские всех стран, соединяй-
тесь!»

ЮРИЙ ЖДАНОВ: А по сути так и по-
лучается. Международная поли-
цейская ассоциация, в которую 
входит полмиллиона человек из 
семидесяти стран на всех кон-
тинентах, по этому поводу бьет 
тревогу. Если продолжится та-
кая тенденция, полиции оста-
нется только ловить карманни-
ков, мелких шулеров, уличных 
грабителей или, скажем, разо-
блачать брачных аферистов. Ни 
о каком совместном, междуна-
родном противостоянии тран-
снациональной преступности, 
мафии речи уже быть не может.

И во всем этом виновата, так 
сказать, большая политика?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Скорее — большая 
ложь в большой политике. Даже 
аналитики Всемирного эконо-
мического форума забили тре-
вогу о дезинформации как о по-
литическом явлении, которое 
становится все более прямым. 
Злоумышленники используют 
ненависть, недоверие и полити-
ческие разногласия в форме де-
зинформации. Они колонизиро-
вали наши цифровые простран-

ства, чтобы вести переговоры и 
отстаивать свои собственные 
социальные ценности, создавая 
новые формы вреда. 

В чем состоит главная опа-
сность?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Независимо от того, 
является ли этот вред результа-
том подделки видео, дискреди-
тирующего контента или неточ-
ной информации, распростра-
ненной в результате админи-
стративной ошибки, его стано-
вится все труднее исправить. 

Поскольку в настоящее время 
существует весьма ограничен-
ное количество способов до-
биться справедливости в гло-
бально оцифрованном мире. 
Общественности практически 
не видно, кто стоит за намерен-
но вредоносным цифровым по-
ведением.

Как это конкретно отража-
ется на международном со-
трудничестве полицейских, в 
том числе — российских?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Для начала можно 
вспомнить дезинформацию о 
русских хакерах, которые то по-
гружают Америку во мрак, то 
отнимают у американцев мясо. 
Или — о русской «пятой колоне» 
в США, готовящей чуть ли ни 

американскую революцию. 
Еще — о русских, сажающих 
вместо белорусов самолет с оп-
позиционером, и о другом горя-
чечном бреде.

Вот совсем свежий пример. 
Фиктивные безработные, за по-
явлением которых стояла орга-
низованная преступность, по-
лучили до половины пособий 
по безработице, распределен-
ных Соединенными Штатами 
во время эпидемии коронави-
руса. Это — более 400 миллиар-
дов долларов. Об этом заявил 12 

июня Блейк Холл, генеральный 
директор службы по предотвра-
щению мошенничества США, 
в интервью новостному сайту 
Axios.

По сообщению Axios, значи-
тельная часть оставшихся денег 
была украдена американскими 
уличными бандами, которые в 
последние месяцы увеличили 
свою долю случаев мошенниче-
ства. Однако, по мнению агент-
ства, 70 процентов украденных 
пособий по безработице было 
выведено за пределы США. Эти 
средства поступили в руки пре-
ступных организаций. Прав-
да, сами компетентные органы 
США говорят о том, что именно 
американские уличные банды 
украли основной объем денег.

Да, современная организо-
ванная преступность трансна-
циональна. И российские члены 
ОПГ там, конечно, есть. И наша 
полиция могла бы ими занять-
ся в конкретном контексте. Но о 
каком сотрудничестве в рассле-
довании этого международно-
го, по сути, преступления мож-
но говорить, если весь поток де-
зинформации вопит о том, что 
это делали русские хакеры под 
руководством российских спец-
служб? Они уже там у себя все 
решили и назначили виновных. 
Перед российскими полицей-
скими изначально захлопнули 
дверь.

Видимо, им не особенно и нуж-
на была наша помощь.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Более того, они ис-
пользуют дезинформацию для 
вмешательства в наши внутрен-
ние дела и поощрения наших 
правонарушителей. 

Лидеры «Большой семерки» 
по итогам саммита в британ-
ском Корнуолле 13 июня опу-
бликовали совместное коммю-
нике, в котором призвали влас-
ти России прекратить «деста-
билизирующее поведение» и 
«вредоносную деятельность» — 
что это вообще за новый меж-
дународный сленг в официаль-
ных документах? Можно взять 
любую страну из «Большой се-
мерки» и синтезировать для 
нее вполне реальную историю 
«дестабилизирующего поведе-
ния» и «вредоносной деятель-
ности».

Лидеры США, Великобри-
тании, Франции, Германии, 
Италии, Канады и Японии при-
звали Россию перестать вме-
шиваться в демократические 
системы других стран — ког-
да, где, приведите факты? Нас 
призывают выполнять свои 
обязательства в области прав 

человека — Россия разве выхо-
дила из соответствующих кон-
венций или где-то официально 
явно не соблюдала междуна-
родные требования? А что зна-
чит требование расследовать 
и объяснить «использование 
химического оружия на своей 
территории»? По всей видимо-
сти, имеется в виду отравление 
«берлинского пациента». 

А вот — внимание — требова-
ние привлечь к ответственно-
сти тех, кто с территории Рос-
сии совершает кибератаки. Но 
разве Россия не наращивает 
сейчас усилия в борьбе с ки-
берпреступностью? И разве не 
Россия является инициатором 
разработки на этом направле-
нии новой современной Кон-
венции ООН? Зато этот пассаж 
делает очень проблематичным, 
практически невозможным, 
участие российских полицей-
ских в международных рассле-
дованиях киберпреступлений.  

А Евродепутаты предлагают 
усилить поддержку запрещен-
ных в России организаций и 
предоставить им возможность 
работать с территории ЕС. Ев-
ропарламент прямо призывает 
делегации ЕС и национальные 
дипломатические представи-
тельства оказывать любую под-
держку правонарушителям в 
России и «работать вместе для 
обеспечения их скорейшего ос-
вобождения».

Но, полагаю, они станут 
очень возражать, если кто-то 
поддержит их собственных 
нарушителей.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Создается впечат-
ление, что они уже доигрались 
и сами себя перехитрили. Пу-
тем дезинформации им удалось 

сделать даже совсем немысли-
мые вещи — превратить банди-
та, рецедивиста и наркомана 
Флойда в новый символ жер-
твенности и освобождения от 
рабства и апартеида! И это все-
го лишь для того, чтобы взор-
вать  протестами Америку 
Трампа. 

Дезинформаторам-полити-
канам удалось погромщиков из 
BLM и Антифы сделать оплотом 
«самого демократического го-
сударства в мире». И вишенка 
на торте — им удалось в некото-
рых городах США вообще разо-
гнать полицию и заменить ее на 
отряды вооруженных ОПГ. Глав-
ное, чтобы цвет кожи был у них 
правильный — черный. Искрен-
не сочувствую своим заокеан-
ским коллегам.

Но они понимают, во что вля-
пались?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Боюсь, что далеко 
не все. Так, на сайте Белого дома 
15 июня была опубликована 
«Национальная стратегия борь-
бы с внутренним террориз-
мом». При внимательном про-
чтении этого объемного доку-
мента создается впечатление, 
что цель этой Стратегии — не ре-
альное усиление борьбы со все-
ми видами внутреннего терро-
ризма в современной Америке, 
а часть «операции прикрытия» 
для усиления борьбы с против-
никами демократической пар-
тии. Более того, просматрива-
ется явное стремление сохра-
нить боевое ядро движений и 
организаций реальных вну-
тренних террористов, готовых 
отстаивать «демократические 
ценности» в США XXI века. Воз-
можно, нас ждут увлекательные 
события. 

ТОЛЬКО В «РГ» Главврач скорой помощи Москвы Николай Плавунов: Чем опасен индийский              
штамм коронавируса

Дыхание лета
Сергей Бабкин

Л
етний всплеск забо-
леваемости корона-
вирусом в Москве 
сказался и увели-
чением  вызовов по 
линии  «103». Зна-
чительная часть на-
грузки на экстрен-
ные службы связа-

на с индийским штаммом у па-
циентов, рассказал в интервью 
«РГ» главный врач Станции ско-
рой и неотложной медицинской 
помощи имени А. С. Пучкова 
Николай Плавунов. По его мне-
нию, новый вид заболевания бо-
лее агрессивен. 

Николай Филиппович, как 
сказался рост заболеваемости 
коронавирусом  на работе 
«скорой помощи»?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Каждый день 
бригады «скорой» выполняют 
11—12 тысяч выездов, что на 
20—25 процентов больше, если 
сравнивать с таким же перио-
дом, например, 2019 года — до 
эпидемии. Сейчас нагрузка все 
еще остается достаточно высо-
кой. Рост заболеваемости свя-
зан, во-первых, с  попаданием 
на территорию страны  так на-
зываемого индийского штамма 
«Дельта», который отличается 
несколько повышенной агрес-
сивностью в плане распростра-
нения инфекции. Во-вторых, к 
весне этого года люди меньше 
стали  соблюдать  меры инфек-
ционной безопасности: пере-
стали носить маски в общест-
венных местах, соблюдать соци-
альную дистанцию.

Во время пандемии наши со-
трудники не только оказывают 
скорую медицинскую помощь 
и проводят медицинскую эва-
куацию в специализирован-
ные стационары пациентов, но 
и доставляют в КТ-центры для 
проведения компьютерной то-
мографии легких и назначения 
лечения; помогают поликли-
никам с доставкой лекарств 
для пациентов, которые ле-
чатся дома от COVID-19; про-
водят экспресс-тестирования 
для определения профиля ста-
ционара при госпитализации 
пациента.

Мы также оказываем не-
отложную медицинскую по-
мощь, когда нет угрозы для 
жизни, но есть опасность для 
здоровья, например, при обо-
стрении хронических заболе-
ваний. Наши врачи-консуль-
танты Единого городского ди-
спетчерского центра консуль-
тируют жителей столицы, всег-
да готовы дать необходимые 
медицинские рекомендации по 
профилю заболевания в любое 
время дня и ночи. В случае не-
обходимости наши диспетчеры 
могут перевести обращение в 
поликлинику.

Как протекает классиче-
ский уханьский коронавирус? 
Чем опасен индийский 
штамм коронавируса? Есть 
особенности? Какой вирус по 
вашим наблюдениям более 
коварен: уханьский или ин-
дийский? 

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: К наиболее рас-
пространенным симптомам 
COVID-19, так называемому 
классическому уханьскому, от-
носятся: повышение темпера-
туры тела, сухой кашель, утом-
ляемость. Реже встречаются 
боли в суставах и мышцах, зало-
женность носа, головная боль, 
конъюнктивит, боль в горле, ди-
арея, потеря вкусовых ощуще-
ний или обоняния, сыпь и изме-
нение цвета кожи на пальцах 
рук и ног.

Новый вид коронавируса, 
так называемого индийско-
го штамма, имеет свои виру-
сологические характеристики 
и отличается от предыдущего 
уханьского. Мы отмечаем, что 
он более агрессивен, течение 
его более тяжелое. 

На мой взгляд, индийский 
вирус более коварен. При  ока-
зании экстренной помощи та-
ким пациентам мы по-прежне-
му ориентируемся на клиниче-
скую картину и диагностику со-
стояния больного.

Как «скорая помощь» взаи-
модействует с ковидными 
стационарами? Есть ли он-
лайн-системы, позволяющие 
увидеть свободные ковидные 
койки?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Взаимодейст-
вие  со стационарами Москвы, 
вне зависимости от того, ковид-
ный профиль или нет, идет через 
электронную медицинскую 
программу АС «Стационар», 
которая в режиме реального 
времени ведет мониторинг за-
груженности коечного фонда и 
управляет потоками медицин-
ской эвакуации.

Так, занесенный в электрон-
ную форму код диагноза загру-
жается в эту систему, и она ав-
томатически анализирует ряд 
параметров за считаные секун-
ды: местонахождение ближай-
ших стационаров с соответст-
вующим профилем, их загру-
женность и выдает бригаде ва-
рианты для проведения меди-
цинской эвакуации. Благодаря 
этому нам удается выиграть до 
10 минут для скорейшей достав-
ки пациента в стационар.

Кроме того, система позво-
ляет информировать стацио-
нар о направлении пациента с 
той или иной патологией. Таким 
образом, и больнице известно 
заранее о количестве и диагно-
зе пациентов, которые следуют 
в ее приемное отделение. У на-
ших коллег появляется больше 
времени, чтобы подготовиться 
к приему пациента.

Оснащены ли бригады, рабо-
тающие по вызовам с подозре-
нием на коронавирус, специ-
альным оборудованием?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: У каждой из 
бригад есть все необходимое  
оборудование. Прежде всего — 
для проведения дыхательной 
поддержки больных средствами 
мониторинга за состоянием ор-
ганизма, а также для оказания 
экстренной помощи. Кроме 
того, некоторые  бригады мы до-
оснастили новыми приборами и 
медицинскими изделиями, на-
пример, теперь на реанимаци-
онных бригадах есть портатив-
ные аппараты ультразвуковой 
диагностики с функцией ди-
станционной передачи данных. 
Информация с них загружается 
в единый цифровой архив. До-
ступ к нему есть у медицинских 
специалистов, которые могут 
оперативно интерпретировать 
результаты исследования.

Помимо этого  правительст-
во Москвы в прошлом году за-
купило капнографы. Эти при-
боры в режиме реального вре-
мени определяют уровень угле-
кислого газа в воздухе, который 
выдыхает пациент. Капногра-
фы позволяют врачам прово-
дить более эффективную диаг-

ностику и лечение состояний, 
связанных с нарушением ды-
хания. Поступили к нам и но-
вые системы для проведения 
автоматической сердечно-ле-
гочной реанимации. Этот при-
бор применяется при останов-
ке кровообращения у пациен-
та. Его особенность заключает-
ся в том, что бригада «скорой 
помощи» теперь может прово-
дить сердечно-легочную реани-
мацию пациента еще в дороге в 
стационар. Раньше для этого не-
обходимо было останавливать 
машину «скорой помощи». По-
лучили мы и  новые аппараты 
ИВЛ экспертного класса, кото-
рые позволяют проводить ды-
хательную поддержку даже де-
тям с критически низкой мас-
сой тела, в том числе и недоно-
шенным малышам. Процесс об-

новления медицинского обору-
дования идет постоянно. Сред-
ствами индивидуальной защи-
ты бригады оснащены в полном 
объеме: защитными костюма-
ми, очками, лицевыми щитка-
ми, респираторами.

Какие симптомы, связанные с 
коронавирусом, должны вызы-
вать настороженность у па-
циентов? В каких случаях обя-
зательно вызывать «скорую 
помощь», а когда наоборот — 
беспокойство излишне, и 
можно обратиться в поли-
клинику?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Все больные с 
коронавирусной инфекцией 
так или иначе сталкиваются с 
воспалительными процессами: 
повышением температуры и 
респираторными явлениями — 

с симптомами, которые в боль-
шей степени характерны почти 
для всех пациентов с коронави-
русной инфекцией. Само по 
себе повышение температуры 
тела не должно являться основ-
ным поводом для вызова брига-
ды «скорой помощи». Это клас-
сическое проявление заболева-
ния. А вот когда температурная 
реакция, скажем так, нево-
сприимчива к лекарственным 
препаратам, тогда да, стоит за-
думаться.

В таком случае пациенту 
требуются специализирован-
ные медицинские мероприятия, 
которые могут быть направле-
ны на снижение воспалитель-
ных процессов.

Если у человека развивается 
одышка, по номеру «103» сле-
дует звонить незамедлительно.

Само по себе наличие темпе-
ратуры или развитие таких спе-
цифических симптомов, как по-
теря вкуса, запаха, не должны 
как-то излишне пугать. Это об-
ычные явления новой вирусной 
инфекции COVID-19.

При развитии этих симпто-
мов необходимо обратиться 
по единому номеру телефона 
«122» для вызова врача на дом.

Кроме того, всегда можно 

проконсультироваться с врача-
ми телемедицинского центра. 
В городе прекрасно выстрое-
на медицинская система, чело-
век никогда не остается со своей 
проблемой один на один.

Какую экстренную помощь 
чаще всего оказывают боль-
ным с подозрением на корона-
вирус еще  по пути в больницу?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Полный ком-
плекс жизнеспасательных ме-
роприятий: ингаляцию кисло-
родом, респираторную поддер-
жку, которая включает в себя 
разные ее виды: от рутинной 
оксигенотерапии до неинвазив-
ной масочной вентиляции или 
искусственной вентиляции лег-
ких. Проводят  бригады при не-
обходимости инфузионную те-
рапию: метод лечения, осно-
ванный на введении в кровоток 
различных растворов опреде-
ленного объема и концентра-
ции для поддержания жизнеде-
ятельности организма.

Естественно, мы наблюдаем 
за состоянием пациента, прово-
дим лечение вторичных сопут-
ствующих заболеваний состо-

яний у пациентов с коронави-
русной инфекцией: инфаркта 
миокарда, например, тромбоз-
магистрального сосуда конеч-
ности, отека легких. При всех 
этих заболеваниях оказывается 
специализированная  помощь 
в соответствии с утвержденны-
ми порядками и современными 
рекомендациями по лечению 
COVID-19.

Жара влияет как-то  на те-
чение коронавируса?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Повышенная 
температура воздуха сама по 
себе уже большой стресс для ор-
ганизма. А при наличии корона-
вируса это еще и  дополнитель-
ная нагрузка, своего рода отяго-
щающий фактор в борьбе орга-
низма с этим заболеванием. 
Жаркая погода вызывает повы-
шенное потоотделение, затруд-
нение в дыхании, учащенное 
сердцебиение. Надо иметь в 
виду, что коронавирус часто 
осложняется пневмонией, нару-
шаются функции дыхания. 
Больному вдвойне тяжелее 
справляться с такой нагрузкой 
в жаркое время года, когда орга-
низм и так перегружен борьбой 
с вирусом.

Коронавирус — непредска-
зуемое заболевание с риском  
жизнеугрожающих осложне-
ний. Аномальная жара — серьез-
ный и дополнительный стресс, 
который может усугублять со-
стояние больного. Поэтому за-
болевшим коронавирусом осо-
бенно важно в помещении под-
держивать достаточную влаж-
ность, температуру воздуха, 
пить больше жидкости.

Хотелось бы отдельно ска-
зать о людях с хронически-
ми заболеваниями. В аномаль-
ную жару увеличивается риск 
осложнений хронических забо-
леваний, таких, как сердечно-
сосудистые, бронхолегочные, 
желудочно-кишечного тракта, а 
также заболеваний нервной си-
стемы и других. Поэтому я ре-
комендую, чтобы обезопасить 
себя в изнурительную жару в 
городе, больше пить воды, обя-
зательно воздержаться от фи-
зических нагрузок, включать 
кондиционеры или вентилято-
ры, а также следить за регуляр-
ностью приема назначенных 
лекарственных препаратов. По 
возможности лучше вообще не 
выходить из дома в самые жар-
кие часы.

Собственно, зачем подвер-
гать свой организм дополни-
тельным стрессам, если есть эф-
фективное решение для всех — 
вакцина. Настоятельно призы-
ваю всех жителей столицы как 
можно скорее вакцинировать-
ся, а те, кто эту процедуру про-
шел полгода назад, не медлить 
и записываться на повторную 
вакцинацию. Все условия в на-
шем городе для этого есть. 

Николай Плавунов: Каждый день 
бригады «скорой» выполняют 
11—12 тысяч выездов в столице. 

Юрий Жданов: Злоумышленники колонизировали цифровые пространства, 
чтобы создавать новые формы вреда. 

А К Ц Е Н Т

Дезинформаторам-политиканам 
удалось в некоторых городах США 
вообще разогнать полицию и заменить 
ее на отряды вооруженных ОПГ

А К Ц Е Н Т

Зачем подвергать свой организм 
опасности и дополнительным стрессам, 
если есть эффективное решение 
для всех — вакцина
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СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного Общего собрания 

акционеров Публичного акционерного общества  
«Горно-металлургическая компания 

«Норильский никель»
Российская Федерация, Красноярский край,  

г. Дудинка.

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!
Сообщаем Вам о проведении внеочередного Общего собра-

ния акционеров (далее — Собрание) ПАО «ГМК «Норильский 
никель» (далее — Общество):

Форма проведения Собрания: заочное голосование.
Дата проведения Собрания (Дата окончания приема 

бюллетеней для голосования): 19 августа 2021 года.
Почтовый адрес, по которому могут направляться за-

полненные бюллетени: 107076, г. Москва, ул. Стромынка, 
д. 18, корпус 5Б, АО «НРК — P.O.С.Т.».

Адрес сайта в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет», на котором может быть заполнена 
электронная форма бюллетеней:

https://lk.rrost.ru/Nornik
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих право 

на участие в Собрании: 
26 июля 2021 года.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют 

право голоса по всем вопросам повестки дня Собрания: 
обыкновенные акции.

ПОВЕСТКА ДНЯ:
1.  Об уменьшении уставного капитала ПАО «ГМК 

«Норильский никель» путем погашения приобретен-
ных ПАО «ГМК «Норильский никель» акций.

2.  О внесении изменений в Устав ПАО «ГМК 
«Норильский никель» (редакция №10).

Собрание проводится по инициативе Совета директоров 
Общества, в соответствии с пунктом 1 статьи 55 Федерального 
закона «Об акционерных обществах».

Акционеры, начиная с 30 июля 2021 года, могут озна-
комиться с материалами, подлежащими предоставлению 
при подготовке к проведению Собрания, на сайте Общества 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»:  
http://www.nornik.ru.

Совет директоров Общества информирует:
В соответствии с пунктом 1 статьи 56 Федерального за-
кона «Об акционерных обществах» АО «НРК — P.O.С.Т.» 
выполняет функции Счетной комиссии Общества;
Акционеры могут осуществить свое право на участие 
в Собрании:
  путем направления заполненного бюллетеня для 
голосования с приложением в соответствующих 
случаях доверенностей по адресу: 107076, г. Москва, 
ул. Стромынка, д. 18, корпус 5Б, АО «НРК — P.O.С.Т.»,
  путем дачи лицам, осуществляющим учет прав на ак-
ции, указаний (инструкций) о голосовании в соот-
ветствии с нормами законодательства Российской 
Федерации о ценных бумагах (для лиц, имеющих 
право на участие в Собрании, но не зарегистрирован-
ных в реестре акционеров Общества). Возможность 
и порядок дачи указаний (инструкций) должна быть 
предусмотрена в договоре, заключенном акционе-
ром с лицом, осуществляющим учет прав на акции.
  заполнив электронную форму бюллетеня для голо-
сования в «Личном кабинете акционера» на сайте 
АО «НРК — P.O.С.Т.», являющегося регистратором 
ПАО «ГМК «Норильский никель», в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» по адресу: 
https://lk.rrost.ru/Nornik.
Принявшими участие в Собрании считаются акционеры, 
бюллетени которых получены или электронная форма 
бюллетеней которых заполнена на указанном сайте в ин-
формационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
до даты окончания приема бюллетеней для голосования 
(до 19 августа 2021 года включительно).
Принявшими участие в Собрании считаются также ак-
ционеры, которые в соответствии с правилами законода-
тельства Российской Федерации о ценных бумагах дали 
лицам, осуществляющим учет их прав на акции, указания 
(инструкции) о голосовании, если сообщения об их воле-
изъявлении получены до даты окончания приема бюлле-
теней для голосования (до 19 августа 2021 года включи-
тельно).
Документы, удостоверяющие полномочия правопреемни-
ков и представителей лиц, включенных в список лиц, име-
ющих право на участие в Собрании (их копии, засвиде-
тельствованные в установленном порядке), прилагаются 
к направляемым этими лицами бюллетеням для голосо-
вания.

Совет директоров 
ПАО «ГМК «Норильский никель» 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», при-
казом Государственного комитета Российской Федерации 
по  охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
меченной хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» ООО «Коралл» 
совместно с администрацией Бежецкого района Тверской 
области информирует о начале общественных (публичных 
слушаний) проектной документации по объекту «Селек-
ционно-генетический центр. Площадка № 17. «СВК № 9»», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство объекта «Селек-
ционно-генетический центр. Площадка № 17. «СВК № 9»».

Цель намечаемой деятельности: производство высококаче-
ственного мяса на промышленной основе с законченным произ-
водственным циклом, с внедрением новых технологий, получени-
ем экологически чистового мясного продукта для удовлетворения 
потребностей регионов России.

Местоположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Тверская область, Бежецкий район, в 0,5 км южнее 
деревни Высоково Лаптихинского сельского поселения, 1,3 км к 
северо-западу от деревни Сырцевка, по правую сторону автодоро-
ги Сырцевка – Высоково.

Заказчик: ООО «Коралл» 171982 РФ, Тверская область, Бе-
жецкий район, ул. Большая Штабская, д. 1. Тел.: +7 (495) 2520534, 
e-mal: info@coral-meat.ru, kovalev.s@coral-meat.ru, dukhanina.g@
coral-meat.ru. 

Ориентировочные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду по обсуждаемому объекту: 
июль—август 2021года.

Ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: ООО «Коралл» совместно с администрацией Бежецкого 
района Тверской области.

Общественные обсуждения (публичные слушания) бу-
дут проводиться в два этапа:

1-й этап. Общественные обсуждения проекта Технического 
задания (ТЗ) на проведение оценки воздействия (ОВОС) в соста-
ве проектной документации. Проект ТЗ на проведение ОВОС, а 
также журналы для регистрации замечаний и предложений обще-
ственности будут доступны в администрации Бежецкого района, 
по адресу: г. Бежецк, пер. Первомайский, д. 21, каб. № 4, № 8, с 
07 июля 2021 года. 

Техническое задание будет доступно общественности в тече-
ние всего времени проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду. 

2-й этап. Общественные обсуждения (публичные слушания) 
проектной документации по объекту «Селекционно-генетиче-
ский центр. Площадка № 17. «СВК № 9»». Материалы проект-
ной документации, включая предварительный вариант раздела 
ОВОС, техническое задание на проведение ОВОС, резюме нетех-
нического характера, а также журналы регистрации замечаний и 
предложений общественности,  будут доступны в администрации 
Бежецкого района, по адресу: г. Бежецк, пер. Пе5вомайский, д. 21, 
каб. № 4, № 8, с 19 июля по 19 августа 2021 года.

Ознакомиться с материалами общественных обсужде-
ний можно с 7 июля по 19 августа 2020 года с 10.00 до 16.00 
по адресу: 171980, тверская область, г. Бежецк, пер. Первомай-
ский, д. 21, каб. № 4, № 8.

Материалы программы и оценки воздействия на окружающую 
среду, технического задания на оценку воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) размещены к ознакомлению для заинте-
ресованных лиц на интернет – сайте администрации Бежецкого 
района Тверской области (http://adm-bezheck.ru) до момента 
истечения 30-ти дневного периода после общественных обсужде-
ний (20.08.2021года). Предложения и замечания по материалам 
население может направлять по адресу: 171980, Тверская область, 
г. Бежецк, пер. Первомайский, д. 21, в сроки с 5 июля по 19 августа 
2021 года. Телефон для справок: +7 (48231) 22566.

Форма проведения общественных обсуждений: общест-
венные слушания. Дата и время проведения общественных слу-
шаний: 20 августа 2021 года в 11.00 по адресу: 171980, Тверская 
область, г.Бежецк, пер.Первомайский, д. 21.

Форма предоставления замечаний и предложений: уст-
ная и письменная форма.

В случае изменения сроков и места проведения общественных 
слушаний соответствующая информация будет опубликована не 
менее чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. Прика-
зом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 года № 372, после окон-
чания общественных обсуждений (проведения общественных 
слушаний) замечания и предложения могут быть представлены 
в приемную администрации Бежецкого района Тверской области 
по вышеуказанному адресу в течение 30 дней после общественных 
обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АДМИНИСТРАЦИЯ КАРАБАШСКОГО ГОРОДСКОГО 
ОКРУГА ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г.  

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», адми-
нистрация Карабашского городского округа извещает о проведе-
нии общественных обсуждений предварительных вариантов ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) на-
мечаемой деятельности при реализации проектной документации 
«Рекультивация объектов накопленного вреда окружающей сре-
де Карабашского городского округа. Участок «Северный».  
«Рекультивация объектов накопленного вреда окружающей сре-
де Карабашского городского округа. Участок «Южный», «Реаби-
литация Карабашского городского пруда».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объектов на-
копленного вреда окружающей среде, благоустройство Карабаш-
ского городского пруда.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
обл., Карабашский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: Администрация Карабаш-
ского городского округа, 456143, Челябинская область, г. Кара-
баш, ул. Металлургов, д. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: 2 квартал 2021 г. — 4 квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Карабашского городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с предваритель-

ными вариантами материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду, представить свои замечания и предложения в пись-
менном виде в журнале обращений в течение 30 дней с даты пу-
бликации настоящего сообщения по адресу: отдел экологии МКУ 
«Управление гражданской защиты и экологии Карабашского го-
родского округа»: Челябинская область, г. Карабаш, ул. Остров-
ского, 7, каб. 215, время работы с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 
12.48; выходные дни: суббота, воскресенье.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «УК «Кузбассразрезуголь» (юр.адрес — Кемеровская 
обл., г. Кемерово, Пионерский бульвар, 4а) уведомляет о начале 
II этапа общественных обсуждений (в форме представления за-
мечаний и предложений) объекта государственной экологиче-
ской экспертизы «Строительство автоотвала «Западный» участ-
ка «Тешский» филиала ОАО «УК «Кузбассразрезуголь»  
«Калтанский угольный разрез», включая материалы предвари-
тельной оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). 
Оценка воздействия на ОС намечаемой хозяйственной деятель-
ности проводится в период III кв. 2020 г.—III кв. 2021 г.

Строительство объекта, а также последующую производст-
венную деятельность планируется осуществлять на территории 
Новокузнецкого муниципального района Кемеровской области. 
Цель намечаемой деятельности: добыча каменного угля.

Ознакомиться с документацией, включая материалы ОВОС, 
а также оставить замечания и предложения можно по адресам: 

1) Кемеровская область, Новокузнецкий район, село Красная 
Орловка, улица 60 лет Октября, 1б (здание администрации  
Центрального сельского поселения), с понедельника по пятницу 
с 9.00 до 17.00, тел. для справок: 8 (3843) 556-934;  
8 (3843) 32-03-85; 2) на официальном сайте общества с ограни-
ченной ответственностью «Проект-Сервис»: www.proservice.ru, 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет». 

Отправить замечания и предложения можно на имя замести-
теля директора — технического директора филиала «Калтан-
ский угольный разрез» А.С. Баранова, email — office@klt.kru.ru, 
а также по телефону: 8 (384-72) 911-07.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений — Администрация Новокузнецкого муниципального рай-
она. Общественные слушания намечаемой деятельности (в фор-
ме представления замечаний и предложений) состоятся в пери-
од с 19.07.2021г. по 19.08.2021г. После окончания указанного 
срока прием замечаний и предложений по окончательному ва-
рианту материалов ОВОС будет вестись в течение 30 календар-
ных дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уведомление о проведении общественных обсуждений (в форме 
слушаний) проектной документации по объекту ГЭЭ 

ООО Горно-рудная компания «Амикан» (660049, Россия, Кра-
сноярский край, г. Красноярск, ул. Карла Маркса, д. 93А, помеще-
ние 4, тел.: 8 (391) 223-17-13) информирует общественность о на-
чале общественных обсуждений (в форме слушаний) намечаемой 
хозяйственной деятельности по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы — проектной документации «ООО Горно-руд-
ная компания «Амикан». Горно-обогатительный комбинат на Ве-
дугинском месторождении. Объекты размещения отходов. Отвалы 
вскрышных пород» (включая Техническое задание на оценку воз-
действия на окружающую среду (далее ТЗ) и предварительный ва-
риант материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
(далее — ОВОС)).

Цель намечаемой деятельности: строительство отвалов 
вскрышных пород горно-обогатительного комбината на Ведугин-
ском месторождении.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, Кра-
сноярский край, Северо-Енисейский район, 35 км на север от 
пос. Брянка.

Заказчик: ООО Горно-рудная компания «Амикан» (660049, 
Россия, Красноярский край, г. Красноярск, ул. Карла Маркса, 
д. 93А, офис, тел.: 8 (391) 223-17-13).

Генеральный проектировщик: АО «Сибгипроруда» (654006, 
Россия, Кемеровская область—Кузбасс, г. Новокузнецк, ул. Орд-
жоникидзе, д. 9, тел.: 8 (3843) 74-11-01).

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Северо-Енисейского района Красноярского 
края (633282, Россия, Красноярский край, Северо-Енисейский 
район, гп Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, кабинет № 4, 
тел.: 8 (39160) 21-0-62).

Сроки проведения ОВОС: май 2021 года — сентябрь 2021 года.
Форма проведения общественных обсуждений: слушания.
Форма представления предложений: письменная, с использо-

ванием электронной, факсимильной и почтовой связи, с занесени-
ем в журнал учета.

Ознакомиться с проектной документацией (включая ТЗ и пред-
варительный вариант ОВОС) и оставить предложения в письмен-
ной форме с указанием Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опу-
бликования данного объявления в рабочие дни (понедельник — 
пятница с 9.00 до 17.00) по адресу: 633282, Россия, Красноярский 
край, Северо-Енисейский район, гп. Северо-Енисейский, ул. Лени-
на, 48, кабинет № 4, и на официальном сайте Северо-Енисейского 
района в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет» admse.ru.

Также прием замечаний и предложений осуществляется по 
электронной почте arches@list.ru в течение 30 дней со дня публи-
кации.

Общественные обсуждения состоятся 27.08.2021 в 16.00 в по-
мещение конференц-зала в здании администрации Северо-Ени-
сейского района, расположенное по адресу: 663282, Красноярский 
край, Северо-Енисейский район, гп Северо-Енисейский, ул. Лени-
на, 48. 

ТЗ и окончательный вариант ОВОС будут утверждены Заказчи-
ком после проведения общественных обсуждений.

Доступ общественности к утвержденному ТЗ и окончательному 
варианту ОВОС будет обеспечен до момента принятия решения о 
реализации намечаемой хозяйственной деятельности по указан-
ному выше адресу доступности материалов. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Раскрытие информации о существенных 
фактах, затрагивающих финансово-

хозяйственную деятельность  
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК»

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное 
акционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (регистраци-
онный № 1978), место нахождения г. Москва, зарегистри-
рованное «18» ноября 2002 года за основным государствен-
ным регистрационным номером (ОГРН) 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места 
нахождения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1 
(далее— МКБ) уведомляет о том, что 09 июля 2021 г. решени-
ем общего собрания акционеров (протокол от 13 июля 2021 г. 
№ 2) принято решение о реорганизации МКБ в форме присо-
единения к МКБ ООО КБ «КОЛЬЦО УРАЛА», (регистраци-
онный № 65, ОГРН 1026600001955, адрес в пределах места 
нахождения: 620075, Российская Федерация, Свердловская 
область, г. Екатеринбург, ул. Горького, строение 7). 

Сведения о лицах, участвующих  
в реорганизации:

1) «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публич-
ное акционерное общество), сокращенное наименование 
— ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (регистра-
ционный № 1978), место нахождения г. Москва, зарегистри-
рованное «18» ноября 2002 года за основным государствен-
ным регистрационным номером (ОГРН) 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места 
нахождения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, 
Председатель Правления — Чубарь Владимир Александрович.

2) Коммерческий Банк «КОЛЬЦО УРАЛА» Общество 
с ограниченной ответственностью, сокращённое наиме-
нование — ООО КБ «КОЛЬЦО УРАЛА» (регистрационный 
№ 65), ОГРН 1026600001955, адрес в пределах места нахо-
ждения: 620075, Российская Федерация, Свердловская об-
ласть, г. Екатеринбург, ул. Горького, строение 7, Председатель 
Правления Филякин Антон Евгеньевич.

Реорганизация осуществляется в порядке и сроки, установ-
ленные действующим законодательством. Срок проведения 
реорганизации составит не более одного года с даты принятия 
решения о реорганизации последним из вышеуказанных лиц. 

Информация о существенных фактах (событиях, дей-
ствиях), затрагивающих финансово-хозяйственную дея-
тельность ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» с 
даты принятия решения о реорганизации и до ее заверше-
ния, будет размещаться в «Российской газете» и на сайте 
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» в сети Интернет 
по адресу: https://mkb.ru.

По завершении реорганизации ПАО «МОСКОВСКИЙ 
КРЕДИТНЫЙ БАНК» его организационно-правовая форма, 
полное и сокращенное фирменные наименования, место нахо-
ждения (почтовый адрес) и реквизиты не изменятся.

«13» июля 2021 г.

Председатель Правления 
Чубарь Владимир Александрович

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Искитимского района и АО «Сибирский Ан-
трацит» в соответствии с п. 1 ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» уведомляют о проведении 2-го 
этапа общественных обсуждений с гражданами и общественными 
организациями (объединениями) по вопросам намечаемой дея-
тельности АО «Сибирский Антрацит» и объектам государствен-
ной экологической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Строительство 
очистных сооружений карьерных сточных вод на Колыванском 
угольном разрезе АО «Сибирский Антрацит». 

Цель намечаемой деятельности: очистка карьерных сточ-
ных вод.

Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-
ритории Искитимского района, Колыванский угольный разрез.

Наименование и адрес заказчика: АО «Сибирский 
Антрацит », 633216, Новосибирская область, рабочий поселок 
Листвянский, ул. Советская, д. 2А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: III квартал 2021 г.

Органы, ответственные за организацию общественного 
обсуждения:  Администрация Искитимского района 
и АО «Сибирский  Антрацит».

Предполагаемая форма общественного обсуждения тех-
нического задания на выполнение ОВОС — общественные  обсу-
ждения (слушания).

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная (в журнале учета замечаний и предложений).

Заказчик работ: Акционерное общество «Сибирский 
Антрацит » (АО «Сибантрацит»).

Проектировщик: ООО «Сибирская проектно-консалтинговая  
организация».

Материалы по ОВОС вместе с журналами учета обществен-
ного мнения будут размещены с 23.07.2021 г. по адресам:

— 633209, Новосибирская область, Искитимский район, 
г. Искитим, ул. Пушкина, 28А, 3-й этаж, каб. № 9 (помещение от-
дела по природным ресурсам, охране окружающей среды, ЖКХ, 
энергетике и газификации). Время приема: с 14.00 до 17.00 
еженедельно  каждые понедельник, вторник, четверг, кроме сре-
ды, пятницы, субботы и воскресенья;

— 633224, Новосибирская область, Искитимский район, тер-
ритория Горловской автобазы, отдел охраны окружающей среды, 
в период с 23.07.2021 по 23.08.2021 года в рабочие дни с 8.00 
до 17.00 (обед с 12.00 до 13.00), понедельник—пятница. Ответст-
венный сотрудник — начальник отдела охраны окружающей сре-
ды Бурцев Артем Александрович (тел.: +7-913-377-88-61 либо 
+7 (383) 433 89 00, доб. 2548);

— на официальном сайте — https://www.sibanthracite.ru/.
Общественные обсуждения по объекту государственной 

экологической экспертизы «Строительство очистных сооруже-
ний карьерных сточных вод на Колыванском угольном разрезе 
А О  « С и б и р с к и й  А н т р а ц и т » ,  м а т е р и а л ы  п о  О В О С , 
состоятся  в 11.00 24 августа 2021 года по адресу: Новосибирская  
область, Искитимский район, г. Искитим, ул. Пушкина, 28а, 3-й этаж, 
кабинет  9 (помещение отдела по природным ресурсам, охране окру-
жающей среды, ЖКХ, энергетике и газификации), а также в режиме 
ВКС. Предложения и замечания принимаются до 23.08.2021 
г. (включительно).

Адрес видеосвязи: 6590.
Присоединиться, используя браузер: https://cms.sibanthracite.ru/

invited.sf?id=6590&secret=df278e19-2e5c-4bdc-bc30-27a7a41d8e7,           
PIN-код встречи: 775827.

Также комментарии и предложения принимаются в срок— 
до 23.08.2021 г. (включительно) по e-mail: aburtsev@ sibanthracite.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Оповещение  
о проведении общественных слушаний
ООО «Русланойл» совместно с администрацией Асекеев-

ского района Оренбургской области в соответствии со ст. 9 
Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» и Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений проектной документации, включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
по объекту государственной экологической экспертизы:  
«Обустройство Аксютинского нефтяного месторожде-
ния ООО «Русланойл».

Цель намечаемой деятельности: 
—  обустройство кустов скважин № 87, 71а, 42, 51, 58а, 4, 7 и 

одиночных скважин № 1, 21а, 31а, 93а, 417;
—  проектирование нефтесборных трубопроводов;
—  подключение кустов скважин к нефтесборным коллекто-

рам;
—  подключение выкидных трубопроводов к нефтесборным 

коллекторам;
—  проектирование узлов перспективного подключения тру-

бопровода к нефтесборным коллекторам;
—  проектирование сборного пункта СП-87;
—  проектирование сборного пункта на скважине № 1;
—  проектирование камер пуска и приема очистных 

устройств для очистки полости нефтесборных трубопро-
водов от АСПО.

Месторасположение: Оренбургская область, Асекеевский 
район, Аксютинское нефтяное месторождение.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Русланойл», РТ, 
г. Альметьевск, ул. Радищева, д. 55, офис 208.

Исполнитель работ по ОВОС: ООО «ВолгоУралНИПИ-
нефть», 443010, г. Самара, ул. Ульяновская, д. 11/205.

Примерные сроки проведения ОВОС: I квартал—III квартал 
2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация Асекеевского района Оренбургской 
области.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно по адресу: Администрация 
Асекеевского района Оренбургской области: 461710, Орен-
бургская область, Асекеевский район, с. Асекеево, ул. Чапаева, 
28, в рабочие дни с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00 (время мест-
ное — мск+2); тел.: 8 (35351) 2-03-75.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде 
по адресу: 461710, Оренбургская область, Асекеевский район, 
с. Асекеево, ул. Чапаева, 28.

Сроки представления замечаний и предложений: 30-дневный 
срок с момента публикации, а также в течение 30 дней после 
окончания общественных слушаний.

Дата и место проведения: 17.08.2021 г. в 11.00 (местное 
время) по адресу: Оренбургская область, Асекеевский район, 
с. Асекеево, ул. Чапаева, 28, здание администрации района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФИНАНСЫ Лодки 
и изъятые автомобили 
освободили от налога

Сушат весла

Михаил Загайнов

Федеральная налоговая служба (ФНС) разъяснила 
условия применения новых льгот по налогу на иму-
щество.

Так, с 2021 года от налогообложения освобождают-
ся весельные лодки, а также моторные лодки с двига-
телем мощностью менее пяти лошадиных сил. Кроме 
того, не придется платить налоги за земельные участки 
религиозных организаций. Обязательное условие: на 
участке должны размещаться сооружения религиоз-
ного и благотворительного назначения.

Остальные льготы вступают в силу с 2022 года. «В 
случае изъятия (отчуждения) транспортного средства 
у его собственника исчисление транспортного налога 
будет прекращаться с первого числа месяца, когда та-
кое транспортное средство было принудительно изъя-
то, а не с даты снятия его с учета в регистрирующих ор-
ганах», — пояснили в пресс-службе ФНС.

Меняется и порядок платежей за имущество, «пре-
кратившее существование». С 2022 года исчисление 
налога будет прекращаться с первого числа месяца 
гибели или уничтожения имущества (сейчас — с даты 
снятия с кадастрового учета и государственной реги-
страции прекращения прав). Собственник должен бу-
дет подать в ФНС заявление о гибели или уничтожении 
объекта налогообложения.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  
Более 70% работников 
соцсферы столицы 
сделали прививку

Компонент 
здоровья

Любовь Проценко

Работники соцсферы столицы выполнили задачу, по-
ставленную постановлением главного государствен-
ного санитарного врача по Москве, в соответствии с 
которой 60% сотрудников предприятий сферы услуг, 
госслужащих и работников организаций, подведомст-
венных органам власти, должны быть к 15 июля вакци-
нированы первым компонентом от коронавирусной 
инфекции. Об этом вчера сообщила заммэра Москвы 
по вопросам социального развития Анастасия Ракова.

«Соцкомплекс с самого начала пандемии ориенти-
рован на борьбу с коронавирусом, наши сотрудники 
не понаслышке знают об опасности этой болезни, — от-
метила она. — Кроме того, работники социальных учре-
ждений, учителя и врачи постоянно взаимодействуют 
с жителями и как никто другой понимают, как важно 
защитить от коронавируса не только себя, но и окру-
жающих. По состоянию на 14 июля привиты:

• 66% работников образовательных организаций 
города — а это практически все школы, детские сады и 
организации дополнительного образования;

• почти 70% работников московских медицинских 
организаций — больниц, поликлиник, «скорой помо-
щи» и других организаций здравоохранения;

• 76% сотрудников соцучреждений, работающих 
в пансионатах ветеранов труда, домах престарелых, в 
проекте «Московское долголетие», в центрах соцзащи-
ты, центрах занятости и других организациях. А гос-
служащие этих отраслей (образования, здравоохране-
ния, социальной защиты) вакцинированы на 83%».

О том же, что чиновники самой столичной мэрии 
вакцинированы на 71%, «РГ» уже сообщала в номе-
ре накануне. Остальным же работодателям до 15 июля 
нужно предоставить списки вакцинированных сотруд-
ников через личный кабинет на портале mos.ru. На-
помню, вакцинация вторым компонентом в столице 
должна быть завершена до 15 августа.  
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ХОККЕЙ Сергей Федоров 
сенсационно назначен 
главным тренером ЦСКА

Захотели 
нового

Сергей Сокольский

В российском хоккее — сенсация. ЦСКА отправил в 
отставку своего самого успешного тренера в новей-
шей истории Игоря Никитина. Вместо него рулить 
командой будет легендарный Сергей Федоров.

Когда такие глобальные перестановки готовятся 
заранее, их трудно сохранить в секрете. Однако ни-
каких инсайдов по поводу возможного назначения 
Федорова не замечалось. Значит, решение было спон-
танным. Его приняли на заседании Наблюдательно-
го совета, состоявшемся накануне. Кстати, Федоров 
тоже в этот совет входит. К чему такая внезапность? 
У Никитина конфликт с руководством? Президент 
ЦСКА Игорь Есмантович эту версию отрицает.

«Никакого конфликта с Никитиным нет, — приво-
дит слова функционера «Р-Спорт». — Сегодня прошло 
собрание Наблюдательного совета, посвященное про-
шедшему сезону. При обсуждении было принято ре-
шение о назначении главного тренера. Главная причи-
на — результат сезона. Для ЦСКА всегда задача стоит 
занимать первое место, команда этого не сделала».

Максимализм армейского клуба не вступал бы в 
противоречие со здравым смыслом, если бы отстав-
ка состоялась сразу после финала Кубка Гагарина, 
в котором ЦСКА уступил «Авангарду» с общим сче-
том — 2:4. Но увольнять тренера через 2,5 месяца по-
сле неудачи, сейчас, когда команда собрана и вот-вот 
начнет готовиться к новому сезону, как минимум 
странно.

Логично предположить, что услуги Игоря Ники-
тина срочно понадобились в тренерском штабе сбор-
ной России. Но отечественные СМИ этот вариант от-
метают: «красная машина» Никитина пока не ждет.

Впечатляет легкость, с которой ЦСКА расстался 
с Игорем Валерьевичем. За четыре года работы в ар-
мейском клубе Никитин выиграл Кубок Гагарина и 
дважды дошел до финала плей-офф, причем во второй 
раз после того, как команду покинул ряд звезд. Еще 
один сезон, в котором ЦСКА стал победителем регу-
лярного чемпионата, не был доигран. Успешнее Ни-
китина в российской истории с армейцами не рабо-
тал никто. Да и в масштабах КХЛ сейчас трудно най-
ти тренера сильнее. И тем не менее он в ближайшее 
время — без работы. Во всяком случае, до первой от-
ставки в каком-нибудь из топ-клубов.

Не менее спонтанным выглядит назначение Федо-
рова. При всем уважении к великой игроцкой карье-
ре Сергея Викторовича, как тренера мы его не знаем 
от слова совсем. Случай с Федоровым отдаленно на-
поминает недавнее назначение Ивицы Олича на пост 
наставника ЦСКА футбольного. Чем закончилась эта 
авантюра? Отставкой хорвата через два с небольшим 
месяца. В пользу Федорова говорит тот факт, что он в 
клубе с 2012 года. И даже не был посторонним чело-
веком при тренировочном процессе, специализиру-
ясь на вбрасываниях. Но полноценным тренерским 
опытом назвать это сложно.

Сам Федоров признался, что предложение возгла-
вить ЦСКА стало для него неожиданностью. «Но это 
новый вызов, к которому я готов. Я как профессио-
нальный спортсмен, патриот ЦСКА, не мог отказать-
ся. Я не привык отступать».

Теперь следить за КХЛ станет еще интереснее.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Международная теннисная федерация (ITF) представила 
списки участников олимпийского турнира

Кто на подаче
Анна Козина

М
еждународная тенни-
сная федерация (ITF) ут-
вердила списки участ-

ников олимпийского турнира, 
который пройдет на кортах в 
парке Ариаке с 24 июля по 1 ав-
густа. В заявку российской ко-
манды вошли десять тенниси-
стов: Даниил Медведев (вторая 
ракетка мира в обновленном 
рейтинге от 12 июля), Андрей 
Рублев (7), Аслан Карацев (24) и 
Карен Хачанов (29), Анастасия 
Павлюченкова (19), Вероника 
Кудерметова (32), Дарья Касат-
кина (35) и Екатерина Александ-
рова (36). А также Елена Веснина 

и Вера Звонарева, которые сыг-
рают только в парном турнире.

Заявки принимались на ос-
нове рейтингов ATP и WTA от 
14 июня. Однако, как сообщает 
пресс-служба Федерации тен-
ниса России, в списки участни-
ков по-прежнему могут быть 
внесены изменения. И нам, ве-

роятно, придется воспользо-
ваться этой опцией. Ведь в нача-
ле июля Даша Касаткина объя-
вила о том, что хочет отказаться 
от поездки в Токио. В этом слу-
чае ее место в сборной займет 
Светлана Кузнецова, которая 
располагается в рейтинге WTA 
на 40-й позиции. 

Что касается парного турни-
ра, то у мужчин пары сформи-
ровали так: Медведев/Карацев 
и Рублев/Хачанов. У девушек — 
Павлюченкова/ Кудерметова 
и Веснина/Звонарева. Напом-
ним, что Лена Веснина с Ека-
териной Макаровой выиграла 
титул в Рио-де-Жанейро. Мака-
рова уже завершила карьеру, а 
Веснина вернулась на корты по-
сле рождения дочери. И в этом 
сезоне дошла до двух финалов 
«Больших шлемов» — на «Ролан 
Гаррос» в миксте с Асланом Ка-
рацевым и на Уимблдоне с Веро-
никой Кудерметовой. Было бы 
логично предположить, что дуэт 
Веснина/Кудерметова мы уви-
дим и на Олимпиаде. Но в заявке 
сказано другое. 

— Мы о своем желании феде-
рации говорили, — сказала Вес-
нина Eurosport после финала в 
Лондоне. — Теперь не знаем, как 
по правилам, может ли федера-
ция это сделать. Мы бессильны. 

Что еще слышно о победите-
лях Рио-2016? Пуэрториканка 
Моника Пуиг травмировалась. 
А вот двукратный олимпийский 
чемпион британец Энди Мар-
рей попытается защитить титул 
в мужском одиночном разряде. 
Он получил место вне рейтин-
га, по квоте бывших чемпионов. 
Но это, конечно, уже не тот Мар-
рей, что был пять лет назад. 

Главным претендентом на 
титул можно было бы смело 
назвать первую ракетку мира 
серба Новака Джоковича, ко-
торый только что взял третий в 
2021 году «мэйджор» на Уимбл-
доне. В принципе ему по силам 
собрать «Золотой шлем» в год 
Олимпиады. Но Джокович зая-
вил, что еще не принял решения 
по своему участию в Играх. 

Зато Роджер Федерер точно 
пропустит турнир в Токио из-
за проблем с прооперирован-
ным коленом. И швейцарец не 
единственный отказник из топ-
теннисистов. Рафаэль Надаль, 
Доминик Тим, Денис Шапова-
лов, Янник Синнер, Стэн Вав-
ринка, Каспер Рууд, Хуан-Мар-
тин Дель Потро, Серена Уиль-
ямс, Симона Халеп, Бьянка Ан-
дрееску — все они объявили о 
пропуске Олимпиады. Кто-то 
из-за травмы, а кто-то просто 
не готов подстраиваться под 
ковидные ограничения, тем 
более что за Игры не дают рей-
тинговых очков.  

ФУТБОЛ Предложены необычные форматы Премьер-лиги

Реформы из космоса

Артур Нанян

В 
российском футболе 
грядут глобальные из-
менения: после про-
вала наших команд в 
еврокубках и на чем-
пионате Европы в 
РФС задумались о но-
вых правилах игры. 
Вопрос лишь один — 

принесут ли они пользу?
Это уже стало некой тради-

цией, когда после неудачных 
выступлений сборной или клу-
бов начинаются размышления 
о том, что нужно поменять, пре-
жде всего в детско-юношеском 
футболе. Однако на этот раз ре-
шили начать с верхов — с Пре-
мьер-лиги.

РФС предлагает клубам че-
тыре варианта с забавными на-
званиями — «Земля-16», «Юпи-
тер-16», «Марс-16» и «Зем-
ля-18». При «Земле-16» ничего 
не изменится: количество ко-
манд в высшей лиге останет-
ся прежним. Согласно проекту 
«Юпитер-16» осуществляет-
ся переход на швейцарскую си-
стему по примеру Лиги чемпио-
нов-2024/25: на первом этапе 16 
команд играют 24 матча, на вто-
ром топ-6 проводит отдельный 
турнир из десяти туров, осталь-
ные проведут девять туров.

При «Марсе-16» чемпионат 
будет сыгран в два этапа: по ито-

гам первого будет отделена чет-
верка сильнейших, которая в 
своем соревновании разыгра-
ет победу и две путевки в евро-
кубки. Клубы, занявшие места 
с пятого по 12-е, проведут свой 
турнир, триумфатор которого 
поборется за еще одну путевку в 
еврокубки с худшим представи-
телем из топ-4. Команды, фини-
шировавшие с 13-й по 16-ю по-
зиции также будут играть тур-
нир на выживание. Наконец, 
«Земля-18» предполагает уве-
личение количества клубов в 
РПЛ, плюс плей-офф за еврокуб-
ковые места для тех, кто занял с 
четвертого по седьмое места.

Все же есть сомнения, что в 
случае внедрения этих реформ 
наш футбол выйдет на другой 
уровень. У нас ведь уже было 
нечто подобное, когда в сезоне 
2012/13 чемпионат также про-
водился в два этапа, и во вто-
ром между собой играли луч-
шие восемь команд. Да, зре-

лищности прибавилось, инте-
рес к матчам был выше, но мы 
ведь говорим о качестве футбо-

ла. А тогда никаких дивидендов 
эта реформа не принесла: сбор-
ная провалилась на чемпиона-
те мира, а клубы ничего не по-
казали в еврокубках.

Еще один немаловажный 
фактор — разработать проект 
реформ призвана нидерланд-
ская компания Hupercube, име-
ющая аналогичный опыт в Да-
нии, Бельгии и Австрии. Вряд 
ли она согласилась помочь РФС 
бесплатно, хотя даже не в этом 
дело. Дания, Бельгия и Австрия 
и так стоят ниже в клубном рей-

тинге УЕФА, чем Россия. Нам 
ведь надо стремиться хотя бы 
к Португалии или Франции, не 
говоря уже об Англии, Испании, 
Италии и Германии. К слову, ни 
в одном из первенств топ-6 нет 
никаких делений сезона на ре-
гулярный чемпионат и плей-
офф. По большому счету мож-
но сказать, что вместо того, что-
бы провести реформы в детско-
юношеском футболе, мы гоним-
ся за зрелищностью. Глобально 
от таких перемен вряд ли что-то 
изменится в лучшую сторону.  

В многострадальном российском футболе много странных ситуаций. Равно как и совершенно неординарных, непонятных проектов из разряда «как нам жить лучше».

К своим дебютным Играм Вероника Кудерметова вместе с командой готовится на сборе в Южно-Сахалинске. 

А К Ц Е Н Т

Подобная реформа проведена 
в 2012-м и не принесла ничего: 
сборная провалилась на ЧМ, 
клубы отставали в Европе

А К Ц Е Н Т

Любимец публики Роджер Федерер 
стал еще одним топ-игроком, 
отказавшимся от поездки в Токио

НОВОСТИ  
Томас Бах: 
Все члены МОК 
и его персонал
с вакцинами

ВЫШЛИ 
НА ВСЕ СТО 
Николай Долгополов

Встреча премьер-министра 
Японии Ёсихидэ Суги и прези-
дента МОК Томаса Баха  должна 
внушить оптимизм. В заявле-
нии МОК отмечается, что за де-
вять дней до церемонии откры-
тия Игр спортсмены всего мира 
уже прибывают в Токио.

При этом Бах не поскупился 
на щедрый комплимент: «Ор-
гкомитет провел фантастиче-
скую работу, чтобы превратить 
Токио в наилучшую за все вре-
мя столицу Олимпиады. МОК 
радуется полной поддержке 
правительства Японии».

Бах сослался на приятную 
статистику. 85% спортсменов 
и официальных лиц, которые 
поселятся в Олимпийской де-
ревне, а также почти 100 про-
центов членов МОК и его персо-
нала или вакцинированы, или 
обладают иммунитетом. От 70 
до 80% аккредитованных ино-
странных журналистов тоже 
прошли вакцинацию.

Среди более 8 тысяч чело-
век, уже прибывших на Игры, 
только трое сдали положитель-
ные тесты на ковид.  

Известно 
расписание игр 
турнира Токио

ПЛЯЖ С УТРА

Владимир Ильин

Международная федерация во-
лейбола (ФИВБ) обнародовала 
точное расписание олимпий-
ского турнира Токио по пляж-
ному варианту игры.
В соревнованиях выступят 
три наших пары: действую-
щие чемпионы мира Вячеслав 
Красильников и Олег Стоянов-
ский, призеры континенталь-
ных первенств Илья Лешуков 
— Константин Семенов, Над-
ежда Макрогузова — Светлана 
Холомина.

Первыми из россиян всту-
пят в борьбу Лешуков и Семе-
нов, они 24 июля в 10.00 мск 
(в Токио будет 16.00) сразят-
ся с испанской парой Гавира — 
Эррера.

На следующий день Макро-
гузова и Холомина в 9.00 мск 
встретятся с итальянками Ме-
негатти — Орси Тот. А Красиль-
ников — Стояновский только 
26-го проведут матч первого 
тура предварительного этапа с 
мексиканцами Гаксиола — Ру-
био. Игра стартует в 4 утра по 
Москве.

Напомним, почетное право 
провести жеребьевку группо-
вого раунда Олимпиады было 
доверено России. Процеду-
ра состоялась в первой декаде 
июля в Москве.  

Экс-игрок 
ПФК ЦСКА 
швед Вернблум 
завершил 
свою карьеру 

«ВИКИНГ» 
УСТАЛ
Сергей Литвинов

Бывший футболист ЦСКА, 
один из экс-лидеров армейцев 
Понтус Вернблум завершил 
профессиональную карьеру. 
35-летний швед планирует пе-
ренести операцию на колене, 
после чего пройдет дополни-
тельный курс восстановления.

По словам Вернблума, он 
хотел продолжить карьеру, но 
дают о себе знать проблемы со 
здоровьем. Последним клубом 
хавбека был «Гетеборг», где он 
начинал свой путь в спорте.

«Грустно, но вместе с тем я 
рад завершить карьеру в клу-
бе, за который я мечтал высту-
пать в детстве. Мне бы хотелось 
продолжать выходить на поле, 
однако мое тело требует оста-
новиться. Трудное решение», 
— приводит слова Вернблума 
сайт «Гетеборга».

Понтус был одним из самых 
жестких и известных игроков 
российской Премьер-лиги, бу-
дучи игроком ЦСКА. За армей-
цев он выступал с 2012 по 2018 
год, трижды за это время став 
чемпионом страны.  
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— За всеми новостями 
предстоящей Олимпиады 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5715

 — Все новости спорта на сайте 
sportrg.ru/tema/sport/

ЦИФРА

9
МЕДАЛЕЙ

Олимпийских игр завоевали 

российские теннисисты. «Зо-

лото» в одиночном разряде вы-

играли Евгений Кафельников 

(Сидней-2000) и Елена Демен-

тьева (Пекин-2008), в женской 

паре — Елена Веснина и Екате-

рина Макарова (Рио-2016)

Алексей Швед начинал 
в ЦСКА свою профессио-

нальную карьеру, 
а теперь, возможно, 

вернется в родной клуб.

Авторитетно

По мнению экс-главы РФС, бывшего вице-президен-

та ФИФА Вячеслава Колоскова, которое он выска-

зал в интервью «РГ», РФС прав, что хочет что-то ме-

нять в нашем футболе. Но для этого одной реформы 

Премьер-лиги недостаточно.

Вячеслав Иванович, ваше мнение по предлагаемым 
реформам?
Вячеслав Колосков | Сложно что-либо говорить, пока-

жет время. Сейчас ни один человек не сможет дать 

четкий ответ — помогут эти реформы или нет. Уже хо-

рошо, что РФС хоть что-то предложил. Все же клубы 

два года подряд проваливались в еврокубках, сборная 

неудачно выступила на чемпионате Европы, мы опу-

стились в таблице рейтинга УЕФА на седьмое место. 

Один из вариантов улучшения ситуации — увеличение 

конкурентоспособности, чтобы не было проходных 

матчей. Но все это может работать только при одном 

условии — чтобы был правильно выстроен трениро-

вочный процесс. Ведь система не готовит мастеров. 

Если мы изменим систему, но оставим подход к трени-

ровкам таким же, как сейчас, пользы от этих реформ 

не будет. Так что здесь надо все решать в комплексе.

Говорят, что клубы выступили против инициативы 
РФС.
Вячеслав Колосков | Читал, что какие-то клубы про-

тив. В основном это касается средних команд и клу-

бов из низов таблицы. И это вполне естественно. 

Только у меня возникает вопрос к таким клубам: а 

почему вы средние и все время болтаетесь в конце 

таблицы? Что вы делаете, чтобы попасть хотя бы в 

топ-8? Вот о чем думать надо. А то легче простого 

взять и сказать, что мы против.

Смущает, что у нас ведь уже была реформа РПЛ в се-
зоне 2012/13. Но она не принесла никакой пользы.
Вячеслав Колосков | Еще раз повторю — не может си-

стема помочь, она может только способствовать или 

стимулировать. Поможет только тренировочный 

процесс, больше ничего.

БАСКЕТБОЛ Нашу звезду 
сватают в армейский клуб

Призвать Шведа

Илья Соболев

На днях Единая лига подтвердила состав участников, 
формат и регламент сезона 2021/2022, а значит, те-
перь клубы могут спокойно готовиться к новому чем-
пионату. Одна из главных интриг межсезонья: в ка-
кой команде  окажется один из лучших игроков лиги 
Алексей Швед, предыдущий клуб которого «Химки» не 
смог дать финансовых гарантий для участия в предсто-
ящем сезоне.

Продолжить карьеру за границей Швед не решил-
ся из-за семьи, хотя, по слухам, на игрока выходили 
два китайских клуба, а в Китае, как известно, денег на 
звезд не жалеют. В России же амбициям и статусу Алек-
сея, по сути, соответствует лишь один клуб, москов-
ский ЦСКА, в котором Швед некогда начинал свою 
профессиональную карьеру. Туда баскетболист, судя 
по всему, и вернется. Говорят, стороны уже находятся 
на согласовании деталей многолетнего контракта. 

Швед, если перейдет в ЦСКА, станет не первым но-
вичком армейцев. Ранее сообщалось, что контракт с 
москвичами подписал центро-
вой «Пармы» и сборной 
России Владимир Ивлев. 
Кроме того, ЦСКА приобрел 
разыгрывающего Марю-
са Григониса из литовского 
«Жальгириса».   
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ПОЕХАЛИ Объяснение в любви велосипеду — в дневниках наших соотечественников (1891—1954) 

Великорусские
Миша Мельниченко, 
кандидат исторических наук, 
с.н.с. ИИиА УрО РАН, ведущий 
рубрики «Прожито с Родиной»; 
Алексей Сенюхин, 
аспирант МГУ, редактор 
сайта «Прожито»

Т
ретий год «Родина» 
сотрудничает с уди-
вительным сайтом 
« П р о ж и т о » 
(PROZHITO.ORG), на 
котором собрано бо-
лее 2000 дневников 
россиян XIX—XX ве-
ков. Очередной вы-

пуск «Прожито с Родиной» по-
священ велосипеду — бесхи-
тростному и любимому всеми 
нами средству передвижения, 
изобретенному 220 лет назад 
крепостным умельцем Ефимом 
Артамоновым.

Стилистика и орфография 
авторов сохранены.

1891 ГОД
Леонид Андреев, писатель

[. . .] . . .А.А. вчера огорошил 
меня заявлением, что он читал 
часть моих писем; что ему из-
вестны все мои мысли, мечты и 
желания. Зинаида не забыла 
даже сообщить ему о том, что 
мать заложила дом, чтобы ку-
пить мне велосипед, и, конечно, 
придала этому якобы факту 
очень дурную окраску, хотя бы 
ей-то давно следовало знать 
меня, и знать, чем был тогда для 
меня велосипед. [...]

1892 ГОД
Федор Фидлер, переводчик, соби-
ратель частного «литературно-
го музея»

25 апреля/7 мая. Был у Н.С. 
Лескова (23-го числа). [...] Жало-
вался на астму и боли, вызван-
ные ангиной, и я предложил ему 
ездить на велосипеде. «Это мне 
не поможет, ведь причина моего 
заболевания — душевный недуг. 
Может ли человек остаться здо-
ровым, если всю жизнь был 
предметом травли; и даже в пре-
клонном возрасте ему запреща-
ют издать шестой том его сочи-
нений?!» [...]

1893 ГОД
Алексей Суворин, издатель

5/17 сентября. [...] Импера-
тор Вильгельм хотел или по-
строил себе новый трон. Про 
него говорили, что к трону он 
велел устроить велосипед, что-
бы постоянно кататься по Гер-
мании. [...]

1897 ГОД
Леонид Андреев

[...] Редкий из гг. велосипеди-
стов, шмыгающих, согнув-
шись, по улицам Москвы, и 
никто, пожалуй, из прочей пу-
блики не поймет моего увлече-
ния этой «игрушкой». Добро-
вы пожмут плечами, Шурочка 
упрекнет меня в ребячестве, 
все вообще покупку велосипе-
да на последние деньги сочтут 
ребяческой выходкой, капри-
зом. 

Не могу выразить, до чего 
мне с одной стороны зло берет 
на этих долдонов, а с другой — 
жаль их. Они, бедные ослы, не 
могут понять, что при посред-
стве велосипеда можно войти в 
сношения — знаешь с кем? С бо-
гом, т. е. с природой. Зорька, 
лес; уединенная тропинка. По-
едешь: густая пахучая трава; 
чудесно; прохлада в тени бере-
зы; одиночество; душа, раство-
ряющаяся в природе; жизнь 
глубокая, неизмеримая, ги-
гантская — потому что она сли-
лась со всеми биллионами жиз-
ней, существующих в природе. 
Полное, ненарушимое спокой-
ствие; чистая, спокойная ра-
дость, радость непонятная, 
беспричинная, радость жизни. 
Люди далеко, людей нет. [...]

Конечно, я едва ли буду ка-
таться на велосипеде в манеже с 
другими молодыми, веселыми и 
интересными людьми.

Жаль только, что если и при-
дется купить, то весьма плохой 
велосипед — в двадцать ру-
блей. [...]

Евгений Лансере ,  художник, 
член объединения «Мир искусст-
ва»

28 октября/9 ноября. Сегод-
ня уже у меня восторг, и я все 
время думаю о вещи, до сих пор 
меня очень мало интересовав-
шей: о велосипеде! Сегодня в 
первый раз сел на него в Пари-
же, купив у Фильда его старый 
за 125 франков. Сегодня утром 
ездили вместе в Булонский лес 
и S.Cloud. Вернулся в сущности 
не усталый, но ничего делать не 
мог, ничего не шло в голову, 
кроме велосипеда, так мне пон-
равилось ехать на нем. 

Утро тоже было очарова-
тельное: холодное, с туманом, а 
наверху безоблачное небо; жел-
тые листья, свежесть воздуха, 
теплая одежда, быстрота езды, 
физическое движение муску-
лов — все почти что потрясло 
меня. Поэтому в 4½ ч. поехал 
делать кроки специально толь-
ко, чтобы проехаться на велоси-
педе. [...]

1900 ГОД
Георгий Аммосов ,  студент-
юрист

8/21 октября. [...] Ходил се-
годня к о. Серапиону, пил чай. 
[...] ...он видел недавно верх не-
приличия и соблазна! Едет на 
велосипеде хилый седой старик, 
а за ним на велосипеде такая же 
древняя старуха! Главным обра-
зом возмутила чувства монаха 
старуха, позволившая себе по-
добную компрометирующую её 
вещь. Умора! [...]

1901 ГОД
Елизавета Дьяконова, публицист

12/25 августа. Продолжаю 
осмотр Лондона.

Купила себе старый велоси-
пед: без него немыслимо жить 
при здешних расстояниях. Ан-
гличанки в отличие от францу-
женок ездят в юбках, тогда как 
те большею частью в шарова-
рах. Я быстро усвоила себе 
здешнюю посадку: англичанки 
ездят, держась чрезвычайно 
прямо, и не делают никакого ви-
димого усилия, чтобы управ-
лять велосипедом. Так мне 
очень нравится. [...]

1903 ГОД
Виктор Жирмунский, школьник 
(в будущем — литературовед)

11/24 июня. Сегодня утром 
мы пошли в город, где мама 
взяла мне напрокат велосипед. 
Я попробовал кататься, и это 
мне удалось. В 4 часа мы пош-
ли в Рейнхардсбрун. Долго я 
понапрасну тащил за собой ве-
лосипед, пока, наконец, мне 
мама позволила поехать. С тех 
пор я почти не слезал с велоси-
педа. [...]

1904 ГОД
Павел Гроссман, журналист, сви-
детель обороны Порт-Артура

12/25 июля. [...] В последнее 
время упорядочена перевозка 
раненых с передовых позиций. 
Их привозят на рикшах, на из-
возчиках, которые предложили 
добровольно свои услуги, а 
главное, организована перевоз-
ка раненых на двух велосипе-
дах, скрепленных между собой 
разборной рамой. Это самое 
удобное и самое быстрое пере-
движение... 

Велосипеды катятся легко, 
не производят мучительного 
для раненых трясения. Сдавши 
раненого, велосипедисты раз-
бирают соединительную раму и 
мчатся снова на позиции. 

1905 ГОД
Фёдор Шикуц, старший конный 
ординарец Кирсановского полка, 
участник Русско-японской войны

12 августа. [...] Наконец, мы 
подъехали к цирку… [...] Интере-
сно было смотреть на четырех 
маленьких акробатов и двух де-
вочек, т.е. по-японски мусьме-
шек, которые очень недурно хо-
дили по проволоке. Но лучше 
всего была езда на велосипеде. 
Велосипедист принимал всевоз-
можные неестественные позы 
при самой головокружительной 
езде, затем поднимался с вело-
сипедом на 10 ступеней по лест-
нице, делая вместе с велосипе-
дом скачки с одной ступеньки 

на другую, и, забравшись на-
верх, быстро скатился вниз и 
моментально стал на велосипе-
де вверх ногами, работая, вме-
сто ног, руками. [...]

1912 ГОД
Корней Чуковский, писатель

15/28 мая. [...] Виделся с Коро-
ленко. Он замучен: Пешехонов и 
Мякотин в тюрьме, Анненский 
за границей — больной, — он один 
читает рукописи, держит кор-
ректуры и т.д. — «А все же вот 
средство против бессонницы: 
поезжайте на велосипеде. Мне 
помогло. Я сломал себе ногу — 
меня уложили в кровать, и бес-
сонницы прекратились». [...]

16/29 августа. [...] Репин о Ко-
роленке: но все же он — скучный 
человек! Рассказывает, как Ко-
роленко ехал на велосипеде — и 
налетел на человека. Чтобы не 
сбить того с ног — сознательно 
направил велосипед в канаву. [...]

1925 ГОД
Александр Яковлев, военинженер 
1-го ранга, начальник кафедры 
электро-технического факульте-
та Ленинградской электротех-
нической академии РККА

20 июня. [...] Записался на по-
купку английского велосипеда 
«В.S.А». На днях прибывают из-
за границы. Цена 150 рб. Рас-
срочка на 9 месяцев. Как-ни-
будь урежу расходы, а велоси-
пед куплю. Надо хоть этим спор-
том заняться. [...]

24 июня. [...] Был у зубного 
врача. Каждый золотой зуб бу-
дет стоить 10 рб. Надо вставить 
6 зубов. Придется от велосипеда 
отказаться. Очень уж обремени-
т е л ь н о  в  ф и н а н с о в [ о м ] 
отнош[ении]. Да не так уж он ну-
жен. Ведь придется жить в Мо-
скве или Ленинграде. [...]

1935 ГОД
Иван Чистяков, охранник в Бам-
лаге

25 октября. Наша жизнь, что 
велосипед. Крутишь педали, 
едешь и направляешь, но не 
всегда куда хочется. То грязь, то 
яма, то острый камень. Того и 
гляди, проколешь шину. Кончил 
крутить — велосипед набок. [...]

1936 ГОД
Владимир Голицын, художник-ил-
люстратор, автор настольных 
игр, полярник

18 июня. [...] Городкова пре-
мировали велосипедом. Он пое-
хал в Москву. После Хлебнико-
ва — чудная дорога — асфальт. Он 
поехал быстро. Вдруг — стоп! — 
милиционер.  «Гражданин! 
Здесь нельзя ездить на велоси-
педе». — «Как так?» — «Это пра-
вительственная дорога». 

Городкову пришлось свора-
чивать и по ужасным проселкам 
по грязи и глине добираться до 
Москвы часов 6 (19 км) из-за 
того, что Ворошилов живет в Ли-
повке — бывшем имении Рупер-
ти. На Можайском еще строже. 

1940 ГОД
Олег (Чинар) Черневский

17 ноября. [...] Сейчас легко 
можно купить велосипед по по-
вышенной цене (850 р). И я ре-
шил так: если зимой стипендия 
сохранится, то съэкономив за 
весну рубл. 200 или подрабо-
тав рубл 100-200, то весной 
можно вполне будет купить 
вело; ведь не солить же деньги; 
а велосипед создан для молодо-
сти. [...]

1941 ГОД
Элеонора Доброчаева, школьница

8 мая. Вчера в первый раз в 
этом году я поехала на велоси-
педе. Когда я села, у меня дро-
жали руки от волнения. Но вот я 
села, нажала на педали и … по-
неслась вперед как вихрь! Я ни-
когда, кажется, не ездила так 
быстро.

По дороге умудрилась поте-
рять шланг от насоса и ниппель.

В ч е р а  в е зл а  в ел о с и п е д 
обратно домой — встретила 
Юрку и Березу. Юрка посмотрел 
на меня и улыбнулся, ему я. Они 
шли к Неле относили мяч. Я 
вдруг заторопилась. Я захотела 
обязательно прийти к Неле 
обратно пока Юрка будет там. А 
тащить велосипед на 5-ый этаж 
не особенно легко и приятно. Но 
я все же успела. И почему-то 
ужасно обрадовалась этому. 
Странный факт. [...]

Дмитрий Жигунов, участник Ве-
ликой Отечественной войны

7—8—9—10—11 июля работа-
ли группы разведчиков [.. .] — 
появились первые трофеи, 5 
немецких велосипедов, мото-
цикл, 2 пулемета, автомат, вин-
товки и другое военное имуще-
ство [...]

Юрий Рябинкин, школьник, свиде-
тель блокады Ленинграда

8 сентября. [...] Додя пошел 
сдавать велосипед в армию 
(3 дня назад пришла повестка о 
«мобилизации» велосипеда). [...]

1942 ГОД
Владимир Мигачев, школьник, 
свидетель блокады Ленинграда

23 апреля. [...] Мы у Галпери-
ной выменяли велосипед за два 
кило хлеба, полто[пальто] про-
дали Гараниной за четыре. 

Анна Бритвина, военная медсе-
стра на Ладоге и под Сталингра-
дом

24 апреля. [...] В свободное 
время покаталась на велосипе-
де, вспомнила молодость, пое-
хала по дороге и мне навстречу 
машина, а я испугалась, сверну-
ла и бултых в канаву, видочек у 
меня, машина остановилась и 
из нее дружный хохот. Один 
боец вышел из машины, помог 
мне. Машина ушла, он остался и 
мы познакомились. Это был 
«воздыхатель» Михаил Федоро-
вич Иванов.

1945 ГОД
Борис Ильин, сержант, участник 
Великой Отечественной войны

20 января. [...] Большинство 
солдат пересело на велосипе-
ды, которые изымаются из не-
мецких домов. А в кювете этих 
же велосипедов — горы; они по-
ломаны и исковерканы. Масса 
мотоциклов; все это тарахтит, 
катится… Солдат уже не устра-

ивают велосипеды — в кювет 
их! [...]

1948 ГОД
Николай Козаков, школьник

6 июня. Воскресенье. […] По-
сле завтрака я стал учить исто-
рию, но это у меня что-то не 
клеилось. Дело было в том, что 
Шерониха хотела продавать 
свой велосипед, потому что ее 
ругали родители. Я надеялся, 
что мама его купит, и что у меня 
теперь будет свой велосипед. 
[…] ...Около 8 часов Шерониха 
закричала:

— Ну, покупай велосипед!
Я думал, что она шутит, но 

оказалось, что правда. На по-
купку его она у нас занимала 
200 р., и таким образом нам 
оставалось доплатить только 
600 р. Она сейчас просила толь-
ко 300 р, так как у ней было еще 
не доплачено за велосипед.

У мамы нашлось трешница-
ми и рублями 200 р, а еще со-
тню нужно было где-то достать. 
Маме были должны 400 р., но 
ни у кого не было денег. Я по-
несся к нашей медсестре, дома 
ее не было, и я пошел в детдом. 
Она отдала мне полсотни, а еще 
столько же я занял у Веры Ад-
риановны, и скорее пошёл до-
мой. Шерониха приняла день-
ги и отдала мне велосипед. Я 
проехал на нем. Ход у него за-
мечательный, почти беззвуч-

ный. Сам он тоже чинный: с 
фонариком и динамкой, с руч-
ным тормозом, насосом, ба-
гажником и футляром (только 
без инструментов); не было 
только звонка.

Сам велосипед не то латвий-
ский, не то немецкий. При нем 
еще были 2 запасных покрыш-
ки. Единственный недостаток — 
худая передняя камера. Я поста-
вил его в сени.

1954 ГОД 
Вера Жидкова, школьница

13 апреля. [...] Приходим до-
мой. Мама нас спрашивает бу-
дем ли мы жить дружно? Ну я 
поняла, что она что-то купила 
и говорю «Купила чего-ни-
будь?» «Нет» так неопределен-
но отвечает! И все посылает 
нас с Олей к папе в комнату це-
ловать его. И я совсем неожи-
данно спрашиваю «Велосипед 
штоль папа купил». Все засмея-
лись. Олька видно догадалась и 
бросилась в ту комнату, откры-
ла дверь и… тут я увидела вело-
сипед. 

Олька бросилась к папе, рас-
тормошила его, он спал, и нача-
ла целовать его. Я тоже поцело-
вала, но особенно кажется, вос-
хищения не проявила. Я была 
как-то равнодушна. И сама не 
знаю почему? Папа начал про-
тирать велосипед от вазелина. 
Олька и есть не стала. Протерли 
велосипед и поехали на Чапаев-
скую учиться. [...]  

Физкультурный парад на Красной площади. Москва. 02.05.1930.

Константин Эдуардович Циолковский — основоположник теории межпланетных сообщений — на велосипедной прогулке. Калуга. 01.09.1925.

Кто быстрее: мотоцикл или велосипед? Соревнование на скорость. СССР. 1930—1934 гг.

А К Ц Е Н Т

«Шурочка упрекнет меня в ребячестве, 
все вообще покупку велосипеда 
на последние деньги сочтут капризом» 

Леонид Андреев

А К Ц Е Н Т

«Наша жизнь, что велосипед. 
Крутишь педали, едешь и направляешь, 
но не всегда куда хочется. То грязь, 
то яма, то острый камень...» 

Игорь Чистяков

Анонс

В июльском номере «Родины», как 

всегда, материалы на очень разные 

темы. Беседа  с Натальей Ильниц-

кой об исторической памяти соче-

тается с забавными воспоминания-

ми наших соотечественников о ве-

лосипеде, отмечающем свое 

220-летие. Дискуссия историков о 

сибирском походе Ермака сосед-

ствует с подборкой ко Дню семьи, 

любви и верности — от святых Пет-

ра и Февронии до наших дней…

«Родина» — ежемесячный истори-

ческий иллюстрированный журнал, 

сочетающий профессиональную 

научную аналитику с публицисти-

кой. Об исторических событиях из-

дание рассказывает через судьбы 

людей на крутых переломах эпохи. 

Партнерство журнала с главными 

российскими архивами дает редак-

ции право первой публикации уни-

кальных архивных документов.G
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